
На прививку 
в Таиланд
Поток туристов  
в любимую страну  
может сократиться

Ужесточение правил въезда в Та‑
иланд, ставший одним из наи‑
более востребованных направ‑
лений у российских туристов 
зимой, может привести к сниже‑
нию потока в страну не менее чем 
на 20%. Туристов могут обязать 
предъявлять сертификаты о вак‑
цинации от COVID‑19 либо про‑
ходить ПЦР‑тестирование, что 
вызовет переключение спроса 
на Индию, Шри‑Ланку и Мальди‑
вы. Но рассчитывать на возврат 
средств при отказе от путеше‑
ствия не стоит: местные отель‑
еры традиционно неохотно идут 
на уступки, предупреждают 
туроператоры.

Новые санитарные ограничения 
для прибывающих в Таиланд могут 
сократить спрос организованных 
туристов на направление на 20%. 
Такую оценку привел один из со-
беседников „Ъ“ на туррынке, уточ-
нив, что, если речь пойдет о жест-
ком варианте, спад окажется более 
выраженным.

Вице-президент Российского сою-
за туриндустрии Дмитрий Горин по-
лагает, что введение любых новых 
санитарных ограничений в Таилан-
де при их отсутствии в других стра-
нах приведет к перераспределению 
части будущего турпотока на иные 
направления — Индию, Шри-Лан-
ку и Мальдивы. Перераспределения 
потока ожидает и представитель 
«Интуриста» Дарья Домостроева, до-
бавляя к числу в перспективе востре-
бованных альтернатив Филиппины 
и Малайзию.

О планах тайских властей ввести 
дополнительные требования к тури-
стам 5 января со ссылкой на Мини-
стерство здравоохранения страны 
сообщила Bangkok Post. Там связали 
меры с постепенным снятием каран-
тинных ограничений для путешест-
венников из Китая.

Исходно СМИ писали о провер-
ке сертификатов о введении двух доз 
вакцины от COVID-19, но затем стало 
известно, что путешественники так-
же смогут пройти по прилете ПЦР-те-
стирование. Дмитрий Горин указы-
вает, что сертификаты о вакцинации 
в Таиланде не имеют срока давности.

«Аэрофлот», S7 и Azur Air сообщи-
ли, что при перелете в Таиланд тури-
стам с 9 января нужно иметь справку 
о вакцинации, о наличии противо-
показаний для нее или справку о вы-
здоровлении от COVID-19. При от-
сутствии документов нужно быть 
готовыми к тестированию в аэропор-
ту. По данным на сайте «Библио-Гло-
буса», тестирование будет плат-
ным — 200 тайских батов или 430 
руб. Исполнительный директор Ассо-
циации туроператоров России Майя 
Ломидзе говорит, что «пока туристы 
выраженно не реагируют» на изме-
нения: «Нервничают, задают вопро-
сы, но перераспределения не проис-
ходит, и аннуляций тоже нет».
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Ничто не вечно под зимой
Цены на газ в ЕС вернулись на год назад из-за теплой погоды

Европа практически решила 
проблему прохождения это‑
го отопительного сезона — 
 аномально теплая погода в ноя‑
бре и начале января позволила 
странам ЕС сэкономить газ 
и удержать запасы в хранили‑
щах практически на рекорд‑
ном уровне в истории. Цены 
на газ на континенте в  начале 
2023 года упали до $780 за 
1 тыс. кубометров, вернувшись 
к показателям годичной давно‑
сти. Основной вопрос теперь 
в том, вырастет ли потребление 
газа в результате падения цен 
и останутся ли текущие коти‑
ровки, которые уже опустились 
ниже цен в Азии, привлекатель‑
ными для поставщиков СПГ.

Аномально теплое начало янва-
ря в Европе заставило цены на газ 
на континенте обвалиться до €69 
за 1 МВт•ч ($780 за 1 тыс. кубоме-
тров) по ближайшему фьючерсу на 
индекс TTF. Это самый низкий по-
казатель за последний год и в пять 
раз меньше, чем пиковая стоимость 
газа в августе 2022 года. Главной при-
чиной падения цен на газ помимо 
теплой погоды (например, в Берли-
не в новогоднюю ночь температура 
составляла +15 С°) стало увеличение 
выработки ветрогенерации. «Нача-
ло января 2023 года стало самым те-
плым как минимум за последние 
15 лет»,— отметили аналитики кон-
салтинговой фирмы EBW Analytics 
в отчете для клиентов.

В начале месяца потребление 
газа упало настолько, что в некото-
рые дни хранилища переходили 
в режим нетто-закачки и на 6 янва-
ря в среднем по ЕС были заполне-
ны на 83,2% (83,9 млрд кубометров). 
Это самый высокий уровень в исто-
рии наблюдений, за исключением 
зимы 2019/20 года, когда на 6 янва-
ря в хранилищах ЕС было 87,8 млрд 
кубометров — тогда Европа готови-
лась к возможному прекращению 
транзита российского газа через Ук-
раину, и «Газпром» специально за-
пасал в своих европейских ПХГ до-
полнительный газ.

Этой зимой начиная с 4 января 
«Газпром» стал снижать поставки 
в Европу через Украину с привычно-
го уровня 42 млн кубометров в сут-
ки до 35,5 млн кубометров в сутки 
к 8 января. Компания не назвала 
причину, но это может быть связа-
но с резким похолоданием на боль-
шей части территории России в пер-
вой половине января. Потребление 
газа для генерации энергии и нужд 
отопления существенно возросло, 
и, хотя у «Газпрома» в принципе сей-

час нет недостатка в добычных мощ-
ностях, запускать их всего на неде-
лю для покрытия пиковых нагрузок 
может быть нецелесообразно. Со-
кращение поставок из России не 
оказало никакого влияния на дина-
мику цен на газ в Европе, поскольку 
доля российского трубопроводно-
го газа в европейском потреблении 
сейчас составляет лишь около 4%.

Глава немецкого энергетическо-
го регулятора Bundesnetzagentur 
Клаус Мюллер заявил в вышедшем 
7 января интервью изданию Bild 
am Sonntag, что Германии не при-
дется столкнуться с проблемами 
с газоснабжением этой зимой. По 
его оценке, страна закончит этот 
отопительный сезон с заполнен-
ными более чем наполовину хра-
нилищами (сейчас заполнены на 
91%), и теперь властям следует сос-
редоточиться на подготовке к сле-
дующей зиме. При этом господин 

Мюллер считает, что цены на газ 
в Европе останутся на нынешнем 
повышенном уровне в течение од-
ного-двух лет.

Многие западные аналитики 
прежде рассматривали уровень 
$800 за 1 тыс. кубометров в качест-
ве порога, при падении ниже ко-
торого потребление газа в ЕС нач-
нет восстанавливаться. В 2022 году 
именно сокращение потребления 
позволило странам ЕС заполнить 
хранилища перед зимой, несмо-
тря на резкое падение поставок 
российского газа: так, в Германии 
потребление упало на 14%. Рост по-
требления из-за падения цен мо-
жет повлиять на запасы газа в хра-
нилищах и дальнейшие оценки 
рынка относительно подготовки 
к зиме 2023/24 года. В то же вре-
мя опыт кризиса 2008–2009 годов 
в европейской экономике говорит 
о том, что использование газа даже 
после возвращения нормальных 

рыночных условий может боль-
ше никогда не восстановиться до 
прежнего уровня, поскольку часть 
потребителей переходит на иной 
источник энергии, а другие не вы-
держивают конкуренции и вытес-
няются импортной продукцией.

Более существенным в краткос-
рочной перспективе может стать то, 
что цена на СПГ в Северо-Западной 
Европе в конце первой недели янва-
ря опустилась до восьмимесячного 
минимума примерно $20 за MBTU 
и оказалась ниже, чем цена поста-
вок в Северо-Восточную Азию. Это 
может привести к постепенному от-
току грузов из Атлантического в Ти-
хоокеанский бассейн. В то же вре-
мя, судя по динамике деривативов, 
грузы с поставкой летом 2023 года 
в Европе по-прежнему стоят доро-
же, чем в Азии, отражая потребно-
сти ЕС в заполнении хранилищ пе-
ред следующей зимой.

Юрий Барсуков
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Пути программы 
неисповедимы
ОАО РЖД одобрили масштабный план  
ремонта инфраструктуры

Правительство одобрило программу при‑
ведения железнодорожных путей в «нор‑
мативное состояние», затраты на кото‑
рую с учетом закупок техники должны 
составить в 2023–2035 годах 7,6 трлн руб. 
Основная часть средств должна пойти 
на капитальный ремонт путей, причем на‑
ибольший объем запланирован на став‑
шем менее востребованным с введением 
санкций северо‑западном направлении. 
Однако источники финансирования про‑
граммы пока полностью не определены.

Секретариат первого вице-премьера Анд-
рея Белоусова сообщил, что правительствен-
ная комиссия по транспорту в конце декабря 
одобрила программу поэтапного вывода пу-
тевого комплекса ОАО РЖД на нормативный 
уровень до 2035 года. Программа („Ъ“ видел 
текст, актуальный на конец декабря) предпо-
лагает капитальный ремонт в 2023–2035 го-
дах 82,2 тыс. км железнодорожного пути. Бо-
лее половины придется на Северо-Западный 
полигон (44,2 тыс. км). На Южном полигоне 
предполагается отремонтировать 15,5 тыс. 
км, на Восточном — 22,6 тыс. км. Также пла-
нируется реконструировать более 4 тыс. 
искусственных сооружений. В ОАО РЖД „Ъ“ 
подтвердили, что программа утверждена.

Как сообщается в документе, количество 
участков главного железнодорожного пути 

с просроченным сроком ремонта на 1 янва-
ря 2023 года должно было составить 22,5 тыс. 
км, или 17,8% от развернутой протяженно-
сти главных железнодорожных путей, коли-
чество искусственных сооружений в неудов-
летворительном состоянии на 1 января 2022 
года составляло 12,6 тыс., или 15,3%, среди 
них — 17,7% мостов и 28,4% тоннелей.

Инвестиции с учетом расходов 2022 года, 
но без учета вложений в путевую техни-
ку оцениваются в 6,6 трлн руб. С 2023 года 
и с учетом путевой техники эта цифра соста-
вит 7,6 трлн руб. Порядка 3,8 трлн руб. бу-
дет вложено в 2023–2035 годах в капремонт 
пути, около 2,6 трлн — в реконструкцию 
искусственных сооружений и оздоровление 
земляного полотна. Еще около 1,1 млрд руб. 
предполагается инвестировать в обновле-
ние парка путевой и дорожно-строительной 
техники. Затраты на 2024–2035 годы «носят 
индикативный характер» и подлежат актуа-
лизации по итогам формирования прогно-
за социально-экономического развития РФ, 
изменения параметров грузооборота, пере-
возок пассажиров, финплана и инвестпрог-
раммы ОАО РЖД.

При этом в программе нет детального 
плана организации финансирования.
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Бюджету грозит недолив
Нефть по $50 за баррель создает новые риски

Объявленная Минфином 5 января сред‑
няя декабрьская цена нефти Urals всего 
$50,5 за баррель выглядит пугающе низ‑
кой для нового бюджета, рассчитанно‑
го исходя из $70,1 за баррель. Заметно 
ниже декабрьский двухлетний минимум 
и ценового потолка в $60, введенного 
в отношении российских поставок неф‑
ти. По сценариям Минфина, сохранение 
в 2023 году цены $50 при добыче 10 млн 
баррелей в сутки сократит  ожидаемые 
нефтегазовые доходы на четверть, 
на 2,1 трлн руб. Пока Минфин обеща‑
ет воздержаться от нового повышения 
налогов в случае усугубления бюджет‑
ных проблем. Согласно же Bloomberg, 
вариантом их частичного решения мо‑
гут стать разовое изъятие сверхприбы‑
ли у угольщиков и производителей удо‑
брений, а также повышение бюджетной 
доли в дивидендах госкомпаний.

Средняя цена нефти российского сорта 
Urals по итогам 2022 года составила $76,09 
за баррель, подсчитал Минфин. Несмотря 
на то что это несколько меньше $80, кото-
рые ведомство ожидало еще этой осенью, 
такой результат — лучший для бюджета 
и нефтяных компаний за последние восемь 
лет. В 2014 году баррель Urals стоил в сред-
нем $97,6, следующие три года — почти 
вдвое меньше, в 2018-м цена вновь подня-
лась — до $70,1, затем был новый двухлет-
ний спад, в 2021-м она составила $69 за бар-
рель (см. график на стр. 2). 

Такая итоговая цена нефти 2022 года 
в сочетании с сильно выросшими даже при 
падении объемов поставок «газовыми» на-
логами обеспечила заметный рост нефте-
газовых поступлений. По итогам 11 ме-
сяцев они были в значительном плюсе, 
составив 10,655 трлн руб., на 30% больше, 
чем в январе—ноябре 2021 года. Резуль-
татов 12 месяцев пока нет, но, по данным 
Казначейства, по состоянию на 29 декаб-
ря 2022 года все доходы федерального бюд-
жета, включая ненефтегазовые, составля-
ли 27,488 трлн руб., на 2,5 трлн руб. больше 
утвержденного законом уровня 25 трлн 
руб. Это, впрочем, не означает профицит-
ности бюджета, ведь годовые расходы го-
сказны в 2022 году выросли еще больше. 
Как сообщал 27 декабря 2022 года глава 
Минфина Антон Силуанов, «до 30 трлн руб. 
с лишним», так что в итоге бюджет будет 
закрыт с дефицитом в размере пример-
но 2% ВВП. С учетом мрачных весенних 
прогнозов  такой итог выглядит вполне 
благополучным.

Ситуация с бюджетом 2023 года пока вы-
глядит несколько иначе. Он сверстан с та-
ким же дефицитом — 2% ВВП и со среднего-
довой ценой Urals $70,1 за баррель. Текущая 
же цена нефти заметно ниже. Сообщением 
от 5 января Минфин проинформировал, 
что в декабре баррель российской нефти 
стоил в среднем лишь $50,47.

экономическая политика — с2
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 132,4

пункта составило в декабре значение мирового индекса цен на продовольствие ФАО ООН. Это на 
1,9% ниже показателя ноября 2022 года и на 1% — декабря 2021 года (за 100 принято среднее значение цен 
в 2014–2016 годах): де-факто взлет мировых цен на еду в марте, вызванный военной операцией РФ на Украине, 
к концу года иссяк из-за снятия логистических ограничений и высоких урожаев, хотя среднее значение индек-
са за год (143,7 пункта) было на 14,3% выше, чем в 2021 году. Мировые цены снижаются с апреля, в том числе 
в декабре на 6,7% дешевели растительные масла (до минимума с февраля 2021 года), зерновые (на 1,9% 
к ноябрю) и мясо (на 1,2%). Молоко и сахар в последний месяц дорожали — на 1,2% и 2,4% соответственно.

ГОСЗАКУПКИ

Мал тендер, да дорог

Данные об объемах закупок госу-
дарства и госкомпаний за 2022 год 
свидетельствуют о нарастании нега-
тивных тенденций в госзаказе. Ана-
литики «Контур.Торгов» после об-
работки данных ЕИС в сфере заку-
пок подсчитали, что общий их объем 
по 44-ФЗ в стоимостном выраже-
нии вырос с 12,4 трлн до 12,9 трлн 
руб. (на 4,2%), количество сократи-
лось с 3,7 млн до 3,5 млн (на 6,3%), 
а средняя цена выросла до 3,3 млн 
руб., то есть сразу на 16%.

Результаты могут свидетельство-
вать о том, что заказчики при огра-
ниченном бюджете вынуждены были 
отказываться от части закупок из-за 
удорожания самых необходимых. 
Рост же стоимости одной закупки 
можно объяснить в том числе сни-
жением уровня конкуренции в госза-
казе: с одной стороны, государство 
расширило практику неконкурент-
ных закупок у единственных постав-

щиков, с другой — сами поставщики 
покидали рынок из-за рисков срыва 
контрактов и ужесточения санкций. 
Кроме того, поставщики не успева-
ют адаптироваться к многочислен-
ным изменениям в закупочном зако-
нодательстве, отмечают аналитики 
«Контур.Торгов». В итоге количество 
поставщиков, заключивших госкон-
тракты, сократилось на 35%, а несо-
стоявшихся закупок — выросло на 
9% (с 325 тыс. до 355 тыс.).

Закупки госкомпаний в мень-
шей степени поддаются анализу, по-
скольку с весны часть заказчиков 
могут не публиковать данные о за-
купках из-за риска вторичных санк-
ций — в «невидимый» контур мог-
ло попасть до половины всех заку-
пок госАО (см. „Ъ“ от 3 августа 2022 
года), однако в реальности оценить 
их объем невозможно. Пока можно 
только констатировать, что в «откры-
той» части количество закупок госАО 
сократилось с 1,97 млн до 1,73 млн 
(на 12%), хотя заказчики предпо-
читали дробить их для защиты по-
ставщиков, которые отказываются 
от участия в крупных закупках из-за 
санкционных рисков и длительных 
сроков исполнения (цены на товары, 
работы и услуги постоянно меняют-
ся). Средняя цена закупки уменьши-
лась с 8,5 млн до 7,4 млн руб. Объ-
ем открытой части закупок госком-
паний провалился до 14,5 трлн руб. 
(22,9 трлн руб. годом ранее), но ви-
димые в них тренды могут и не рас-
пространяться на «тайный» заказ го-
скомпаний и его ценовую полити-
ку: даже Минфин вернет себе пра-
во знать о происходящем там толь-
ко с апреля 2023 года и, вероятнее 
всего, закроет даже макроданные 
о таких закупках, так же как ранее 
внешнеторговую статистику.

Диана Галиева

ЗАКУПКИ ГОСУДАРСТВА 
И ГОСКОМПАНИЙ В 2022 ГОДУ
ИСТОЧНИК: «КОНТУР.ТОРГИ».
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Правительство определило тре-
бования к иностранцам, претен-
дующим на получение вида на жи-
тельство (ВНЖ) в России в обмен 
на инвестиции. Для этого необхо-
димо вложить от 15 млн руб. в со-
циально значимые проекты реги-
онов или 30 млн руб.— в капитал 
российского юрлица. Другие ва-
рианты — регистрация и не менее 
чем двухлетнее владение бизне-
сом с уплатой в год от 4 млн руб. 
налогов или покупка недвижимо-
сти с общей кадастровой стоимо-
стью от 20 млн до 50 млн руб. На 
фоне условий выдачи «золотых 
виз» другими странами россий-
ские требования привлекатель-
ными не выглядят. 

Белый дом утвердил правила по-
лучения «золотых виз» —выдачи 
в упрощенном порядке вида на жи-
тельство (ВНЖ) в России в обмен на 
инвестиции. С 11 января инвесто-
ры смогут получать ВНЖ, который 
дает возможность свободного въез-
да в РФ и ведения бизнеса в любом 
регионе без получения разрешения 
на временное проживание (РВП). 
Сейчас такой порядок доступен, на-
пример, для IT-специалистов, а так-
же для граждан Казахстана, Молда-
вии и Украины. 

Согласно постановлению прави-
тельства, получить «золотую визу» 
иностранцы могут, вложив в тече-
ние трех лет до подачи заявления на 
ВНЖ минимум 15 млн руб. в соци-
ально значимые региональные про-
екты или инвестировав 30 млн руб. 

в российскую компанию (должна 
работать не менее трех лет и за год, 
предшествующий подаче заявления 
на ВНЖ, уплатить налоги и взносы 

на сумму от 6 млн руб.). Другой вари-
ант — регистрация и последующее 
владение юрлицом, которое ведет де-
ятельность в РФ от двух лет и платит 

в год от 4 млн руб. налогов. Наконец, 
можно купить в РФ недвижимость 
любого назначения на стадии строи-
тельства или в течение двух лет после 
ее ввода в эксплуатацию — с общей 
кадастровой стоимостью от 25 млн 
руб. (в Москве — от 50 млн руб., на 
Дальнем Востоке — от 20 млн руб.). 
Недвижимость должна быть свобод-
на от обременений, а владеть ею ино-
странец должен непрерывно в тече-
ние года до подачи заявления.

Как поясняли ранее в Минэконо-
мики, прежде всего интерес к «золо-
тым визам» ожидается со стороны 
граждан стран ЕАЭС, СНГ, Ближне-
го Востока и Азии — вероятные ин-
вестиции в Россию оценивались до 
12 млрд руб. в 2023 году, дальше — до 
40 млрд руб. в год. Как отмечает экс-
перт по вопросам инвестиционно-
го гражданства, управляющий пар-
тнер Lenar Wealth Management Ле-
нар Рахманов, новые правила «сни-
мают хотя бы одну головную боль — 
получение РВП». Отметим, что дру-
гая проблема — необходимость еже-
годного подтверждения ВНЖ (как 
правило, бессрочного) остается. 

Практика получения ВНЖ в об-
мен на инвестиции широко распро-
странена в мире — обычно такую 
возможность дают небольшие стра-
ны, заинтересованные в привлече-

нии иностранного капитала. Напри-
мер, в Португалии для ВНЖ требует-
ся покупка недвижимости на сумму 
от €250 тыс. (по текущему курсу — 
19,3 млн руб.). При этом предоставля-
ются льготы — доход инвестора, по-
лученный вне страны, не облагает-
ся налогом в течение первых десяти 
лет, подача документов на граждан-
ство возможна через пять лет. Про-
грамма запущена в 2012 году, ею вос-
пользовались 27 тыс. человек. На Ки-
пре объем инвестиций для ВНЖ дол-
жен составить не менее €300 тыс., 
но его получение не дает права ра-
ботать и вести бизнес в стране. Про-
граммы с менее жесткими условия-
ми действуют в Сербии, Турции, Гру-
зии, Черногории. Островное госу-
дарство Сент-Китс и Невис позволя-
ет получить гражданство сразу после 
оформления сделки (на сумму более 
$200 тыс.).

В последнее время альтернатив-
ным способом получения ВНЖ ста-
новятся визы «цифровых кочевни-
ков» или стартап-визы — от потен-
циального резидента не требуется 
инвестиций, но действует порог по 
уровню дохода, также должно соблю-
даться условие о получении дохода 
вне страны. В Португалии порог для 
такой визы в зависимости от про-
граммы может составлять от €600 до 
€3 тыс. в месяц, в Испании — около 
€2 тыс., в Бразилии — $1,5 тыс., на 
Каймановых островах — $100 тыс. 
в год, а в ОАЭ — €5 тыс. в месяц.

Евгения Крючкова,  
Татьяна Едовина

«Золотым визам» определили цену
Белый дом утвердил правила выдачи ВНЖ в обмен на инвестиции

Это является минимумом с дека-
бря 2020 года. Месяцем ранее, в ноя-
бре, цена нефти уже снижалась (тог-
да она составила $66,47), но сокраще-
ние не было таким резким.

Начало же 2022 года, напомним, 
для Urals складывалось по-друго-
му — февральская цена $92,2 была 
максимумом с октября 2014 года. За-
тем в течение года преобладал тренд 
на ее снижение, поскольку из-за во-
енной операции РФ на Украине про-
давать российскую нефть стало слож-
нее — делать это приходится с суще-
ственным дисконтом. В декабре по-
сле нескольких месяцев снижения 
он вырос до 38% от уровня цены со-
рта Brent, который в минувшем ме-
сяце стоил $81,27 за баррель. Рост 
дисконта связан с расширением 
санкций: с 5 декабря Евросоюз пере-
стал принимать российскую нефть, 
перевозимую по морю, а ЕС, стра-

ны G7 и Австралия ввели потолок 
цен на такую нефть на уровне $60 за 
баррель. В ответ, напомним, Влади-
мир Путин своим указом с 1 февраля 
2023 года запретил российским не-
фтекомпаниям продавать нефть по 
контрактам, содержащим механизм 
фиксации ее предельной цены (см. 
„Ъ“ от 28 декабря 2022 года). Понят-
но, что при сохранении нынешних 
цен на Urals в применении потолка 
особого практического смысла нет.

Куда важнее бюджетные послед-
ствия в случае сохранения или ухуд-
шения ценовой ситуации. В «Основ-
ных направлениях бюджетной, на-
логовой и таможенно-тарифной по-
литики на 2023–2025 годы» Мин-
фин привел сценарный анализ за-
висимости нефтегазовых доходов 
от цены нефти и объема ее добычи. 
Поясним, что по принятому закону 
о бюджете-2023 они ожидаются в раз-
мере 8,939 трлн руб. Из них 8 трлн 

руб. должны составить базовые не-
фтегазовые доходы, то есть необхо-
димый правительству минимум, 
установленный по новому бюджет-
ному (соответствует цене отсечения, 
поднятой с $45 до $62–63 за баррель). 
Согласно сценариям Минфина, при 
цене $50 за баррель и объеме добы-
чи 10 млн баррелей в сутки (б/с) не-
фтегазовые доходы составят 6,8 трлн 
руб., или на 2,1 трлн руб. меньше 
ожидаемых. Согласно Росстату, в но-
ябре производство нефти составляло 
9,8 млн б/с (по соглашению ОПЕК+ 
Россия могла добывать 10,5 млн б/с). 
В декабре вице-премьер Александр 
Новак оценивал падение добычи 
в начале 2023 года из-за ограниче-
ний в 500–700 тыс. б/с. Так что при 
тех же $50 за баррель и сокращении 
добычи до 9 млн б/с снижение нефте-
газовых поступлений от плана соста-
вит уже 2,9 трлн руб.

Антон Силуанов в конце дека-
бря признавал риски роста дефи-

цита бюджета в 2023 году сверх за-
планированных 2% ВВП из-за потол-
ка цен на нефть. По его словам, по-
ступление валютной выручки будет 
зависеть от того, каким будет спрос 
на нефть и в какой мере российские 
экспортеры найдут новые рынки 
сбыта. Заложенные в бюджете источ-
ники замещения недополученных 
доходов известны — это ФНБ и за-
ймы. Впрочем, согласно агентству 
Bloomberg, в середине декабря пра-
вительство обсуждало уже новую 
мобилизацию доходов, включаю-
щую в том числе разовое изъятие до-
ходов у угольщиков и производите-
лей удобрений, а также более высо-
кие дивиденды от госкомпаний. От-
метим, что Минфин обещает в тече-
ние года не менять налоговых «пра-
вил игры», но ранее в ведомстве на-
мекали на возможный рост нагруз-
ки на сырьевые сектора с высоким 
уровнем прибыли.

Вадим Вислогузов

Бюджету грозит недолив

Россия готова открыть дверь 
гражданам — иностранным  
инвесторам за сумму 
от 15 млн руб.  
ФОТО ЕВГЕНИИ ХУДОБКО
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Белый дом предлагает закре-
пить за своим проектным офи-
сом статус единого центра при-
нятия решений в части работы го-
сударственной автоматизиро-
ванной системы (ГАС) «Управле-
ние» и порядка взаимодействия 
ее участников. Такую необходи-
мость в правительстве объясня-
ют ростом числа участников про-
ектной деятельности и повыше-
нием интенсивности коммуни-
кации между ними. Де-факто си-
стема станет центральным зве-
ном в системе госуправления — 
точкой сопряжения информа-
ции о состоянии показателей на-
цпроектов и их финансировании, 
а также инструментом анали-
за наиболее эффективных путей 
к национальным целям. Повыше-
ние статуса ГАС до уровня прави-

тельства соответствует страте-
гии его аппарата по реорганиза-
ции проектной работы.

Минцифры подготовило проект 
постановления правительства о пе-
редаче проектному офису правитель-
ства функций единого центра при-
нятия решений о работе ГАС «Управ-
ление» и порядка взаимодействия 
ее участников — документ, предпо-
лагающий правку постановления 
правительства №1088 от 25 декабря 
2009 года о ней размещен на порта-
ле regulation.gov.ru. Так, у проектно-
го офиса появятся полномочия фор-
мировать функциональные требова-
ния к системе в части национальных 
(федеральных, региональных) про-
ектов, анализировать и контролиро-
вать качество данных, а также коор-
динировать информационное взаи-
модействие ее участников. 

Необходимость создания единого 
центра обусловлена ростом количе-
ства участников проектной деятель-
ности и интенсивностью коммуника-
ции между ними, говорится в поясни-
тельной записке — из нее следует, что 
без централизации управления ГАС 
разрозненные решения о ее устрой-
стве и организации ведут к сниже-
нию эффективности и ее самой, и вза-
имодействия ее участников. Напом-
ним, ГАС «Управление» проектиро-
валась как комплекс информацион-
ных систем и ресурсов, необходи-
мых для принятия решений в сфере 
госуправления,— де-факто, система 
должна выступать средой для анали-
за их эффективности. Она обеспечи-
вает сбор, учет, обработку и анализ 
данных из государственных и муни-
ципальных информационных ре-
сурсов, аналитических данных, дан-

ных официальной государственной 
статистики и др. Структура работы 
с ней сложна: по действующему по-
становлению правительства в управ-
лении процессом развития системы 
участвуют в том числе президиум 
правкомиссии по цифровому разви-
тию (является координационным ор-
ганом по развитию системы), Минэ-
кономики, Федеральное казначей-
ство, ФСО, Минцифры (заказчик) дру-
гие ведомства и организации. Опера-
тором ГАС с 2014 года выступает Фе-
деральное казначейство, за исключе-
нием информационной подсистемы 
«Контур» (ее оператор — ФСО).

Отметим, что подготовленный до-
кумент соответствует стратегии ап-
парата Белого дома по реорганиза-
ции проектной работы правитель-
ства (см. „Ъ“ от 5 декабря). Она предус-
матривает существенную смену моде-

ли ее управления, закрепляя на посто-
янной основе новые и пилотные под-
ходы к упрощению процедур, введен-
ные весной 2022 года в режиме «кон-
трсанкционного» ускорения работы 
правительства. Для обеспечения про-
ектной деятельности предусматрива-
ется использование нескольких си-
стем, интегрированных в существу-
ющие IT-структуры госуправления, 
в том числе как раз на базе ГАС «Госу-
правление» — в ней реализуется ана-
литическая подсистема, которая по-
зволит рассматривать результаты на-
циональных, федеральных, ведом-
ственных и региональных проектов 
в разрезах, которые интересуют Бе-
лый дом, и в том числе «выходить за 
границу» нормативного достижения 
цели и интересоваться тем, как резуль-
тат встраивается в реальную жизнь. 

Венера Петрова

Руль для проектного офиса
Белому дому передадут ключи от ГАС «Управление» 
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Единый день голосования 
(ЕДГ) в 2023 году станет круп-
нейшим за несколько лет 
и последним перед прези-
дентской кампанией-2024. 
Он затронет почти половину 
субъектов РФ, в том числе че-
тыре новых региона, если там 
будет отменено военное по-
ложение или Госдума примет 
поправки, позволяющие про-
водить выборы и в этой ситуа-
ции. В 25 субъектах выберут 
губернаторов, в 20 — депута-
тов заксобраний, в 11 — депу-
татов административных цен-
тров. В каждом пятом регионе 
избирательные кампании пе-
ресекутся, а в Якутии и Хака-
сии они пройдут на всех трех 
уровнях сразу. Впрочем, не-
смотря на масштаб, ЕДГ-2023 
вряд ли принесет сюрпризы, 
подобные вторым турам гу-
бернаторских выборов пяти-
летней давности, полагают 
эксперты.

В сентябре 2023 года истека-
ют полномочия у 21 российско-
го губернатора. Подавляющее 
большинство из них — это «при-
зывники» 2018 года, дорабатыва-
ющие свой первый срок (главы 
Амурской, Воронежской, Ива-
новской, Магаданской, Нижего-
родской, Новосибирской, Ом-
ской, Орловской, Псковской, 
Самарской и Тюменской обла-
стей, Алтайского, Красноярско-
го и Приморского краев, Куз-
басса, Хакасии, Якутии, а также 
Ямало-Ненецкого автономного 
округа). Пять лет назад все они, 
за исключением врио ямальско-
го губернатора Дмитрия Артю-
хова, избрались на прямых вы-
борах (главу ЯНАО с 2015 года ут-
верждает парламент региона).

У губернатора Подмосковья 
Андрея Воробьева и мэра Мо-
сквы Сергея Собянина заканчи-
ваются второй и третий сроки 
соответственно (господин Собя-
нин в 2010 году был утвержден 
Мосгордумой, в 2013-м досроч-
но избрался на прямых выборах 
и был переизбран в 2018-м). На-
конец, главным «долгожителем» 
этого цикла является глава Чу-
котки Роман Копин, который за-
нимает свой пост с 2008 года.

Многие губернаторы уже за-
явили о планах пойти на но-
вый срок. Например, об этом 
еще летом 2022 года говори-
ли глава Хакасии Валентин Ко-
новалов и орловский губерна-
тор Андрей Клычков, представ-
ляющие КПРФ. Осенью и зимой 
к ним присоединились красно-
ярский губернатор Александр 
Усс, псковский Михаил Ведерни-
ков и глава Якутии Айсен Нико-
лаев (все — единороссы).

Пока неизвестно, состоится 
ли в этом году традиционная ве-

сенняя ротация губернаторско-
го корпуса и увеличит ли она чи-
сло выборных регионов (весной 
2022-го сменилось только пять 
губернаторов, причем все — на 
истекающем сроке, а от осен-
него «губернаторопада» Кремль 
и вовсе отказался), но новых 
руководителей по итогам ЕДГ-
2023, вероятно, будет больше, 
чем пять лет назад,— за счет из-
брания глав Донецкой и Луган-
ской народных республик (ДНР 
и ЛНР) и губернаторов Запорож-
ской и Херсонской областей. 
Первых двух будут утверждать 
парламенты республик, соот-
ветствующие положения внесе-
ны в их конституции (см. „Ъ“ от 
30 декабря). Порядок избрания 
губернаторов новых областей 
пока не определен.

Напомним, что с 20 октября 
2022 года на территории четы-
рех присоединенных регионов 
действует военное положение, 
во время которого выборы не 
проводятся, но в конституцион-
ных законах об образовании но-
вых субъектов РФ говорится, что 
законодательные органы там 
должны быть сформированы 
во второе воскресенье сентября 
2023-го. Ранее «Ведомости» пи-
сали, что в администрации пре-
зидента обсуждают различные 
варианты проведения выборов 
в заксобрания. Источник в руко-
водстве одной из республик ска-
зал „Ъ“, что, вероятнее всего, вы-
боры состоятся.

Помимо ДНР, ЛНР, Запорож-
ской и Херсонской областей вы-
боры представителей обеих вет-
вей региональной власти однов-
ременно пройдут в Ивановской 
и Кемеровской областях. В Крас-
ноярском крае и Тюменской об-

ласти вместе с губернаторами 
будут выбирать депутатов парла-
ментов региональных столиц, 
а в Якутии и Хакасии — всех вме-
сте. «Пересекутся» также выборы 
в архангельское областное со-
брание депутатов и Архангель-
скую гордуму. Отдельный инте-
рес представляют выборы мэра 
Хабаровска, которые тоже прой-
дут 10 сентября. Хабаровск оста-
ется одной из шести региональ-
ных столиц, где градоначальни-
ка выбирают всенародным го-
лосованием. В конце прошлого 
года прямые выборы были отме-
нены в Томске, что активизиро-
вало разговоры о вероятности та-
кой реформы и в Хабаровске. Но 
пока как городские, так и крае-
вые власти планы по отмене пря-
мых выборов отрицают.

Напомним, ЕДГ-2018 стал ли-
дером по количеству вторых ту-
ров на губернаторских выбо-
рах с момента их возвращения 
в 2012 году. Тогда сразу в четырех 
субъектах — Приморском и Ха-
баровском краях, Владимирской 
области и Хакасии — первый тур 
не выявил победителя, а по ито-
гам вторых туров в трех субъек-
тах выиграли кандидаты от оп-
позиции (в Приморье результа-
ты второго тура были отмене-
ны, а на новых выборах побе-
дил назначенный президентом 
врио губернатора Олега Кожемя-
ко). Из их числа до конца своих 
полномочий дорабатывает толь-
ко хакасский коммунист Вален-
тин Коновалов.

Если господин Коновалов не 
уйдет в отставку и будет балло-
тироваться на новый срок, то гу-
бернаторская кампания в Хака-
сии и в этот раз может стать од-
ной из самых конкурентных, 

считает политтехнолог Евгений 
Минченко. В таком случае сопер-
ником коммуниста от «Единой 
России» может выступить хакас-
ский депутат Госдумы Сергей 
Сокол, который «набрал попу-
лярность» в зоне спецоперации. 
Шансы двух других оппозицио-
неров — орловского коммуниста 
Андрея Клычкова и омского эсе-
ра Александра Буркова — сохра-
нить посты и переизбраться экс-
перт оценивает выше, посколь-
ку они изначально были назна-
чены президентом. «В Москве 
для оппозиционных партий бу-
дет тренировочная компания 
(перед президентскими выбора-
ми.— „Ъ“), вряд ли кто-то из них 
будет бороться за мэрское кре-
сло всерьез. Пока кампания вы-
глядит как достаточно спокой-
ная и референдумная»,— гово-
рит господин Минченко.

Политолог Ростислав Туров-
ский сомневается в возможно-
сти повторения ситуации ЕДГ-
2018 со вторыми турами: «Веро-
ятность протестного голосова-
ния низкая, поскольку никто из 
ныне существующей оппозиции 
не будет поднимать протестную 
волну. Недовольные избиратели 
в основном не пойдут на выбо-
ры. Но не исключено, что часть 
из них проголосует и за слабых 
оппозиционеров. Впрочем, это 
вряд ли приведет к их победам: 
повторения сценариев 2018 года 
власти, наученные опытом, не 
допустят». Однако в целом про-
гнозировать масштабы возмож-
ного протестного голосования 
пока рано, поскольку неясно, ка-
кой будет социально-экономиче-
ская ситуация к лету-осени, до-
бавляет эксперт.

Андрей Прах

Как много выборов хороших
Региональная кампания-2023  
будет масштабной, но предсказуемой

Комиссия по этике Курской облдумы 
оценит скандальное видеопоздравле-
ние независимого депутата Максима Ва-
сильева, встретившего Новый год в Мек-
сике. Его поведение посчитали неумест-
ным на фоне обстрелов приграничных 
территорий не только региональные, 
но и федеральные политики. Секретарь 
генсовета «Единой России» (ЕР) Андрей 
Турчак предположил, что депутата мо-
жет сподвигнуть к отставке «кувалда 
Вагнера». Сам господин Васильев ска-
зал «Ъ», что «видеоприкол» не предназ-
начался для широкого распростране-
ния, а скандал «высосан из пальца».

О встрече Нового года Максим Васильев 
рассказал в соцсетях 3 января. «За год впер-
вые отъехал на выходные и праздники от-
дохнуть в дружественную нам Мексику. По-
года отличная, люди приветливые, сервис 
чуть страдает, но зато цены радуют»,— сооб-
щил он, не раскрыв стоимость отдыха. По-
зже в соцсетях появилась еще одна запись, 
на которой парламентарий, находясь в ре-
сторане на пляже, поздравляет всех с Но-
вым годом, желая «много денег и много хо-
рошего настроения». На видео он пьет кок-
тейль, ест креветки и говорит на испан-
ском языке.

После этой публикации депутат подвер-
гся резкой критике за то, что отдыхает за гра-
ницей в то время, как его родная Курская об-
ласть регулярно подвергается обстрелам. 
«Я давно сюда планировал, у меня тут родст-
венники живут. Они у меня в Курске в гостях 
были и пригласили к себе. Не понимаю, по-
чему это вызывает столько злобы»,— недоу-
мевал Максим Васильев в ответ на обвине-
ния в том, что ему «не отдыхается в России». 
Он также признался, что записал «видеопри-
кол исключительно для своих», а распро-

странил его житель Западной Украины, с ко-
торым господин Васильев дружил до специ-
альной военной операции.

Максим Васильев — один из наиболее 
опытных курских депутатов. В 2003 году, 
в 22-летнем возрасте, он избрался в город-
ское собрание Курска. Его отец Сергей Ва-
сильев на тот момент был депутатом обл-
думы, оба политика до последнего време-
ни представляли КПРФ. Два года назад по-
сле смерти отца господин Васильев прекра-
тил отношения с коммунистами и избрался 
в облдуму как самовыдвиженец, причем ЕР 
не выставила против него опытного канди-
дата. В прошлом году супруга Максима Ва-
сильева Светлана избралась в горсобрание 
Курска от ЕР.

Первым из официальных лиц депутата 
осудил губернатор Роман Старовойт. В своем 
Telegram-канале он напомнил, что господин 
Васильев — независимый депутат, что не по-
зволяет применить к нему меры дисципли-
нарного воздействия по партийной линии. 
«Однако надеюсь, что этичность его поведе-
ния оценит соответствующая комиссия об-
ластной думы. Со своей стороны считаю та-
кое поведение неуместным, независимо от 
принадлежности к партии»,— подчеркнул 
глава региона, добавив, что «очень зол».

Губернатор также поинтересовался у Свет-
ланы Васильевой, как она относится к пове-
дению мужа. Та на своей странице в соцсетях 
ответила, что ее супруг — взрослый и само-
стоятельный человек. «С каких пор выпить 
пива и съесть креветку стало преступлени-
ем? Никакого отношения к деньгам нало-
гоплательщиков он не имеет,— заверила 
подписчиков госпожа Васильева.— И куда, 
по-вашему, надо было лететь? Как все в Тур-
цию, и оплатить очередной „Байрактар“ для 
Украины?»

Еще более резко нашумевшее видео про-
комментировал секретарь генсовета ЕР Анд-
рей Турчак. Он охарактеризовал поведение 
Максима Васильева как «верх цинизма и бес-
человечности» и порекомендовал ему и его 
супруге сложить депутатские полномочия: 
«Не знаю, что сподвигнет Васильевых к это-
му решению: „кувалда Вагнера“, „пинок Ста-
ровойта“ или осознание своей ничтожно-
сти, пусть и запоздалое, но надеюсь, что по-
сле новогодних каникул ряды курских депу-
татов поредеют».

Максим Васильев заявил „Ъ“, что понимает 
«резонансность происшествия», но оно «высо-
сано из пальца»: «Ролик был снят в шуточной 
форме для моей семьи и узкого круга друзей. 
Это не было моим депутатским обращением. 
Мне стыдно за этот ролик, потому что он был 
показан так, что обнаглевший депутат во вре-
мя СВО пьет и смеется кому-то в лицо. На са-
мом деле это было вырвано из контекста». Де-
путат подчеркнул, что относится к словам на-
чальства серьезно и работает на благо избира-
телей. А Светлана Васильева попросила „Ъ“ не 
беспокоить ее вопросами: «Буквально месяц 
назад я стала многодетной мамой и нахожусь 
в декрете. Данная ситуация негативно сказы-
вается на моем моральном и физическом со-
стоянии, а с учетом того, что я являюсь кормя-
щей мамой, и на моем ребенке тоже».

Политолог Владимир Слатинов отмеча-
ет «потрясающую политическую выживае-
мость» Максима Васильева c учетом его гром-
ких публичных высказываний и обвинений 
в коррупции, снятых с него в 2015 году. Те-
перь депутату придется выпутываться из бо-
лее неблагоприятной ситуации, считает экс-
перт: «Региональная власть, видимо, надея-
лась на „системность“ Васильева, а теперь ей 
приходится испытывать злость и досаду».

Сергей Толмачев, Воронеж

Прикол не зашел
Новогодние каникулы курского депутата в Мексике  
могут стоить ему мандата

Весенняя сессия Госдумы в понедель-
ник по традиции начнется с «региональ-
ной недели». Повестку первого пленар-
ного заседания 17 января совет Думы 
утвердит накануне, но некоторые планы 
депутатов уже известны. В частности, 
в январе-феврале ожидается принятие 
новых мер по социальной поддержке 
супругов ветеранов боевых действий, 
продолжение борьбы с диверсионной 
деятельностью и введение наказания 
за публикацию карт, оспаривающих 
территориальную целостность РФ.

Согласно примерной программе зако-
нопроектной работы Думы в весеннюю сес-
сию 2023 года, депутаты планируют рассмо-
треть свыше 120 первоочередных законо-
проектов.

Так, в январе Дума намерена принять 
внесенный в конце 2022 года группой пар-
ламентариев во главе с председателями обе-
их палат Вячеславом Володиным и Вален-
тиной Матвиенко проект о предоставле-
нии мер социальной поддержки супругам 
погибших ветеранов боевых действий не-
зависимо от условий их проживания и со-
става членов семьи. На январь планирует-
ся и одобрение принятых в первом чтении 
в марте 2022-го поправок правительства 
о наделении органов прокуратуры правом 
получать информацию, доступ к которой ог-
раничен федеральными законами, включая 
персональные данные граждан.

Еще один намеченный на январь зако-
нопроект, под которым поставили подпи-
си 384 депутата во главе со спикером Воло-
диным, вводит административную ответ-
ственность за распространение в СМИ све-
дений, содержащих инструкции по неза-
конному изготовлению боеприпасов к ог-
нестрельному оружию. Ранее, напомним, 
Дума приняла пакет поправок, направлен-
ный на борьбу с диверсионной деятель-
ностью, дополнив перечень запрещенной 
и подлежащей блокировке информации 
сведениями о способах изготовления ору-
жия и боеприпасов.

Также в январе депутаты планируют рас-
смотреть поправки к Семейному кодек-
су, внесенные представителями всех фрак-
ций, кроме «Единой России» (ЕР), которые 
распространяют запрет на усыновление 
российских детей, действующий в отноше-
нии американцев, на граждан всех недру-
жественных стран. На январь запланиро-
вано и рассмотрение одобренных в конце 
2022 года в первом чтении поправок, подра-
зумевающих фактическую отмену ежегод-
ного декларирования доходов и имущест-
ва для региональных и муниципальных де-
путатов, работающих на общественных на-
чалах. Согласно этому проекту, внесенному 
депутатами от ЕР, «Справедливой России — 
За правду» и ЛДПР, не получающие зарпла-
ту избранники будут подавать деклара-

ции только перед выборами, а после них — 
лишь в случае совершения крупной сделки, 
превышающей общий доход законодателя 
и его супруги за три предшествующих года 
(сейчас такой же порядок предусмотрен для 
депутатов сельских поселений). При рассмо-
трении документа в первом чтении комму-
нисты настаивали на сохранении обязан-
ности подавать декларации за работающи-
ми на общественных началах председателя-
ми представительных органов (сейчас в 11 
регионах главы заксобраний имеют право 
работать на непостоянной основе). Соавтор 
проекта, председатель комитета Госдумы по 
госстроительству и законодательству Павел 
Крашенинников (ЕР) счел эту идею резон-
ной и предложил КПРФ подготовить ко вто-
рому чтению соответствующие поправки.

В феврале ожидается второе чтение про-
екта правительства о совершенствовании 
механизмов обеспечения статуса русского 
языка как государственного и о контроле за 
соблюдением норм современного русского 
литературного языка. В развитие уже содер-
жащихся в законодательстве норм, запре-
щающих госорганам «использование ино-
странных слов, за исключением не имею-
щих общеупотребительных аналогов в рус-
ском языке», эти поправки предлагают чи-
новникам сверяться со словарями и спра-
вочниками, которые предстоит разработать 
правительственной комиссии.

Некоторые резонансные документы 
в думскую программу пока не включены, 
но тоже могут быть рассмотрены в ближай-
шие месяцы — как, например, два законо-
проекта единороссов, запрещающие рас-
пространение карт и прочей продукции, 
которая содержит данные, оспаривающие 
территориальную целостность РФ. Срок 
предоставления поправок к ним истекает 
18 января. В случае принятия проектов за 
распространение карт с подобными «ошиб-
ками» гражданам будет грозить наказание 
вплоть до ареста на 15 суток, а юрлицам — 
штраф до 1 млн руб.

Не вошла пока в программу и внесенная 
президентом новая редакция закона «О гра-
жданстве», принятая в первом чтении еще 5 
апреля 2022 года. Ко второму чтению груп-
па сенаторов предложила поправки о пре-
кращении приобретенного гражданства 
РФ за преступления против военной служ-
бы в период мобилизации или военного по-
ложения. Кроме того, в рамках рассмотре-
ния этого документа может развернуться 
дискуссия о гражданах РФ по рождению, по-
кинувших страну и осуждающих специаль-
ную военную операцию: лишать таких рос-
сиян гражданства Конституция запреща-
ет, но некоторые депутаты предлагают под-
умать об их «поражении в правах» в другой 
форме (см. материал на этой же странице).

Ксения Веретенникова,  
Мария Макутина

Думская весна  
начнется в январе
Чем займутся депутаты  
после новогодних каникул

Под занавес новогодних каникул два 
видных представителя «Единой России» 
вступили в заочный спор на актуальную 
тему. Сначала депутат Госдумы Олег 
Морозов через свой Telegram-канал по-
сетовал, что некие юристы, ссылаясь 
на Конституцию, запрещают лишать 
гражданства россиян, уехавших за ру-
беж и критикующих страну, и предложил 
рассмотреть возможность лишать таких 
сограждан права на въезд в Россию. 
В ответ сенатор Андрей Клишас реко-
мендовал политикам, призывающим 
не обращать внимания на Основной за-
кон, покинуть конституционные органы 
власти.

Председатель думского комитета по 
контролю Олег Морозов 7 января разместил 
в своем Telegram-канале гневный пост, рас-
критиковав юристов, которые, ссылаясь на 
Конституцию, запрещают лишать граждан-
ства россиян, проживающих за рубежом 
и активно критикующих Россию. Поводом 
к сообщению стала публикация журналиста 
Артемия Троицкого, разместившего в своих 
соцсетях изображение украинских военно-
служащих и горящего Кремля. «И после это-
го мне будут правдолюбивые юристы объ-
яснять, что гражданства лишать нельзя, так 
как это противоречит Конституции,— воз-
мутился господин Морозов.— А времен-
но, лет на двадцать, запретить въезд в Рос-
сию можно? А поразить в правах на этот 
же срок? Да, по решению суда! Но пусть та-
кое право у нашего государства будет. Ибо 
это — мразь, которой точно не место в Рос-
сии и в ее правовом поле!» Депутат также за-
дался вопросом, уместно ли в такой ситуа-
ции «играть по правилам».

«Политики, которые призывают пере-
стать „играть по правилам“ и не обращать 
внимания на Конституцию, должны поки-
нуть конституционные органы власти стра-
ны»,— написал, в свою очередь, Андрей 
Клишас 8 января в своем Telegram-канале. 
Сенатор не указал, кого именно имеет 
в виду, но цитирование слов Олега Моро-

зова, по-видимому, заставило последнего 
предположить, что речь идет именно о нем, 
и опубликовать еще два поста, первый их 
которых он прямо назвал «ответом сена-
тору Клишасу». В нем депутат подчеркнул, 
что прямо не предлагал лишать гражданст-
ва тех или иных россиян, но допускает, «что 
может быть предложена вполне конститу-
ционная процедура временного, по реше-
нию суда запрета на въезд в страну». Такие 
ограничения, по его мнению, могут быть 
применены в отношении россиян, «зани-
мающихся антиконституционной деятель-
ностью, находясь за пределами страны». 
Заодно господин Морозов напомнил, что 
«парламент, как известно, место для дис-
куссии», в том числе и по острым вопросам. 
А во втором посте Олег Морозов упомянул 
актера Артура Смольянинова, поддержав-
шего Украину и покинувшего Россию осе-
нью 2022 года. Депутат процитировал вы-
сказывания актера и предположил, что тот 
вполне может вернуться в страну: «А мы, со-
гласно строгому сенатору Клишасу, скорб-
но поджимаем губки и шепчем в кулачок: 
демократия же, права человека, он же гра-
жданин РФ! Как его тронуть?»

Стоит отметить, что оба участника спо-
ра являются видными представителями 
«Единой России». Олег Морозов, представ-
ляющий в Думе Татарстан, в 2012–2015 го-
дах возглавлял управление президента по 
внутренней политике, а до этого занимал 
пост первого вице-спикера Госдумы. Анд-
рей Клишас много лет возглавляет коми-
тет Совета федерации по конституционно-
му законодательству и в 2020 году был од-
ним из трех сопредседателей рабочей груп-
пы по разработке поправок к Конститу-
ции. А их нынешняя полемика проходит на 
фоне подготовки к рассмотрению Думой во 
втором чтении нового президентского за-
конопроекта о гражданстве, который пред-
полагает существенное расширение переч-
ня оснований для прекращения приобре-
тенного гражданства РФ.

Андрей Винокуров

Правила игры 
с эмигрантами
Депутат Морозов и сенатор Клишас  
поспорили о санкциях  
по отношению к уехавшим россиянам

По мнению экспертов, на региональных выборах-2023 неприятных сюрпризов 
от избирателей властям ждать не стоит   ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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Как стало известно „Ъ“, в Ле-
фортовском райсуде Москвы 
 началось рассмотрение по су-
ществу громкого  уголовного 
дела бывших топ-менеджеров 
медиахолдинга «Контент Юни-
он» («Стрим»), объединяющего 
пакет популярных телеканалов, 
в том числе «Охота и рыбалка», 
«Русский иллюзион», «Евроки-
но» и «Авто24». По версии об-
винения, бывшие гендиректор 
предприятия Александр Лав-
ров и глава совета директо-
ров Анатолий Зяблицкий, за-
нимавший в свое время пост 
вице-губернатора Новгород-
ской области, в 2017 году, об-
манув соучредителей холдин-
га, незаконно завладели всеми 
его активами, в результате чего 
последние понесли ущерб бо-
лее чем на 3,5 млрд руб.— как 
в деньгах и ценных бумагах, так 
и в виде утраченных прав на зда-
ние, оборудованное уникальным 
технологическим аппаратным 
 комплексом.

Рассмотрение уголовного дела 
Александра Лаврова и Анатолия Зя-
блицкого было поручено одной из 
самых опытных судей Лефортов-
ского райсуда Елене Каневой. Она 
получила известность в середине 
2000-х годов, когда вынесла при-
говор по одному из эпизодов «дела 
ЮКОСа», назначив в виде наказа-
ния 14 лет колонии строгого режи-
ма бывшему исполняющему обя-
занности управляющего делами 
компании «ЮКОС-Москва» Алек-
сею Курцине. Напомним, он и еще 
семь человек, получившие также 
весьма суровые сроки заключения, 
были признаны виновными в хи-
щении и отмывании 342 млн руб., 
принадлежавших нефтяной компа-
нии и направленных, согласно до-
кументам, на оказание благотвори-
тельной помощи в регионы.

Уголовное дело, к рассмотрению 
которого приступил Лефортовский 
суд, в отличие от материалов мно-
гих «экономических» расследова-
ний, занимает сравнительно не-
большой объем — немногим более 
20 томов.

Оба подсудимых свою вину ка-
тегорически отрицают, регуляр-
но ходатайствуя перед судом об 
изменении им меры пресечения. 
Как ранее рассказывал „Ъ“, уголов-
ное дело о мошенничестве в особо 
крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ) 
было возбуждено Главным следст-
венным управлением СКР по Мо-
скве еще в конце 2020 года, а осе-
нью 2021 года господа Зяблицкий 
и Лавров были задержаны и поме-
щены с санкции суда под домаш-
ний арест. Однако весной 2022 года 
Александра Лаврова отправили 
в СИЗО.

Напомним, история, которая ле-
гла в основу уголовного дела, на-
чалась в 2016 году, когда «Контент 
Юнион С. А.» получил в ВТБ кредит 
на 672 млн руб., который предназ-
начался для покупки АО «Телеком-
пания „Стрим“» у АФК «Система». 
Именно в этот момент, по версии 
следствия, Анатолий Зяблицкий, 
исполняя обязанности председа-
теля совета директоров холдинга, 
вместе с гендиректором Алексан-
дром Лавровым убедил основно-
го совладельца компании Николая 
Лукьянцева и других акционеров, 
что в качестве залога необходи-
мо предоставить их пакеты акций. 
В результате ряда махинаций, осу-
ществленных подсудимыми, го-
ворится в деле, другие акционеры 
утратили контроль над своим акти-
вом, который включал также зда-
ние и землю под ним в 1-м Рижском 
переулке. Речь идет об уникаль-
ном техническом медиакомплек-

се-телепорте, который использует-
ся многими операторами сотовой 
связи, основными телекоммутаци-
онными центрами Москвы, теле-
центром «Останкино» и т. п. Общий 
ущерб признанные потерпевшими 
по уголовному делу соучредители 
«Контент Юнион С. А.» оценивают 
в 3,5 млрд руб., причем в эту сум-
му входят и порядка $8 млн вложен-
ных ими в проект личных средств.

Некоторое время назад, как сооб-
щал „Ъ“, в результате ряда арбитраж-
ных процессов владельцы медиа-
холдинга восстановили контроль 
над своими активами, а в нем самом 
сменилось руководство.

Стоит отметить, что, как утвер-
ждали представители потерпевшей 
стороны, даже находясь под огра-
ничительными мерами домашне-
го ареста, оба обвиняемых продол-
жили заниматься противоправной 
деятельностью. В частности, в на-
рушение запретов общались по те-
лефону, выходили в интернет, от-
правляли электронные письма, 
интересовались сайтами с информа-
цией о «финансово-экономической 
деятельности различных органи-
заций». Адвокаты потерпевших ак-
ционеров не исключали, что таким 
образом фигуранты расследования 
препятствовали проведению судеб-
ных процессов, распоряжались по-
хищенными активами, легализо-
вывая с помощью вновь созданных 
подконтрольных им компаний, 
или как минимум «зачищали» сле-
ды прошлых преступлений.

Именно тогда при обыске в квар-
тире у господина Лаврова были 
изъяты телефон и ноутбук. Сам он 
и его адвокаты утверждали, что 
ими пользовались только другие 
члены семьи. Впрочем, суд это не 
убедило, и Александр Лавров был 
заключен под стражу и отправлен 
в СИЗО. Между тем 60-летнего Ана-
толия Зяблицкого следствие по-
считало возможным оставить под 
домашним арестом. Не исключе-
но, что тут сыграли роль как имев-
шиеся у него хронические заболе-
вания, так и предыдущие заслуги. 
Господин Зяблицкий, в частности, 
работал с лета 2007 года вице-губер-
натором Новгородской области, 
а затем и первым заместителем гла-
вы региона, курировал экономи-
ческий блок. Этот пост он оставил 
через год с формулировкой «по со-
стоянию здоровья». Отметим, что 
некоторое время назад к нему уже 
были претензии со стороны право-
охранительных органов, которые 
обвиняли его в злоупотреблении 
полномочиями (ч. 1 ст. 201 УК РФ), 
по делу, где потерпевшей стороной 
являлась компания «Норд», упоми-
нающаяся также в схеме по захва-
ту активов «Контент Юнион С. А.» 
и «Стрима». Однако в ходе процес-
са в Мещанском суде Москвы пред-
ставители прокуратуры отказались 
от обвинений.

Как заявили „Ъ“ представите-
ли потерпевших, по их мнению, 
вина подсудимых полностью под-
тверждается собранными в ходе 
предварительного следствия дока-
зательствами и показаниями свиде-
телей, а потому они рассчитывают 
на «справедливое и обоснованное 
решение суда». Правда, как они счи-
тают, не все участники преступной 
группы привлечены к уголовной 
ответственности и не все противо-
правные действия подсудимых во-
шли в рассматриваемое судом обви-
нение. А по итогам разбазаривания 
активов медиахолдинга уже возбу-
ждены, как они утверждают, дру-
гие уголовные дела, расследование 
которых приведет к новым обвине-
ниям и, возможно, к появлению но-
вых фигурантов.

Сергей Сергеев

Афера  
как в кино
Бывших топ-менеджеров «Стрима» 
обвиняют в особо крупном 
мошенничестве

Как стало известно „Ъ“, в подмо-
сковном Видном местным нарко-
полицейским инкриминировали 
хищение вещественных доказа-
тельств и незаконное хранение 
наркотиков. У одного из них изъ-
яли зелье, которое ранее сами 
оперативники находили у задер-
жанных ими граждан. По версии 
защиты последних, для улучше-
ния показателей своей работы, 
а также с целью вымогательства 
денег стражи порядка могли под-
брасывать наркоманам приобре-
тенные в даркнете более крупные 
партии наркотиков, чем изымали 
у них на самом деле, а затем ло-
вили их. Двое полицейских нахо-
дятся под следствием, еще не-
сколько борцов с наркобизнесом 
уволены из органов и тоже мо-
гут оказаться в числе подозре-
ваемых. Защита фигурантов дел 
о наркотиках просит главу СКР 
Александра Бастрыкина взять 
расследование на контроль или 
передать дело в отношении поли-
цейских в центральный аппарат 
Следственного комитета, опаса-
ясь, что в противном случае гром-
кую историю могут замять.

По данным источников „Ъ“, в на-
стоящее время в можайском СИЗО-4 
содержатся не менее десятка обвиня-
емых в покушении на незаконный 
сбыт наркотических средств в круп-
ном размере (ч. 3 ст. 30 и п. «г» ч. 4 
ст. 228.1 УК РФ). Все они были задер-
жаны в подмосковном Видном или 
его окрестностях. Часть фигурантов 
уже осуждена, но еще не этапирова-
на в колонии, уголовные дела в отно-
шении других сейчас рассматрива-
ются Видновским горсудом. Именно 
в изоляторе подозреваемые и обви-
няемые узнали, что угодили за ре-
шетку практически по одной и той 
же схеме. В даркнете в магазине «Се-
верная ветка» наркоманы покупали 
для личного употребления дозы зе-
лья. После того как в условленном 
месте они забирали закладку, появ-
лялись сотрудники базирующегося 
в Видном отделения по контролю за 
оборотом наркотиков УМВД России 
по Ленинскому городскому окру-
гу. Практически у всех задержан-
ных при личном обыске или дома 
находили уже не 1 грамм купленно-
го в даркнете зелья, а от нескольких 
десятков граммов до полукилограм-
ма, что грозило наказанием вплоть 
до 20 лет лишения свободы. Так 
было, например, с 19-летним Мак-
симом Ломовым, у которого при за-
держании 27 апреля 2022 года нашли 
0,8 грамма кокаина, а во время обы-
ска дома — уже 24,5 грамма так на-
зываемой соли — синтетического 
психостимулятора, внешне похоже-
го на косметическую соль для ванны. 
В итоге в сентябре прошлого года мо-
лодого человека приговорили к семи 
годам колонии строгого режима. 13 
декабря апелляционная инстанция 
оставила приговор в силе. А сейчас 

в Видновском горсуде по обвинению 
в аналогичном преступлении судят 
29-летнего дизайнера одежды Дмит-
рия Миронюка. 17 сентября 2022 
года его, так же как и Максима Ломо-
ва, задержали с 1 граммом, но уже ма-
рихуаны, которую он купил в той же 
«Северной ветке».

При этом в приговорах Виднов-
ского горсуда практически всех осу-
жденных по ст. 228.1 УК РФ говорит-
ся, что обнаруженные у них крупные 
партии наркотиков они приобрета-
ли «в не установленном следствием 
месте, при не установленных след-
ствием обстоятельствах, через не 
установленный следствием интер-
нет-портал, с целью последующего 
незаконного сбыта, у не установлен-
ного следствием лица».

Отметим, что и задерживали на-
ркоманов в последнее время, как 
правило, одни и те же оперативни-
ки — Виталий Уткин, Алексей Ломо-
носов и Кирилл Милехин, а также 
стажер Александр Гладков.

Из показаний некоторых задер-
жанных наркополицейскими следо-
вало, что сначала их возили на маши-
не по городу, обещая отпустить, если 
родственники соберут деньги. На-
пример, Дмитрий Миронюк утвер-
ждает, что у него вымогали 100 тыс. 

руб., но его супруга не уложилась 
в отведенное на уплату время. Сама 
она эту информацию „Ъ“ подтвер-
дила. После этого в отделе полиции 
из рюкзака задержанного Мироню-
ка оперативники извлекли пакет 
уже не с 1 граммом марихуаны, ко-
торый он забрал в лесопосадке, а с 50 
граммами «соли». «Мне сказали, что 
я попал и сяду на десять лет, но если 
буду сотрудничать, то все будет хо-
рошо и меня отпустят домой. Нахо-
дясь в стрессовом состоянии, я не 
читая подписывал все документы, 
которые мне давали»,— следует из 
акта опроса господина Миронюка, 
проведенного его адвокатом Свет-
ланой Байтуриной. К этому защит-
нику пришлось обратиться после 
того, как выяснилось, что два преды-
дущих адвоката никакой юридиче-
ской помощи своему клиенту факти-
чески не оказывали, а наоборот, как 
утверждает сам Дмитрий Миронюк, 
действовали якобы заодно со следо-
вателем, а не в его интересах.

Расследование уголовного дела 
в отношении Дмитрия Мироню-
ка было завершено за девять дней, 
и уже 28 октября 2022 года в Виднов-
ском горсуде начался процесс над 
ним. По иронии судьбы в этот же 
день арестовали лейтенантов Утки-

на и Ломоносова. Причем в том же 
зале сразу же после окончания пер-
вого заседания по делу обвиняемого 
Миронюка.

Уголовному преследованию на-
ркополицейских предшествова-
ла история с пропажей веществен-
ных доказательств и попытка их 
начальницы отстоять честь отде-
ла. Дело в том, что во время обыска 
в квартире Максима Ломова поли-
цейские изъяли два дорогих ноут-
бука, но одного из них не оказалось 
в списке вещдоков. По этому поводу 
мать задержанного написала заявле-
ние в местный отдел СКР (по данным 
„Ъ“, там сейчас несколько аналогич-
ных обращений о пропаже вещей 
и денег после обысков по делам о на-
ркотиках), а руководитель полицей-
ских ответное — о клевете. Просмо-
трев записи с видеокамер подъезда 
дома Михаила Ломова, следователь 
СКР увидел, как из него с ноутбука-
ми в руках выходят Виталий Уткин 
и Алексей Ломоносов. При этом фа-
милия последнего, как выясни-
лось, вообще отсутствует в протоко-
ле участников обыска — вместо него 
туда оказался вписан их коллега Ки-
рилл Милехин. Дома у полицейского 
Ломоносова, в отношении которого 
возбудили уголовное дело по факту 
кражи (ст. 158 УК РФ), ничего не на-
шли: похищенное стражи порядка, 
как выяснило следствие, сдавали 
в контролируемый ими же ломбард 
в Видном. Зато в квартире Виталия 
Уткина следователи обнаружили 
крупную партию «соли», идентич-
ной той, которую видновские борцы 
с наркобизнесом изымали во время 
задержаний и обысков у наркома-
нов. В отношении господина Уткина 
возбудили уголовное дело о незакон-
ном сбыте наркотических средств 
в крупном размере (ч. 4 ст. 228.1 УК 
РФ). Кстати, его расследование было 
завершено в столь же короткие сро-
ки, как и в отношении задержанно-
го им Дмитрия Миронюка, и на днях 
дело начал рассматривать все тот же 
Видновский горсуд. Не попавшие 
под уголовное преследование кол-
леги Виталия Уткина и Алексея Ло-
моносова из полиции уволены и сей-
час проходят в качестве свидетелей 
одновременно по делам и своих быв-
ших сослуживцев, и наркоманов, ко-
торых они совместно задерживали.

Между тем адвокаты осужденных 
за сбыт наркотиков и тех, чьи дела 
сейчас рассматриваются в суде, счи-
тают, что в этом городе действует «на-
стоящая полицейская ОПГ», но изо-
бличить удалось лишь некоторых ее 
участников. «Но в местном следст-
венном отделе СКР этого видеть не 
хотят. Поэтому мы обратились с со-
ответствующим заявлением лично 
к председателю СКР Александру Ба-
стрыкину»,— заявила „Ъ“ адвокат 
Байтурина. В подмосковных глав-
ках СКР и МВД комментировать си-
туацию не стали.

Олег Рубникович

«Соли» хватило  
и оперу, и наркоманам
В Видном полицейским инкриминируют кражу вещдоков 
и незаконное хранение зелья

Как стало известно „Ъ“, окончательно засто-
порился вопрос о выдаче Австрией России 
бывшего председателя правления обанкро-
тившегося в 2017 году Темпбанка Михаила 
Гаглоева и совладельца кредитного учрежде-
ния Елены Апанасенко. Они были объявле-
ны в международный розыск по обвинению 
в многомиллионных хищениях. Верховный 
суд Австрии еще в июле 2021 года одобрил 
решение земельного суда о выдаче беглецов 
на родину, где их ожидают правоохраните-
ли и многочисленные кредиторы. Причиной 
остановки процедуры экстрадиции стала не-
возможность для российских силовиков в ны-
нешних условиях отправиться за обвиняемы-
ми. Тем временем некоторым из кредиторов 
уже удалось добиться удовлетворения в рос-
сийских судах своих многомиллионных пре-
тензий к бывшим банкирам.

Как следует из решения Верховного суда Ав-
стрии (копия документа имеется у „Ъ“), нижесто-
ящий земельный суд в Санкт-Пёльтене санкцио-
нировал экстрадицию российских банкиров еще 
15 января 2021 года. Михаил Гаглоев и Елена Апа-
насенко, а также их адвокаты подали на это ре-
шение апелляционные жалобы, которые, одна-
ко, несколькими месяцами позже Верховный суд 
отклонил.

Между тем, как сообщил адвокат Дмитрий Ла-
пин, представляющий интересы свидетеля по 
делу руководителя ЧОП «Антириск-безопасность» 
Владимира Позднякова, выдача обвиняемых в Рос-
сию постоянно откладывалась. Сначала этому ме-
шали ковидные ограничения, препятствовавшие 
авиасообщению между странами Европы. А после 
начала специальной военной операции на Украи-
не в феврале 2022 года дело застопорилось окон-
чательно. В настоящее время у российских сило-
виков нет возможности отправиться в Вену для 
сопровождения беглецов в Москву.

Как уже сообщал „Ъ“, Темпбанк ведет свою исто-
рию с 24 января 1989 года — в этот день кредитное 
учреждение было зарегистрировано Госбанком 
СССР. В рейтинге российских банков он занимал 
197-ю строчку, но получил широкую известность 
после того, как в 2014 году против него были вве-
дены санкции Минфина США. Дело в том, что Тем-
пбанк участвовал в качестве финансового гаранта 
в обеспечении контракта по проведению буровых 
работ на территории Сирийской Арабской Респу-
блики. При этом одним из акционеров банка тогда 
являлся крупный бизнесмен сирийского проис-
хождения. Кроме того, в решении Минфина США 
сыграло свою роль то обстоятельство, что в Темп-
банке размещали сотни миллионов долларов цен-
тробанки Ирана и Северной Кореи, находившие-
ся под американскими санкциями.

С началом трудностей банк перестал возвра-
щать деньги отечественным вкладчикам, обя-
зательства перед которыми составили около 
13 млрд руб. В 2017 году Темпбанк был лишен ли-
цензии, а затем и признан банкротом.

Агентство по страхованию вкладов, взявшее на 
себя обязательства кредитного учреждения, обна-
ружив пропажу средств, начиная с 2017 года, напра-
вило в следственный департамент МВД несколько 
заявлений о возбуждении уголовных дел об особо 
крупных растрате, мошенничестве, злоупотребле-
нии полномочиями и неправомерных действиях 
при банкротстве (ст. 160, ст. 159, ст. 201, ст. 195 УК 
РФ). После неоднократных доследственных прове-
рок Михаила Гаглоева и Елену Апанасенко привле-
кли к уголовной ответственности. Но очно предъя-
вить им обвинение правоохранителям не удалось, 
поскольку экс-банкиры выехали за границу.

В результате оба подследственных были объ-
явлены следствием в международный розыск. 
В марте 2020 года Кузьминский районный суд Мо-
сквы вынес постановление о заочном аресте фи-
нансистов. Судебное решение позволило напра-

вить материалы на обвиняемых в Интерпол для 
размещения их данных в разыскной базе. Осенью 
того же года, когда стало известно, что бывшие 
банкиры находятся в Австрии, Генеральная про-
куратура РФ направила в эту страну запрос о вы-
даче беглецов. В результате положительное реше-
ние было принято. 

Тем временем в России на протяжении по-
следних лет в районные суды Москвы поступали 
многочисленные иски о взыскании выведенных 
из Темпбанка сумм. Правда, как отметил в бесе-
де с „Ъ“ адвокат Дмитрий Лапин, суды часто от-
казывали истцам на том основании, что при пе-
редаче денег банку кредиторы ограничивались 
расписками без представления доказательств со-
стоятельности заимодавца. Впрочем, иногда и на-
личие необходимых документов на суд впечат-
ления не производило. Так поначалу произошло 
и с клиентом господина Лапина — владельцем 
ЧОПа Владимиром Поздняковым. Последний 
имел на руках расписки, договоры займа и доку-
менты о происхождении предоставленных госпо-
дину Гаглоеву средств — выписки со счетов в бан-
ках, откуда глава ЧОПа снимал деньги. Однако 
Пресненский суд в удовлетворении иска о взы-
скании с Михаила Гаглоева более миллиарда ру-
блей господину Позднякову отказал, а горсуд это 
решение утвердил. Только во Втором кассацион-
ном суде общей юрисдикции адвокату Лапину 
удалось добиться возвращения дела на новое рас-
смотрение. В итоге Пресненский суд, рассмотрев 
представленные адвокатом материалы, иск удов-
летворил. Однако и господину Позднякову, и дру-
гим кредиторам Темпбанка получить назад свои 
деньги будет непросто. Как пояснил адвокат Ла-
пин, для этого требуется сначала разыскать иму-
щество Михаила Гаглоева, в том числе находя-
щееся за рубежом. А последнее в сложившихся 
условиях выглядит малореальным.

Алексей Соковнин

Экстрадиции закрыли маршрут
Прервалась процедура выдачи из Австрии российских банкиров 

Защита дизайнера Дмитрия Миронюка утверждает,  
что за время, прошедшее с момента задержания  
до оформления протокола, количество изъятого у него  
наркотика резко возросло   
ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА ДМИТРИЯ МИРОНЮКА
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Ой, мороз дорос
Холод пришел откуда не ждали
С конца прошлой недели пра-
ктически на всей европейской 
территории России установи-
лись аномальные морозы. В Мо-
скве синоптики предупредили 
о «самой холодной пятидневке 
XXI века», а в Тольятти зафикси-
ровали –28,5 °С, что ниже абсо-
лютного минимума, установ-
ленного в 1974 и 1979 годах. 
В Удмуртии в понедельник в шко-
лах введено дистанционное об-
учение, в ряде других регионов 
решение о посещении занятий 
оставляют на усмотрение роди-
телей и школ. В понедельник рез-
кое похолодание придет и в ре-
гионы юга Западной Сибири. 
В Гидрометцентре связывают та-
кие аномалии с антициклоном, 
который скоро сменят «теплые 
воздушные массы с Атлантики».

В Москву аномальные морозы 
пришли 6 января. Температура воз-
духа опускалась ниже –20 °C. Си-
ноптики сообщали, что с 6 по 10 ян-
варя город ожидает самая холодная 
пятидневка в XXI веке. Повышение 
температуры до –7…–12 °C в столи-
це в Гидрометцентре пообещали 
в среду днем. А к пятнице, продол-
жают там, температурный фон при-
дет в норму: воздух днем прогреется 
до –1…–6 °С. Потепление принесет 
с собой циклон с «теплыми воздуш-
ными массами с Атлантики».

«Жителей республики прошу 
одеваться теплее, когда выходите 
из дома, быть аккуратными на до-
рогах и внимательными друг к дру-
гу»,— попросил глава Башкирии Ра-
дий Хабиров в соцсетях. По данным 
регионального МЧС, с 8 по 10 янва-
ря в ночные и утренние часы места-
ми температура воздуха будет по-
нижаться до –40…–42 °C. Господин 
Хабиров поручил главам муниципа-
литетов, минтрансу, минЖКХ, а так-
же «всем ответственным службам 
организовать работу с учетом погод-
ных условий». Потепление ожидает-
ся во второй половине следующей 
недели.

Жителей Челябинской области 
также предупредили о сильных мо-

розах с 8 по 10 января. Ожидается 
до –40 °C, сообщает пресс-служба ве-
домства ГУ МЧС. Днем 8 января стол-
бик термометра в среднем по регио-
ну опустится до –23 °C, –28 °C, в горах 
и низинах до –33 °C. В националь-
ном парке «Таганай» минувшей но-
чью зафиксировали мороз –43 °C. 
Из-за этого в воскресенье отменили 
несколько междугородних автобус-
ных рейсов в Златоуст, Ашу, Нязепет-
ровск, а также в соседние регионы. 
Министерство дорожного хозяйства 
и транспорта Челябинской области 
просит автомобилистов воздержать-
ся от дальних поездок. На автодо-
рогах организовано дежурное па-
трулирование силами подрядных 
организаций. Дорожные службы го-

товы оказать помощь по доставке 
транспортного средства до пункта 
обогрева.

В Ямало-Ненецком автономном 
округе температура опустилась ниже 
–40 °C, что привело к ограничению 
транспортного движения и авариям 
на коммунальной инфраструктуре. 
Так, из-за сильного мороза в регионе 
закрыли зимники (автодороги, кото-
рые функционируют только зимой) 
Аксарка—Салемал—Панаевск—
Яр-Сале, Коротчаево—Красносель-
куп и Лабытнанги—Мужи—Азовы—
Теги. В городе Лабытнанги в ряде 
жилых многоквартирных домов за-
мерзли трубы и было отключено те-
плоснабжение. Управление ЖКХ ад-
министрации города Лабытнанги 
в соцсетях сообщило, что для ото-
грева домов привлекли сторонние 
организации. Ситуацию на контр-
оль взял заместитель генерального 
прокурора в УФО. Он поручил про-

курору региона выяснить причи-
ны аварий, дать оценку действиям 
управляющей компании и комму-
нальной службы. Согласно данным 
Обь-Иртышского гидрометцентра, 
ночью 9 января температура опу-
стится до –49 °C. Во вторник ожида-
ется незначительное потепление — 
до –47 °C при прояснении в ночное 
время. В среду Ямал вновь ожидает 
до –48 °C ночью.

В ряде регионов из-за аномаль-
ных холодов учебные заведения пе-
ревели на дистанционное обучение. 
Например, в Удмуртии администра-
ции районов и городов сообщают 
о переводе школ и учреждений до-
полнительного образования на он-
лайн-обучение 9 января. В Сарапу-
ле и Воткинске такой режим работы 
продлится до 11 января. При этом до-
школьные учреждения продолжат 
работу в штатном режиме. В Удмур-
тии в период до 11 января ожидаются 

морозы, при которых среднесуточ-
ная температура воздуха опустится 
минимум на 7 °С ниже климатиче-
ской нормы. 8 января в республике 
похолодало до –35 °С, а 9 января ожи-
дается до –36 °С.

В Самарской области, где объ-
явлен желтый уровень опасности 
из-за похолодания, также могут от-
менить школьные занятия в пери-
од морозов. Соответствующее реше-
ние принимает директор учебного 
заведения на основании прогноза 
погоды, оповестило министерст-
во образования региона. Руководи-
тели школ могут отменить занятия 
при температуре ниже –25 °С для 
обучающихся с 1-го по 4-й класс, 
ниже –27 °С — с 1-го по 8-й класс, 
ниже –30 °С — с 1-го по 11-й класс. 
В этом случае в учебных заведени-
ях организуют дистанционное об-
учение. В регионе фиксируют ано-
мально низкую температуру воздуха 
на двух метеостанциях. Так, в Волж-
ском районе 8 января столбик термо-
метра опустился до –28,6 °С. Это но-
вый температурный минимум для 
этого дня. В Тольятти зафиксирова-
ли –28,5 °С, это на 0,9 °С ниже абсо-
лютного минимума, установленно-
го в 1974 и 1979 годах.

В Оренбургской области плани-
руют проводить занятия в штатном 
режиме — учебные заведения будут 
работать при любой температуре. 
Однако в министерстве образования 
Оренбуржья уточняют, что родители 
могут сами решить, посещать ли ре-
бенку школу.

В Нижегородскую область при-
шли морозы до –36 °С. Минобразо-
вания региона рекомендовало ро-
дителям не направлять учиться 
школьников 1–9-х классов в такую 
погоду или сопровождать детей. 
«Несмотря на изменение погодных 
условий, связанных с сильными 
морозами, учебный процесс в об-
щеобразовательных организациях 
осуществляется в штатном режи-
ме,— отмечают в министерстве.— 
Родители вправе самостоятельно 
принимать решение о посещении 
школы их ребенком и под свою от-

ветственность. В таком случае уро-
ки, пропущенные обучающимися 
из-за погодных условий, не будут 
засчитаны пропусками по неува-
жительной причине». В субботу со-
трудники МЧС спасли 56 туристов 
в Арзамасском районе Нижегород-
ской области, в том числе 26 детей, 
сообщили в ведомстве. Они путеше-
ствовали в экскурсионном автобусе 
по маршруту Москва—Ульяновск, 
который остановился на 86-м км 
трассы Нижний Новгород—Саратов 
из-за замерзшего топлива. Учеников 
разместили в гостиницах Арзамаса, 
а затем отправили двумя автобуса-
ми домой.

Как объяснил „Ъ“ научный руко-
водитель Гидрометцентра России 
Роман Вильфанд, для этого време-
ни года характерен перенос воздуш-
ных масс с запада на восток. «Но сей-
час была обратная ситуация, когда 
над полюсом вместо циркумполяр-
ного вихря установился хорошо вы-
раженный антициклон, в котором 
движение воздуха идет по часовой 
стрелке,— говорит он.— Воздушные 
массы сначала в полярных, а затем 
в умеренных широтах начали дви-
гаться с северо-востока на юго-за-
пад. Воздух над полюсом, акватори-
ей Северного Ледовитого океана, 
Карским морем, Лаптевых — очень 
холодный. И эти воздушные массы 
и пришли сначала на север Средней 
Сибири, затем на запад, север Урала 
и на европейскую территорию». Еще 
один фактор, говорит господин Виль-
фанд, «длинноволновое излучение 
подстилающей поверхности», кото-
рое приводит к охлаждению и про-
мерзанию приземного слоя воздуха, 
«этот эффект добавил три-пять граду-
сов к аномалии».

По словам Романа Вильфанда, 
резкое похолодание придет также 
в регионы юга Западной Сибири 
(Омская, Томская, Новосибирская 
области, Алтайский край) в поне-
дельник — «там сейчас теплая пого-
да, но уже послезавтра температура 
понизится на 30 градусов».

Корреспондентская сеть „Ъ“;  
Анна Васильева

Первое рабочее утро 2023 
года подбодрит москвичей 
морозом до –26 °С,  
обещают синоптики   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Россия отковиднулась
Заболеваемость COVID-19 в стране снижается от недели к неделе

Заболеваемость коронавирусом в Рос-
сии в ходе новогодних праздников су-
щественно снизилась: в течение про-
шедшей недели выявили на 40% меньше 
новых случаев инфекции, чем неделей 
ранее. По словам экспертов, причина 
и в длительных каникулах, когда люди 
реже обращаются за помощью к меди-
кам, и в изменившейся природе виру-
са, который теперь все чаще протекает 
как легкая ОРВИ. При этом собеседни-
ки „Ъ“, с опаской указывая на резкий 
рост заболеваемости в Китае, призыва-
ют эпидемиологические службы РФ «не 
допустить рост заболеваемости корона-
вирусом на территории страны». Другие 
медики успокаивают: ситуация в Китае 
не угрожает россиянам, так как «у них 
происходит то, что было у нас в феврале 
прошлого года».

7 января в России выявили более 3,1 тыс. 
новых случаев COVID-19, доложил опера-
тивный штаб по борьбе с распространени-
ем инфекции. Так, число подтвержденных 
случаев заражения коронавирусом в Москве 
увеличилось на 974 против 1052 днем ранее. 
В Санкт-Петербурге за прошедшие сутки вы-
явили 345 заразившихся против 313 днем 
ранее. Количество госпитализаций в стране 
за сутки составило 476 человек и снизилось 
в сравнении с предшествующим аналогич-
ным периодом на 31,5%.

Заболеваемость коронавирусом в России 
снизилась на 40% по сравнению с показа-
телем прошлой недели. Это следует из под-
счетов ТАСС, основанных на данных феде-
рального оперативного штаба по борьбе 
с инфекцией. Так, со 2 по 8 января штаб со-
общил о 23 435 случаях заражения, что ста-
ло минимумом с середины лета прошлого 
года. Неделей ранее в штабе зарегистриро-
вали 39 255 заболевших. Число госпитали-
заций также резко снизилось: на этой неде-
ле в больницы доставили 4118 заболевших 
против 6225 на прошлой (спад на 33,9%). За-
кономерно сократилось и количество случа-
ев выздоровления. За последние семь дней, 
по информации штаба, вылечились 32 474 
человека, что на 34,6% меньше, чем за преды-
дущий аналогичный период.

Смертность из-за COVID-19 в России сни-
жается медленнее, чем заболеваемость. Со 
2 по 8 января штаб зарегистрировал 318 ле-
тальных исходов против 379 за предшеству-
ющие семь дней (сокращение на 16,1%). При 
этом число умерших оказалось минималь-
ным с начала августа прошлого года.

Согласно Национальной базе данных 
о мутациях коронавируса VGARus, в России 
все еще доминирует штамм коронавируса 
«омикрон». На протяжении последних не-
дель доля его подвида BA.2 варьировалась от 
1,9% до 23,9%, BA.5 — от 66,7% до 96,5%. Одна-
ко директор НИЦ эпидемиологии и микро-

биологии имени Н. Ф. Гамалеи Александр 
Гинцбург отметил, что на данный момент 
в РФ циркулируют «десятки различных 
штаммов коронавируса». Они, по словам го-
сподина Гинцбурга, сильно отличаются от 
исходного варианта «омикрона», так как воз-
никли в результате генетического обмена 
различных вариантов вируса: «Поэтому на-
зывать их „омикроном“ не совсем правиль-
но, это генетически полноценный обмен, 
фактически „дети“ двух штаммов». 

В мире тем временем появился новый 
«мутант». По оценке Всемирной организации 
здравоохранения, подвид омикрон-штамма 
XBB.1.5, или «кракен», выявленный в конце 
2022 года в Нью-Йорке, является наиболее 
заразным подвариантом коронавируса, об-
наруженным до сих пор во время пандемии. 
При этом, согласно выводам ВОЗ, пока нет 
признаков того, что он вызывает особо тя-
желые формы заболевания. На настоящий 
момент «кракен» подтвержден в 28 странах. 
В РФ, по информации Роспотребнадзора, он 
пока не зафиксирован.

Татьяна Когут, инфекционист телемеди-
цинского сервиса «Доктис», отмечает, что 
снижение заболеваемости отражает волно-
образность процесса при любых острых ре-
спираторных вирусных инфекциях, это ка-
сается и новой коронавирусной инфекции, 
и гриппа: после подъема, который, как пра-
вило, продолжается 5–6 недель, наступает 

закономерный спад. Кроме того, по ее сло-
вам, в период праздников люди реже обра-
щаются за медицинской помощью, многие 
уезжают за город и, если заболевание проте-
кает легко, нет необходимости обращаться 
к врачу. «Ситуация отличается от той, которая 
была полтора-два года назад, сейчас клини-
ческие формы действительно напоминают 
сезонную ОРВИ, что типично для циркулиру-
ющих сейчас вариантов штамма „омикрон“. 
Этот фактор тоже влияет на статистику»,— го-
ворит госпожа Когут. Снижение количества 
выздоровевших, по ее мнению, также логич-
но: меньше людей обращается к врачу, попа-
дает в больницы, меньше выписывается, то 
есть статистически количество выздоровев-
ших снижается относительно количества вы-
здоровевших в прошлый период. 

Нельзя не принимать во внимание так-
же карантинные меры, которые были введе-
ны во многих регионах, добавляет невролог, 
сопредседатель Всероссийского союза па-
циентов Ян Власов. Вместе с тем резкое уве-
личение числа заболевших коронавирусом 
и уровень смертности в Китае (см. текст на 
стр. 6), отмечает он, «не может не вызывать 
серьезное беспокойство». Отметим, с нача-
ла декабря COVID-19 заболели четверть мил-
лиарда жителей Китая, что составляет около 
18% населения страны. Об этом со ссылкой на 
закрытое заседание Национальной комис-
сии здравоохранения КНР сообщил Bloom-

berg. «На этом фоне непонятна логика увели-
чения числа рейсов из Китая, принимаемых 
в странах ЕС. Мы надеемся, что наши эпиде-
миологические службы с учетом изменения 
ситуации в мире предпримут необходимые 
действия, чтобы не допустить рост заболева-
емости коронавирусом на территории стра-
ны»,— комментирует господин Власов.

Впрочем, Татьяна Когут полагает, что си-
туация в Китае едва ли повлияет на распро-
странение инфекции в РФ, так как сейчас 
«у них происходит то, что было у нас в февра-
ле прошлого года»: «Появился штамм „оми-
крон“, население России уже перенесло за-
болеваемость этими новыми вариантами 
коронавируса, а до Китая он дошел позже, 
так как там дольше сохранялись жесткие 
меры». По ее словам, население Китая сей-
час тоже «проэпидемичивается высокозараз-
ными штаммами», и поэтому бояться появле-
ния вариантов, которые будут давать более 
тяжелые формы заболевания, скорее всего, 
не нужно. «Эти опасения высказываются, по-
тому что население Китая большое и вероят-
ность появления мутаций в такой плотно-
сти выше, но эволюция вируса идет по пути 
ослабления патогенных свойств и пандеми-
ческого потенциала. Да, это происходит за 
счет увеличения заразности, что тоже, в об-
щем, обеспечивает появление коллективно-
го иммунитета»,— заключает госпожа Когут.

Наталья Костарнова

Постой, мусорок, не шуршите колеса
Нарушители, выбрасывающие отходы из транспортных средств, попадут в объектив камер

С 11 января в РФ будет разре-
шено использовать автоматиче-
ские камеры для наказания на-
рушителей, выбрасывающих 
мусор из автомобиля, грузови-
ка или прицепа на обочине до-
роги или в лесу. Штраф составит 
до 200 тыс. руб. Впрочем, пока 
власти ни одного из российских 
регионов не заявили о готовности 
воспользоваться такой возмож-
ностью. Технологии фиксации 
подобных нарушений автомати-
ческими комплексами еще пред-
стоит разработать, пояснили 
опрошенные „Ъ“ эксперты.

Вступающие в силу изменения 
в Кодекс об административных пра-
вонарушениях являются частью 
более крупного пакета поправок 
к законодательству, который начал 
действовать еще в июле 2022 года. 
Речь идет о ст. 8.2 КоАП «Несоблюде-
ние требований в области охраны 
окружающей среды при обращении 
с отходами производства и потре-

бления». Для граждан, которые 
оставляют отходы вне специально 
отведенных для этого мест — в лесо-
полосе, на обочине дороги и т. д.,— 
максимальный штраф был увели-
чен с 3 тыс. до 5 тыс. руб. В случае 
если нарушители выбрасывают му-
сор из авто, сумма штрафа для гра-
ждан составляет до 30 тыс. руб., для 
должностных лиц — 60 тыс. руб., 
для юрлиц — 100 тыс. руб. Если му-
сор сгружают с грузовика, санкция 
достигает 75 тыс. руб. для граждан, 
100 тыс. руб.— для должностных лиц 
и 200 тыс.— для юрлиц. Соответству-
ющие постановления выносят поли-
цейские и сотрудники Государствен-
ного лесного надзора. Статистики, 
свидетельствующей о применении 
новой редакции ст. 8.2 в регионах, 
„Ъ“ пока обнаружить не удалось.

11 января в силу вступает норма, 
которая позволяет фиксировать ука-
занные нарушения с помощью авто-
матических комплексов. Штрафное 
постановление в таком случае будет 

направлено по почте владельцу транс-
портного средства — после того как 
камера распознает госномер маши-
ны нарушителя. Механизм иденти-
чен тому, который использует ГИБДД 
для борьбы с нарушителями ПДД. По-
правки, отметим, внесены и в ст. 1.5 
КоАП «Презумпция невиновности»: 
автовладелец, получивший штраф 
с камеры за манипуляции с мусором, 
должен будет доказать свою невинов-
ность, если не совершал нарушения.

Закон разрабатывался по иници-
ативе депутатов Мосгордумы и Мо-
соблдумы в 2021 году. Парламента-
рии жаловались на слабый эффект от 
санкций: на нелегальном вывозе кон-
тейнера с мусором в поле или в лес 
можно заработать 10 тыс. руб. при 
штрафе всего в 1–2 тыс. руб. Основная 
часть нарушений совершается с помо-
щью мусоровозов и самосвалов, заяв-
ляли в Мосгордуме. В июне 2022 года 
депутат столичного парламента Алек-
сандр Козлов, поясняя „Ъ“ ситуацию 
с применением автоматических ка-

мер, говорил о необходимости раз-
работать «отдельные регламенты», 
не исключая при этом использова-
ние камер ГИБДД (их более 20 тыс. по 
всей стране). Депутат подчеркивал, 
что основная цель ужесточения нака-
заний — борьба с мусорными самос-
валами, а не «с людьми, оставившими 
пакет на обочине».

Власти субъектов пока публично 
не заявили о планах применять ав-
томатические камеры для контроля 
соблюдения чистоты. Подмосковье 
применяет фотовидеофиксацию для 
контроля передвижения грузовиков 
со строительными отходами на осно-
вании базы данных выданных разре-
шений на данный вид перевозок.

«С технической точки зрения ком-
плексы фотовидеофиксации мож-
но научить определять даже мусор, 
выброшенный на ходу из автомо-
бильного окна, в том числе окурок, 
пластиковый стаканчик и многое 
другое,— пояснили „Ъ“ в ассоциа-
ции ОКО (объединяет производите-

лей и операторов систем фотовиде-
офиксации).— Разрешение камер 
позволяет фиксировать и сам пред-
мет, и траекторию его движения, 
и даже порой лицо человека, если это 
необходимо». Несмотря на то что по-
правки к КоАП вступают в силу, указа-
ли в ассоциации, четкие требования 
к доказательной базе по-прежнему 
не выработаны: говорить об запуске 
фотовидеофиксации таких правона-
рушений «преждевременно». «Вме-
сте с тем места стихийных свалок, на-
пример рядом с садоводческими или 
дачными товариществами, как пра-
вило, известны,— отмечают в ОКО.— 
Жители загородных поселков по-
рой не желают тратить собственные 
средства на вывоз мусора, предпочи-
тая выбрасывать его по пути следова-
ния — в овраг или канаву. С таким яв-
лением технически бороться проще, 
но плотность размещения комплек-
сов фотовидеофиксации нарушений 
ПДД в России не совсем достаточна 
для этого». По мнению представите-

лей ассоциации, оптимальным вари-
антом решения проблемы очаговых 
свалок отходов может стать установ-
ка «упрощенных» камер с функци-
ей скрытого видеонаблюдения: «Их 
можно подключать к нейросети, ко-
торая и будет распознавать и госно-
мер автомобиля, и сам факт выброса 
мусора».

Граждане-нарушители и фирмы, 
занимающиеся нелегальным выво-
зом мусора, попытаются обойти ка-
меры, предполагает эксперт по систе-
мам фиксации нарушений Григорий 
Шухман, например закрыв госномер 
или убедившись, что рядом нет ра-
ботающего комплекса. Нарушение 
очень сложно зафиксировать в авто-
матическом режиме, собрав необхо-
димую доказательную базу, предупре-
ждает господин Шухман. Полученные 
фото- и видеоматериалы, по его мне-
нию, должен внимательно изучить 
человек, прежде чем будет вынесено 
штрафное постановление.

Иван Буранов
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мировая политика
Перекрещение огня
В 2023 году российско-украинский конфликт начался по-новому, а продолжился по-старому
В новом году боевые дей-
ствия в российско-укра-
инском конфликте озна-
меновались объявлением 
Москвой одностороннего 
режима прекращения огня 
и расширением военной по-
мощи Киеву от союзников. 
Так, Украина впервые полу-
чит боевые машины пехо-
ты (БМП) западного образца 
от США и Германии, а Фран-
ция и вовсе пообещала ей 
передать легкие колесные 
танки. В Москве продолжа-
ют заявлять о готовности 
к диалогу для урегулирова-
ния конфликта, на Западе 
продолжают не верить в ис-
кренность этих намерений, 
а Турция, как и в прошлом 
году, остается чуть ли не 
единственным игроком на 
международной арене, не 
устающим предлагать свои 
посреднические услуги кон-
фликтующим сторонам.

Новое слово
Несмотря на новогодние 
праздники, активность бое-
вых действий на территории 
Украины в первые дни янва-
ря не снижалась. Однако 5 ян-
варя — канун сочельника по 
русской православной тра-
диции — началось с мирных 
инициатив патриарха Москов-
ского и всея Руси Кирилла. «Об-
ращаюсь ко всем сторонам, во-
влеченным в междоусобный 
конфликт, с призывом прекра-
тить огонь и установить рожде-
ственское перемирие с 12:00 6 
января до 24:00 7 января, что-
бы православные люди мо-
гли посетить службы в Рожде-
ственский сочельник и в день 
Рождества Христова»,— ска-
зал патриарх. В тот же день со-
стоялся телефонный разговор 
между президентами России 
и Турции Владимиром Пути-
ным и Реджепом Тайипом Эр-
доганом, в котором, по со-
общениям турецких СМИ, 
последний призвал россий-
ского коллегу подкрепить 
слова о готовности к диалогу 
и миру «односторонним пре-
кращением боевых действий 
и справедливым урегулирова-
нием разногласий».

На сайте Кремля, впрочем, 
в сводке о беседе подобные 
призывы господина Эрдога-
на не упоминались, однако 
подчеркивалась «открытость 
России к серьезному диало-
гу — при условии выполнения 
киевскими властями извест-
ных и неоднократно озвучи-
вавшихся требований и учета 
новых территориальных реа-
лий» в свете обозначенной ту-
рецким лидером «готовности 
к турецкому посредничеству 
в целях политического урегу-
лирования конфликта».

Так или иначе, 5 января го-
сподин Путин дал указание во-
оруженным силам РФ, «учи-
тывая обращение Святейшего 
Патриарха Кирилла», ввести 
режим прекращения огня «по 
всей линии боевого соприкос-
новения сторон на Украине». 
Президент РФ также призвал 
последовать примеру Москвы 
и украинскую сторону.

В Киеве в искренность та-
ких намерений не поверили. 
Советник офиса президента 
Украины Михаил Подоляк на-

звал режим прекращения огня 
«банальной уловкой» и заве-
рил, что в них не просматрива-
ется «ни малейшего желания» 
закончить конфликт. А прези-
дент Владимир Зеленский в ве-
чернем обращении к народу 7 
января обвинил Россию в на-
рушении объявленного ею же 
прекращения огня. «Они что-то 
говорили о якобы прекраще-
нии огня… Но реальность — 
это российские снаряды, ко-
торые снова били по Бахмуту 
и другим украинским пози-

циям»,— заявил господин Зе-
ленский. Так или иначе на 
протяжении всего официаль-
но действующего режима сто-
роны неоднократно обвиняли 
друг друга в обстрелах.

В ООН инициативу России 
сдержанно поприветствова-
ли. Генсек Всемирной орга-
низации Антониу Гуттериш 
положительно оценил «воз-
можность того, что в этот свя-
той период стороны проявят 
уважение и прекратят боевые 
действия». А его официальный 

представитель Стефан Дюжар-
рик заявил, что в организации 
«хотели бы увидеть заверше-
ние этой войны в соответст-
вии с международным правом 
и Уставом ООН» и готовы помо-
гать сторонам в достижении 
этой цели. Надежду на про-
дление режима прекращения 
огня «не только на 36 часов» 
уже 7 января выразил и офици-
альный представитель прези-
дента Турции Ибрагим Калын.

На Западе же, как и в Киеве, 
решение РФ сочли уловкой. По 

мнению президента США Джо 
Байдена, указание Владимира 
Путина было попыткой «найти 
немного кислорода», а в пользу 
неискренности намерений го-
ворит тот факт, что боевые дей-
ствия продолжались и 25 дека-
бря, в Рождество по западному 
стилю, и на Новый год. Глава 
Белого дома отметил, что «вой-
на на Украине находится в кри-
тической точке» и США с союз-
никами «должны сделать все 
возможное, чтобы помочь 
украинцам противостоять рос-
сийской агрессии».

Новый шаг
В подтверждение слов господи-
на Байдена Белый дом объявил 
о предоставлении вооруже-
ний и другой помощи Украине 
на сумму $3,1 млрд. Этот пакет 
американской помощи оказал-
ся самым крупным с момента 
начала конфликта 24 февраля 
2022 года и отчасти учитывал 
неоднократные и настойчи-
вые просьбы Украины о предо-
ставлении ей наступательно-
го оружия, в частности танков. 
И хотя, как объяснила зампо-
мощника главы Пентагона по 
России, Украине и Евразии 
Лора Купер, США по-прежнему 
не намерены передавать Ки-
еву танки Abrams, поскольку 
они потребляют много топли-
ва и сложны в эксплуатации, 
среди новых вооружений, от-
правленных Украине, числит-
ся 50 БМП Bradley, которые 
также известны как «убийцы 
танков». Ранее Вашингтон не 
предоставлял Киеву подобных 
вооружений.

Названные в честь амери-
канского генерала времен 
Второй мировой войны Ома-
ра Брэдли, эти машины счи-
таются основной БМП армии 
США и находятся на вооруже-
нии с 1981 года. БМП Bradley 
используются для транспор-
тировки пехоты, ведения боя 
и огневой поддержки, они ак-
тивно применялись американ-
скими военными в операциях 
в Персидском заливе и Ираке. 
В любом случае в Киеве реше-
нием Вашингтона остались до-
вольны. «Впервые мы получим 
бронетехнику Bradley — это 
именно то, что нужно. Новые 
орудия и снаряды, в том числе 
высокоточные, новые ракеты, 
новые беспилотники. Своев-
ременно и мощно»,— проком-
ментировал новости Влади-
мир Зеленский.

Между тем представитель 
правительства ФРГ Штеффен 
Хеберштрайт сообщил, что Бер-
лин также планирует передать 
Киеву около 40 БМП Marder 
и перед этим обучить украин-
ских военных на территории 
Германии управлению этими 
машинами. Господин Хебер-

штрайт добавил, что пользо-
ваться американскими Bradley 
украинцев также будут обучать 
на территории ФРГ. Ранее о ре-
шении поставить БМП Украи-
не стало известно из совмест-
ного заявления Джо Байдена 
и канцлера Германии Олафа 
Шольца.

Однако США и Германия 
были не первыми в 2023 году, 
кто объявил о качественно но-
вых поставках Украине. Еще 4 
января после телефонного раз-
говора Владимира Зеленского 
и президента Франции Эмма-
нюэля Макрона выяснилось, 
что Париж пообещал передать 
Киеву легкие колесные танки 
AMX-10 RC. И в этом смысле, ко-
нечно, господин Макрон ока-
зался тем человеком, который 
совершил «танковый прорыв» 
в западных поставках Украи-
не (см. «Ъ-Онлайн» от 5 янва-
ря). «Эту машину нельзя на-
звать БМП, поскольку задача 
БМП — нести десант, а десан-
та там нет. Ее можно назвать тя-
желым бронеавтомобилем или 
колесным танком. Если вспом-
нить Договор об обычных во-
оруженных силах в Европе, 
в нем фигурировал колесный 
танк как один из видов тех-
ники, подлежащей учету. Там 
стоит вполне танковое воору-
жение — 105-миллиметровая 
пушка. Броня у него не такая, 
как у гусеничных танков,— 
более легкая, но вооружение 
мощное, поэтому списывать 
эту машину со счетов, как неко-
торые делают, не стоит»,— по-
яснил „Ъ“ научный сотрудник 
Центра североамериканских 
исследований ИМЭМО РАН, 
эксперт РСМД Илья Крамник.

По его мнению, ключевое 
в обещанных поставках от 
США, Германии и Франции — 
это политически новый шаг, 
который открывает дорогу для 
отправки относительно совре-
менной бронетехники Украи-
не. «После этого могут после-
довать поставки этих и других 
машин, будет расти их коли-
чество, возможно расшире-
ние ассортимента. Когда вы 
уже поставляете бронетехни-
ку в больших объемах, то мож-
но добавить в какой-то мо-
мент и танки. Кроме того, этот 
шаг может послужить приме-
ром для других стран НАТО. 
Например, Польшу уговари-
вали поставить Украине тан-
ки Leopard, которые у нее есть 
в большом количестве. Но Вар-
шава заявила, что в одиночку 
этим заниматься не хочет. Но 
если начинаются такие постав-
ки от стран-лидеров, то стра-
ны второго и третьего эшелона 
НАТО могут с большей охотой 
к ним присоединиться»,— от-
метил эксперт.

Алексей Забродин

Осторожно, Китай открывается
В мире ждут нового витка пандемии после отмены антикоронавирусных мер в КНР

Власти Китая с воскресенья отменили 
ряд антиковидных ограничений, включая 
карантин и ПЦР-тестирование для при-
бывающих из-за границы, подведя тем 
самым черту под трехлетним этапом по-
литики нулевой терпимости к COVID-19. 
Выход из самоизоляции, превратившей 
крупнейшую по численности населения 
страну и вторую экономику мира в оса-
жденную крепость, чреват новыми ри-
сками на фоне роста заболеваемости 
в КНР. Глава Международного валютно-
го фонда (МВФ) Кристалина Георгиева 
предупредила, что снятие антиковидных 
мер в ближайшие месяцы вызовет рез-
кий рост числа заражений. Свою озабо-
ченность выразил и президент США Джо 
Байден. Несмотря на протесты Пекина, 
на Западе заговорили о новой китайской 
угрозе и принялись ужесточать правила 
въезда из КНР.

Увидеть Китай и не умереть
Ослабление мер по борьбе с COVID-19, дей-
ствовавших с 2020 года и считавшихся од-
ними из самых жестких в мире, первыми 
испытали на себе жители Гонконга. В «исто-
рический день», 8 января, когда были введе-
ны облегченные правила въезда в матери-
ковый Китай, с раннего утра тысячи людей 
выстроились у наземных контрольно-про-
пускных пунктов (КПП), чтобы первыми пе-
ресечь границу с КНР без необходимости 
проходить ПЦР-тестирование по прибытии 
в страну и обязательный карантин.

В воскресенье открылось большинство 
КПП, по которым до пандемии осуществля-
лось сообщение между Гонконгом и матери-
ковым Китаем и которые были закрыты с на-
чала 2020 года. Как сообщила гонконгская 
телекомпания RTHK, на 11 часов утра воскре-
сенья границу пересекли около 9 тыс. жите-
лей Гонконга.

Для того чтобы контролировать ажиотаж-
ный спрос на поездки, власти Китая и Гон-
конга ввели суточную квоту на пересечение 
границы. Через наземные переходы ежед-
невно в каждом направлении границу мо-
гут перейти 50 тыс. человек, предусмотрена 
также дополнительная квота в 10 тыс. чело-
век для тех, кто путешествует самолетом, па-
ромом или автобусом по мосту в город Чжу-
хай южной китайской провинции Гуандун. 
Единственное требование для въезда по но-
вым правилам — пройти тестирование за 48 
часов до прибытия в КНР.

На фоне возобновления контактов между 
материковым Китаем и Гонконгом в соседних 
странах ждут наплыва китайских туристов 
и в пожарном порядке ужесточают правила 
въезда. По информации таиландской газе-
ты The Nation, первый самолет с 200 китай-
скими туристами прибудет в бангкокский аэ-
ропорт Суванабхуми в понедельник. В связи 
с этим, как заявил вице-премьер и министр 
здравоохранения Таиланда Анутхин Чанви-
ракун, власти страны в ближайшие дни вве-
дут отмененное ранее требование наличия 
сертификатов о вакцинации для туристов, 
прибывающих в страну со всех направлений.

Кому рассвет, кому закат
Вступившие в силу с 8 января новые облег-
ченные меры борьбы с коронавирусной 
инфекцией в КНР подвели черту под почти 
трехлетней политикой нулевой терпимости 
к COVID-19. Либерализация антиковидного 
режима призвана стать решающим шагом 
на пути возвращения к нормальной жизни 
и открытия страны внешнему миру после 
пребывания в состоянии осажденной крепо-
сти, когда китайская экономика демонстри-
ровала самые низкие темпы роста за послед-
ние полвека.

С 8 января лица, прибывающие в КНР, 
уже не должны уходить на обязательный ка-

рантин после приезда — теперь за 48 часов 
до прибытия им всего лишь необходимо по-
лучить отрицательный результат теста на 
COVID-19 и предъявить его в КНР. С воскре-
сенья власти страны начали выдавать визы 
и разрешения на временное проживание 
иностранцам, в то время как граждане ма-
терикового Китая вновь могут получать за-
гранпаспорта и туристические визы.

Весьма символично, что отмена ограни-
чений вступила в силу на фоне начавшегося 
в Китае празднования лунного Нового года, 
который в этом году приходится на 22 января. 
Отмечание Нового года традиционно растя-
гивается на несколько недель и сопровожда-
ется самым массовым в мире перемещением 
населения внутри почти полуторамиллиард-
ной страны, позволяя многим встретиться 
с родственниками и увидеть новые места.

Об уходе в историю политики нулевой тер-
пимости по отношению к COVID-19 заявил 
в ночь на 1 января в своем обращении к на-
ции председатель КНР Си Цзиньпин. «Сейчас 
профилактика и борьба с эпидемией всту-
пили в новый этап, это все еще напряжен-
ное время, все проявляют усердие, но рассвет 
уже близок. Давайте проявим еще немно-
го усилий, настойчивость означает победу, 
сплоченность — это победа»,— провозгласил 
Си Цзиньпин. По его словам, с самого нача-
ла пандемии власти ставили на первое место 
жизни людей, придерживались научных ме-
тодов профилактики и контроля за коронави-
русом и в итоге пришли к выводу, что страна 
готова к смягчению антиковидного режима. 

Между тем парадокс в том, что либерали-
зация антиковидных мер была введена на 
фоне происходящего в Китае с конца прош-
лой осени беспрецедентного всплеска за-
болеваемости COVID-19. Накануне Нового 
года представители Всемирной организа-
ции здравоохранения (ВОЗ) обсудили эту 
тревожную ситуацию с китайскими властя-

ми. Как заявил гендиректор ВОЗ Тедрос Ад-
ханом Гебрейесус, организация обеспокое-
на развитием ситуации с пандемией в КНР.

Однако, несмотря на то что больницы 
крупных китайских городов переполне-
ны, власти сумели по-другому посмотреть 
на статистику заболеваемости и дать ей но-
вую оценку, с 8 января изменив официаль-
ный статус COVID-19. Ранее принадлежав-
ший к классу А, к которому относятся особо 
опасные заболевания, коронавирус теперь 
переведен в менее опасный класс B. В связи 
с изменением категории COVID-19 в Китае те-
перь официально называется «новая корона-
вирусная инфекция», а не «новая коронави-
русная пневмония», как это было до 8 января.

Между тем оптимизм китайских вла-
стей, отказавшихся от прежнего закручива-
ния гаек, нисколько не разделяют на Западе, 
где заговорили о новой китайской угрозе. 
С алармистским заявлением сразу после Но-
вого года выступила директор-распоряди-
тель МВФ Кристалина Георгиева, по мнению 
которой наблюдаемый в КНР рост числа зара-
жений коронавирусом будет иметь негатив-
ное влияние на мировую экономику. «Я была 
в Китае на прошлой неделе, в городе, где дей-
ствует политика нулевой терпимости к CO-
VID. Но это положение вещей не продлится 
долго, как только китайские граждане вновь 
получат возможность путешествовать»,— 
сообщила о своей недавней поездке в КНР 
Кристалина Георгиева в интервью амери-
канскому телеканалу CBS. «В краткосрочной 
перспективе это означает плохие новости»,— 
добавила госпожа Георгиева, по мнению ко-
торой ослабление антиковидных ограниче-
ний в Китае в ближайшие три-шесть месяцев 
обернется для страны стремительным ро-
стом числа заражений, сопоставимым с рас-
пространением лесных пожаров.

О введении новых ограничительных мер 
в отношении путешественников из Китая 

на фоне волны COVID-19 уже объявили влас-
ти США, Великобритании, Индии, Японии, 
Южной Кореи, Италии, Испании, Канады, 
Австралии, Германии и Швеции.

«Да, я обеспокоен. Если вы летите в США из 
Китая, вы должны пройти тест и так далее»,— 
прокомментировал изменение политики Ки-
тая в отношении борьбы с распространением 
COVID-19 президент США Джо Байден.

В свою очередь, как заявил официальный 
представитель Еврокомиссии Тим Макфи, 
большинство стран ЕС высказались за введе-
ние обязательного предварительного теста на 
коронавирус для путешествующих из Китая 
в страны Евросоюза. Кроме того, в заявлении, 
опубликованном шведским председательст-
вом в совете Евросоюза, странам ЕС рекомен-
довано проводить выборочное тестирование 
прибывающих из Китая пассажиров.

Эти меры, которые пока только выраба-
тываются, уже вызвали нервную реакцию 
Пекина. «ЕС следует занимать объективную 
и справедливую позицию в отношении си-
туации, связанной с мерами по противодей-
ствию коронавирусу в нашей стране»,— за-
явила в прошлую пятницу официальный 
представитель МИД КНР Мао Нин. По ее сло-
вам, государства Евросоюза должны быть за-
интересованы в увеличении пассажиропо-
тока из КНР, поэтому вводить какие-либо 
ограничения нерационально.

На этом фоне наземный пограничный 
переход между Россией и КНР у китайско-
го города Хуньчунь в воскресенье возобно-
вил работу в «доковидном режиме». Об этом 
агентству ТАСС сообщил в воскресенье по те-
лефону генконсул РФ в Шэньяне (провинция 
Ляонин) Сергей Черненко. По его словам, 
стороны согласовывают основные логисти-
ческие вопросы и к понедельнику погранич-
ный переход заработает в полную пропуск-
ную силу.

Сергей Строкань

Пентагон официально объявил о предстоящей отправке на Украину 50 БМП Bradley — основной боевой машины 
пехоты армии США, находящейся на вооружении с 1981 года  ФОТО JO YONG-HAK / REUTERS
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Nikkei 225 25973,85 (+153,05)
РТС 942,73 (+1,88)
FTSE 100 7699,49 (+66,04)

DAX 14610,02 (+173,71)
DJIA 33630,61 (+700,53)
NASDAQ Composite 10569,29 (+264,05)

По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 6.01.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1—9.01.23
Австралийский доллар 47,6537
Английский фунт 84,7919
Белорусский рубль 25,7044
Датская крона 10,0722

Доллар США 70,3375
Евро 75,6553
Индийская рупия** 84,8785
Казахский тенге** 15,2583

Канадский доллар 51,8828
Китайский юань 98,9492
Норвежская крона* 71,5110
СДР 93,6080

Сингапурский доллар 52,3111
Турецкая лира* 37,5865
Украинская гривна* 19,1387
Шведская крона* 67,3918

Швейцарский франк 76,1805
Японская иена** 53,0609
*За 10. **За 100. 

Фармацевт сложит картон
«Кама» может перейти к Владимиру Харитонину

Владелец «Фармстандарта» 
 Владимир Харитонин, не сумев-
ший получить в прошлом году 
крупнейший российский актив 
Mondi «Монди Сыктывкарский 
ЛПК», может купить другое 
крупное лесопромышленное 
предприятие. По данным „Ъ“, 
структуры бизнесмена плани-
руют приобрести единственно-
го в России производителя бе-
леного картона — ООО «Кама». 
Сделка может быть закрыта 
в январе. Аналитики считают 
приобретение перспективным, 
поскольку «Фармстандарт» вы-
ступает крупным потребите-
лем продукции этого ЦБК.

Как стало известно „Ъ“, структура 
владельца «Фармстандарта» Влади-
мира Харитонина в ближайшее вре-
мя планирует завершить сделку по 
приобретению у банка «Траст» ООО 
«Кама» (объединяет ЦБК, «Камабум-
пром» и «Кама Картон»). По данным 
одного из источников „Ъ“ на рын-
ке, Федеральная антимонопольная 
служба уже одобрила сделку.

Собеседники „Ъ“ поясняют, что 
закрыть ее планировалось в кон-
це 2022 года, но потом сроки сдви-
нулись на январь. По их словам, го-
сподин Харитонин уже побывал на 
предприятии и «положительно оце-
нил его работу». Источники „Ъ“ до-
бавляют, что «Фармстандарт» вы-
ступают крупным покупателем 
упаковочного картона «Камы».

Получить комментарии Влади-
мира Харитонина не удалось, в ФАС 
и ЦБК «Кама» на запрос „Ъ“ не отве-

тили. В пресс-службе банка непро-
фильных активов «Траст» отметили, 
что «по активу нет информации, ко-
торую бы стоило комментировать».

Краснокамский ЦБК был по-
строен в 1933 году. ООО «Кама Кар-
тон» создано в 2016 году бывшими 
акционерами ФК «Открытие» Вади-

мом Беляевым и Сергеем Гордее-
вым. В апреле 2021 года на заводе 
запущено первое в России произ-
водство мелованного картона. 
Большую часть средств на его стро-
ительство (19,4 млрд руб. из необ-
ходимых 29,3 млрд руб.) «Кама Кар-
тон» в декабре 2016 года привлекла 
в виде кредита у банка «Открытие». 
В 2017 году кредитная линия была 
закрыта из-за санации банка, при 
этом доли ЦБК оставались в зало-
ге у кредитора. В ноябре 2018 года 
с одобрения ФАС активы группы 
«Кама» полностью перешли «От-
крытию». Почти сразу было  решено 
их продать.

В апреле 2021 года председатель 
правления «Открытия» Михаил За-
дорнов говорил, что в трехлетней 
перспективе после выхода на пол-
ную мощность производства ме-
лованного картона планируется 
продать актив профильному инве-
стору. «Продавать будем тогда, ког-
да мы получим удовлетворяющую 
нас оценку»,— заявлял он. Однако 
уже в феврале 2022 года «Каму» пе-
редали банку «Траст» «для дальней-
шей продажи в рынок» за 13,6 млрд 
руб. при балансовой стоимости 
8,5 млрд руб. Искать нового поку-
пателя на активы планировалось 
после их выхода на полную мощ-
ность в 220 тыс. тонн мелованного 
картона в год.

Достичь этого показателя завод 
должен был в 2023 году, но смог 
сделать это уже по итогам 2022 года 
благодаря санкциям и уходу из Рос-
сии иностранных поставщиков ме-

лованного картона, долю которых 
заняла «Кама». Несмотря на при-
влекательность актива, борьбы за 
него на рынке не было, уверяют 
источники „Ъ“. В текущей ситуа-
ции, отмечают они, даже крупней-
шие профильные игроки лесного 
сектора «заняты своими пробле-
мами и направляют средства на 
реализацию запланированных 
 инвестпрограмм».

Владимир Харитонин в авгу-
сте 2022 года уже пытался купить 
другой лесопромышленный ак-
тив: его компания Augment Invest-
ments Limited заключила согла-
шение с международной группой 
Mondi о продаже АО «Монди Сык-
тывкарский ЛПК» за 95 млрд руб. 
Завод является одним из крупней-
ших российских производителей 
бумаги мощностью около 1,3 млн 
тонн в год. Но сделка не получи-
ла одобрения российских властей 
и затормозилась.

По мнению экспертов What-
Wood, ЦБК и единственный в Рос-
сии завод по производству мелован-
ного картона — «удачная покупка 
с учетом того, что спрос на упаков-
ку будет только расти». При этом на 
рынке полагают, что наличие си-
нергии с другими активами нового 
владельца дополнительно повыша-
ет ценность компании. Стоимость 
активов «Камы» собеседники „Ъ“ 
оценивают на уровне сделки «Тра-
ста» и «Открытия» с небольшой 
 премией — 14–15 млрд руб.

Ольга Мордюшенко; 
Вячеслав Суханов, Пермь
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В экономике «длинные» и тесно свя-
занные с культурными изменения-
ми крупные процессы на фоне более 
масштабных и трагических событий, 
случается, привлекают внимания 
меньше, чем заслуживают: на фоне во-
енных сводок мало у кого, кроме сер-
висного сектора, есть желание думать 
о норме сбережений домохозяйств РФ. 
Однако, хотя реальные связи и в насто-
ящем, и тем более в будущем этих «низ-
ких» материй с «возвышенными», по 
крайней мере, сейчас описывать слож-
но, не стоит отмахиваться от факта: 
умонастроения населения отражают 
и очень значимые изменения в струк-
туре трат, которые вызваны продолжа-
ющимся бумом сбережений. В этом 
убеждает опубликованная Банком Рос-
сии накануне Нового года статистика 
сбережений сектора домохозяйств.

Квартальные данные о сбереже-
ниях, производная от данных по ме-
ждународной инвестпозиции РФ, пу-
бликуются с опозданием в сравнении 
с данными платежного баланса, впро-
чем, поведение сбережений домохо-
зяйств за третий квартал 2022 года важ-
но, помимо прочего, для того, чтобы 
осознавать, как в условиях начавше-
гося до военной операции РФ на Укра-
ине бума сбережений домохозяйства 
реагируют на происходящее. Летом 
2022 года ЦБ неоднократно и довольно 
тревожно комментировал рост нормы 
сбережений, который (в зависимости 
от интерпретации) может быть вызван 
и формированием населением «фи-
нансовой подушки» под будущие тя-
желые времена, и эволюционной сме-
ной модели потребления, которая бы 
происходила и в других обстоятель-
ствах,— и сочетанием этих процес-
сов. Цифры Банка России не дают пря-
мого ответа на вопрос «что это?» — но, 
по крайней мере, позволяют оценить 
масштабы происходящего. Так, за тре-
тий квартал 2022 года чистый прирост 
финансовых вложений домохозяйств 
(новые вложения минус новые обяза-
тельства) составил 2,6 трлн руб.— по-
сле некоторого замедления во вто-
ром квартале эта цифра снова растет, 
и по итогам прошлого года финансо-
вые активы домохозяйств в РФ, види-
мо, достигнут уровня годового ВВП 
или превзойдут его — при накоплен-
ных обязательствах менее 25% ВВП. Де-
позитный бум второго квартала резко 
снизился в третьем — но накопленное 
за лето 2022 года намного превышает 
суммы, снятые с депозитов в марте. 
Депозиты в третьем квартале в основ-
ном утекали в банки-нерезиденты 
(прирост — 1,5 трлн руб.), почти 1 трлн 
остался за квартал на руках в виде на-
личных рублей. Бум акций продолжа-
ется: за квартал население вложило 
в них также почти 1 трлн руб.

Мотивации тех или иных массо-
вых решений домохозяйств, касаю-
щихся уже миллионов людей, сейчас 
еще рано пытаться вычислять — но 
игнорировать их в попытках ответить 
на более общий вопрос «что происхо-
дит в России?», видимо, уже нельзя: 
происходит вот это, и это плохо соот-
носится с тезисами о «росте бедности» 
и схожими расхожими мнениями — 
происходит другое.

Изменения подходов 
граждан к управлению 
своими деньгами  
привлекают меньше 
внимания, чем воен-
ные сводки,— но, воз-
можно, отражают  
не менее масштабные 
события

Цифровой рубль собрался за границу
ЦБ нашел новые способы межстрановых расчетов

Банк России уже в первом квартале пла-
нирует начать разработку модели транс-
граничных расчетов с  использованием 
цифрового рубля. В презентации ЦБ 
представлены две модели, которые мо-
гут быть приняты за базовый вариант. 
Правда, участники рынка считают, что 
само внедрение трансграничных расче-
тов с использованием цифровой валю-
ты центральных банков — вопрос отда-
ленного будущего и зависит не только 
от технологий, но и от геополитической 
обстановки.

Банк России подготовил презентацию 
о проекте цифрового рубля (есть в распоряже-
нии „Ъ“). В ней описана платформа цифрово-
го рубля, этапы внедрения, которые уже были 
пройдены. Намечены ближайшие этапы 
 внедрения цифрового рубля (см. „Ъ“ от 23 де-
кабря 2022 года), такие как тестирование пи-
лотными банками С2В-операций (клиент—
бизнес), подготовка законодательной (в конце 
года был даже внесен в Думу законопроект 
о цифровом рубле) и нормативной базы для 
операций с ним, а также старт пилотного про-
екта по платежам реальными цифровыми ру-
блями на ограниченном круге клиентов. 

Но, что более важно, если раньше о пер-
спективе трансграничных операций с цифро-
выми валютами центральных банков (ЦВЦБ) 
в основном говорилось общими словами, то 
в новой презентации ЦБ появилась конкре-
тика. Разработка моделей трансграничного 
взаимодействия назначена на первый квар-
тал этого года, и даже приведено два вариан-
та возможных моделей.

Первый предполагает, что страны заклю-
чают отдельные двухсторонние соглашения 
об интеграции платформ цифровых валют 
между собой. В этом случае платформы ка-
ждой из стран обеспечивают конвертацию 
и передачу форматов между странами по со-
гласованным правилам и стандартам. Второй 
вариант предполагает подключение страны 
к единой интеграционной платформе, кото-
рая позволяет на основе выработанных еди-
ных протоколов и стандартов обеспечить 
платежи между платформами цифровых ва-
лют разных стран, подключенных к ней.

По мнению главы Ассоциации участни-
ков рынка электронных денег и денежных 
переводов (АЭД) Виктора Достова, первый 
подход похож на корреспондентские отно-
шения «каждый с каждым». «Между парами 

стран заключаются протоколы о взаимодей-
ствии, позволяющие передавать стоимость 
из одних ЦВЦБ в другие, это может быть про-
токол конвертации или валюты начинают па-
раллельно жить на каждой из платформ»,— 
говорит он.

Во втором случае создается хаб, платфор-
мы соединяются звездой, как в платежной 
системе, и достаточно протокола о присоеди-
нении, указывает он, отмечая, что это позво-
ляет конвертировать или прозрачно переда-
вать ЦВЦБ из платформы в платформу.

Как отмечает глава правления ассоциации 
«Финансовые инновации» (АФИ) Роман Про-
хоров, первая схема трансграничного взаи-
модействия для расчетов ЦВЦБ отражает бо-
лее простой с точки зрения реализации, но 
менее перспективный вариант двухсторон-
него взаимодействия стран. Вторая схема — 
это более «продвинутый» вариант, который 
фактически означает организацию надстра-
новой платежной системы.

«Очевидно, что реализация трансгранич-
ных расчетов с использованием ЦВЦБ будет 
зависеть от готовности не столько россий-
ской стороны, здесь как раз наша юрисдик-
ция по продвижению проекта ЦВЦБ уве-

ренно идет на втором месте после КНР, а от 
готовности наших партнеров»,— уверен гла-
ва АФИ. Поэтому, на его взгляд, первоначаль-
но, очевидно, будет реализована двухсто-
ронняя схема взаимодействия. Наиболее 
вероятным партнером на этом этапе с уче-
том технологической и политической готов-
ности он считает КНР. «Иные схемы реализа-
ции трансграничных расчетов на базе ЦВЦБ, 
в том числе по модели надстрановой платеж-
ной системы, будут зависеть от темпов разви-
тия проектов национальных ЦВЦБ в дружест-
венных юрисдикциях»,— говорит он.

Вместе с тем участники рынка отмечают, 
что трансграничные операции с ЦВЦБ — это 
вопрос отдаленной перспективы. Вице-пре-
зидент Ассоциации банков России Алексей 
Войлуков обращает внимание, что главный 
вопрос-проблема не в технической реализа-
ции, а в политической. По его словам, внедре-
ние цифрового рубля тут никак не изменит 
и не улучшит ситуацию, так что в обозримом 
будущем пилотные операции могут начать-
ся только с очень близкими дружественны-
ми странами, если они к этому моменту, как 
и мы тоже, будут технически готовы.

Максим Буйлов

МТС завел пластинку
Оператор запускает музыкальный лейбл

МТС, структуры которой уже 
 занимаются промоутерской, 
концертной и билетной дея-
тельностью, запустит собствен-
ный музыкальный лейбл. Зару-
бежные Warner Music, Universal 
Music и Sony Music перестали 
заключать новые контракты 
в России после начала военных 
действий на Украине, и в сег-
менте уже появились новые иг-
роки, например VK. Эксперты 
отмечают, что для привлече-
ния артистов им нужно обеспе-
чить востребованные сервисы 
и разумное авансирование.

МТС весной запустит собствен-
ный музыкальный лейбл, расска-
зали „Ъ“ в компании. Новое на-
правление бизнеса будет включать 
дистрибуцию треков на все музы-
кальные стриминговые площадки, 
маркетинговую поддержку, промо 
и PR, концертную и билетную дея-
тельность, а также другие сервисы. 

Также артисты лейбла МТС смогут 
«наполнять контентом концертные 
площадки под управлением МТС 
Live». Направление возглавила На-
дежда Бойчевски, экс-гендиректор 
российского подразделения аме-
риканского дистрибутора ONErpm 
Eastern. Также она была исполни-
тельным продюсером лейбла Re-
spect Production (Каста, Макс Корж 
и др.) и работала в Universal Music 
Russia. Инвестиции в проект в МТС 
не раскрывают.

МТС предложит артистам и их 
менеджерам работу по двум моде-
лям — Premium (полная поддержка 
в управлении правами и их монети-
зации, а также маркетинг, авансы, ра-
бота с каталогами и создание новых 
произведений) и DIY (do it yourself — 
формат, при котором артист или его 
менеджер занимаются продвиже-
нием преимущественно самостоя-
тельно). В рамках DIY артист сможет 
использовать МТС как агрегатора 

для загрузки треков на стриминги 
для последующей монетизации.

В компании уточнили, что за-
грузка будет происходить через 
партнеров, предоставляющих софт, 
их названия не раскрываются. Сей-
час крупнейший участник рынка 
цифровой дистрибуции музыки 
в РФ — Zvonko Group (объединяет 
«Первое музыкальное», Националь-
ное музыкальное издательство, сту-
дию «Союз», Soyuz Music), продол-
жают работу французская Believe 
Digital, ONErpm и ряд небольших 
компаний. В сентябре VK Records, 
которая будет создавать собствен-
ные музыкальные лейблы, запусти-
ла VK. Холдинг также планирует за-
ниматься дистрибуцией контента. 
Для загрузки музыки на зарубеж-
ные стриминги, в том числе Apple 
Music и Spotify, VK, по данным „Ъ“, 
рассматривает покупку Multiza, 
у которой есть офисы за рубежом 
(см. „Ъ“ от 20 декабря 2022 года).

МТС уже несколько лет присутст-
вует на музыкальном рынке, в том 
числе развивает стриминговый сер-
вис МТС Music на базе технологий 
«Яндекс Музыки», и МТС Live, за-
нимающееся промоутерской, кон-
цертной, билетной деятельностью, 
и инвестирует в создание сети кон-
цертных площадок (см. „Ъ“ от 23 сен-
тября 2022 года). В такой ситуации 
создание собственного лейбла — 
 логичный шаг, считает директор 
Международного форума музыкаль-
ной индустрии Colisium Сергей Ба-
бич: «Благодаря международным 
связям и наличию офисов за рубе-
жом МТС сможет предоставить ар-
тистам больше возможностей для 
монетизации».

После ухода из России Apple Mu-
sic, Spotify, YouTube Music заклю-
чить прямые контракты с этими 
площадками и проводить платежи 
в адрес артистов стало сложно, от-
мечает господин Бабич. По его мне-

нию, выход в сегмент VK и МТС спо-
собствует росту конкуренции после 
остановки работы зарубежных мей-
джор-лейблов. Warner Music, Uni-
versal Music и Sony Music перестали 
заключать новые контракты с арти-
стами в России после начала воен-
ной операции на Украине (см. „Ъ“ 
от 15 марта 2022 года).

Но музыкальный рынок до-
вольно консервативен, большую 
роль играют личные связи, отме-
чает собеседник „Ъ“ в сегменте му-
зыкального стриминга: «Поэтому 
МТС придется заработать репута-
цию и доверие аудитории, но с уче-
том того, что сегмент сильно пере-
распределяется, появляются новые 
артисты, которые раньше не сильно 
занимались продвижением, компа-
ния сможет занять заметную долю 
при условии предложения востре-
бованных сервисов и разумного 
авансирования».

Юлия Тишина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В первую торговую неделю 
2023 года рубль заметно осла-
бил позиции относительно ве-
дущих мировых валют. За четы-
ре дня курс доллара на Москов-
ской бирже вырос на 2,2 руб., до 
72,12 руб./$. В отсутствие боль-
шей части ликвидности дви-
жение курса определялось не-
гативной динамикой цен на 
нефть и газ. С возвращением на 
торги экспортеров с валютной 
выручкой аналитики не исклю-
чают возвращения курса долла-
ра к 70 руб./$.

Участникам рынкам не удалось 
сохранить тренд последнего дня 
прошлого года на укрепление рубля, 
и на первой торговой неделе 2023 
года курсы ведущих мировых ва-
лют быстро вернулись к максималь-
ным значениям декабря. В пятницу, 
6 января, курс доллара приближался 
к 72,5 руб./$, а закрылся на отметке 
72,12 руб./$, на 2,2 руб. выше закры-
тия торгов 30 декабря. Курс европей-
ской валюты за четыре торговых дня 
вырос на 1,87 руб., до 76,17 руб./€. 
Наиболее сильно вырос курс китай-
ского юаня, который с начала года 
прибавил 5,3%, до 10,44 руб./CNY, об-
новив максимум с 11 мая 2022 года.

Ослабление рубля происходи-
ло при низкой активности участни-
ков рынка. По оценке „Ъ“, основан-
ной на данных Московской биржи, 
за четыре торговых дня суммарный 
объем торгов основными валютами 
(долларом, евро, юанем и другими) 
с поставкой «завтра» составил лишь 
122 млрд руб. Это в два-три раза ниже 
дневного объема торгов в послед-
нюю неделю ушедшего года.

Начальник отдела глобальных 
исследований «Открытие Инвести-
ции» Михаил Шульгин отмечает, что 
активность и объемы в торговле юа-
нем были выше, нежели в торговле 
долларом и евро. «„Быки“ по юаню 
делают ставку не только на всеобъ-
емлющее глобальное ослабление 
доллара против основных валют, но 
и на внутренние факторы укрепле-

ния юаня: вливания ликвидности 
со стороны Народного банка Китая 
и меры поддержки китайского сек-
тора недвижимости на фоне отказа 
Пекина от политики нулевой терпи-
мости к COVID-19»,— отмечает госпо-
дин Шульгин.

Традиционно начало января — 
вялый период на российском фи-
нансовом рынке, так как на него 
приходятся официальные январ-
ские праздники. «Основные игроки 
отдыхают, берут отпуск на неделю 
до либо после праздничной недели. 
На торгах остается немного участ-
ников, рынок тонкий, и его можно 
двинуть в любую сторону»,— отме-
чает директор департамента инве-
стиционно-корпоративного биз-
неса «Цифра брокер» Александр 
Цыганов. Исключением стало на-
чало 2022 года, тогда на фоне про-
тестов в Казахстане объемы торгов 
валютами на Московской бирже до-
стигали 120–360 млрд руб. в день.

В 2023 году, несмотря на опасе-
ния участников рынка, обострения 
геополитической ситуации не про-
изошло, поэтому курсы вернулись 
к уровням конца года на фоне паде-
ния цен на энергоносители. С начала 
года стоимость североморской неф-
ти Brent снизилась почти на 9%, до 
$78,3 за баррель, цена газа на основ-
ном европейском хабе TTF упала по-
чти на 10%, до $780 за 1 тыс. кубоме-
тров (см. стр. 1). Этому способствуют 
ожидания рецессии в Европе, а так-
же теплая погода в регионе.

К тому же последние данные по 
рынку труда в США за декабрь стали 
триггером настроений на продолже-
ние ужесточения монетарной поли-
тики в стране, что может негативно 
повлиять на спрос на нефть, отмеча-
ет инвестиционный стратег компа-
нии «Арикапитал» Сергей Суверов. 
«Помимо снижения цен на энергоно-
сители над рублем продолжает дов-
леть неопределенность, связанная 
со сжатием объемов экспорта сырья 
из-за действия западных санкцион-
ных мер»,— отмечает инвестицион-
ный стратег «БКС Мир инвестиций» 
Александр Бахтин.

Вместе с тем в ближайшие дни 
эксперты ждут восстановления ак-
тивности участников торгов и не-
продолжительного укрепления ру-
бля. По мнению начальника отдела 
экономического и отраслевого 
анализа ПСБ Евгения Локтюхова, 
в начале новой недели активиза-
ция экспортеров позволит рублю 
отыграть потери и курс доллара 
вернется к уровню 70 руб./$. В даль-
нейшем, полагает директор депар-
тамента операций на финансовых 
рынках банка «Русский стандарт» 
Максим Тимошенко, влияние на 
курс будут оказывать способность 
России противостоять запретным 
барьерам на экспорт энергоресур-
сов и поддержание объема экспор-
та, а также падение сезонного пред-
праздничного спроса на импорт 
товаров.

Виталий Гайдаев

Рубль просел  
вслед за нефтью
Поддержать российскую валюту могут экспортеры

Граждане стали чаще сталки-
ваться с проблемами при полу-
чении займов под залог жилья, 
несмотря на прямой запрет та-
кого кредитования для любых 
игроков, кроме банков. По мне-
нию экспертов, подобные слу-
чаи распространились из-за не-
достаточно точных разъяснений 
Минфина о возможности зай-
мов под жилье для предприни-
мателей. Юристы считают, что 
практику необходимо срочно 
пресечь и поможет в этом едино-
образная судебная практика.

Как рассказали „Ъ“ юристы, 
в 2022 году активизировались слу-
чаи нелегального кредитования под 
залог квартир с целью их отъема. Вы-
дают такие ссуды физлица гражда-
нам—собственникам жилья, разно-
гласия между сторонами решаются 
в третейском суде, при этом сдел-
ки заверяются нотариально, расска-
зывает один из собеседников „Ъ“. 
Обычно в таких случаях сумма кре-
дита ощутимо меньше стоимости не-
движимости и выдается на предпри-
нимательские цели, хотя заемщик 
не является бизнесменом, добавля-
ет другой юрист. 

Адвокат коллегии адвокатов Мо-
сквы «Якупов и партнеры» Дмитрий 
Мыльцын подтверждает, что подоб-
ные случаи «довольно распростране-
ны». В ОНФ уточняют, что «счет идет 
на сотни». Господин Мыльцын пола-
гает, что на рост числа таких случаев 
«могла повлиять совокупность эко-
номических обстоятельств, обуслов-
ленных в том числе ростом долговой 
нагрузки граждан перед банками 
и вместе с тем необходимостью при-
влечения заемных средств для пога-
шения ранее выданных кредитов».

Ранее практика, когда мошенни-
ки осуществляли кредитование гра-
ждан под залог недвижимости, была 
пресечена. Такие схемы использо-
вали как для отъема квартир нера-
дивых заемщиков, так и для обна-
личивания материнского капитала 
через займы на жилье в микрофи-
нансовых компаниях. Резонанс-

ные случаи (см. „Ъ“ от 4 августа 2019 
года) стали причиной запрета выда-
чи ссуд под залог жилой недвижи-
мости, оставив такую возможность 
лишь банкам.

Но 1 ноября 2019 года вступили 
в силу поправки, согласно которым 
МФО потеряли право на выдачу зай-
мов гражданам под залог жилья, за 
исключением случаев, когда заем 

выдается на предпринимательские 
цели. Летом прошлого года Минфин 
также выпустил разъяснения, где со 
ссылкой на вышеназванные законы 
назвал незаконным выдачу физли-
цами кредитов, не связанных с пред-
принимательской деятельностью, 
другим гражданам под залог недви-
жимости.

Однако эти разъяснения были 
трактованы иначе, а именно как до-
пускающие возможность выдачи 
ссуд под залог жилой недвижимо-
сти в предпринимательских целях. 
По словам руководителя проекта 
ОНФ «За права заемщиков» Евгении 
Лазаревой, сегодня выдавать займы 
под залог жилья могут даже нере-
зиденты, что «позволяет масштаби-
ровать недобросовестные практи-
ки и нарушать конституционное 
право граждан на жилье». «Кроме 

того, в законодательстве отсутству-
ет требование условия в договоре 
о подтверждении целевого исполь-
зования, если заем выдается на пред-
принимательские цели,— отмечает 
она.— Эти пробелы в законодатель-
стве создают колоссальные слож-
ности в отстаивании прав граждан 
и борьбе с недобросовестными пра-
ктиками — суды длятся несколько 
лет, и, даже несмотря на уголовные 
дела в отношении этих кредиторов, 
только по нескольким пострадав-
шим удалось доказать недействи-
тельность сделок». 

Руководитель группы по банкрот-
ству АБ «Качкин и партнеры» Алек-
сандра Улезко добавляет, что дея-
тельность таких кредиторов может 
быть квалифицирована правоохра-
нительными органами по ст. 171 УК 
РФ (незаконное предпринимательст-
во), а пострадавший может требовать 
в суде признать недействительны-
ми договоры займа и залога. Деньги 
придется вернуть в любом случае, но 
«вероятно, удастся спасти недвижи-
мость и сократить проценты».

Эксперты считают, что пробле-
му необходимо решать очень быст-
ро. «Кредиты должны предоставлять 
только организации, имеющие со-
ответствующую лицензию, факт на-
личия лицензии можно проверить 
на сайте ЦБ,— указывает она.— При 
этом важно понимать, что, какими 
бы хорошими условия ни казались, 
последствия могут быть очень пе-
чальными». Для борьбы с такими 
случаями, полагает Дмитрий Мыль-
цын, необходимо сформировать 
однозначную судебную практику 
по отмене подобных сделок между 
гражданами, выпустить подробное 
разъяснение критериев отнесения 
деятельности к предприниматель-
ской, ограничив возможность реги-
страции подобных сделок в Росре-
естре, оформления таких сделок 
у нотариусов и перевода средств по 
таким сделкам.

Юлия Пославская,  
Анна Занина,  
Ольга Шерункова

Занять и плакать
Ради бизнеса граждане заложили квартиры мошенникам

Как стало известно „Ъ“, уже  
четвертый системно значимый 
банк в России завел себе микро-
кредитную компанию (МКК). 
В конце декабря 2022 года на 
этот рынок вышел Росбанк,  
купив ООО «Польза-Финанс». 
Выход в новую нишу, по мне-
нию экспертов и участников 
рынка, призван расширить 
клиентскую базу банка. Про-
фильные проекты крупных 
банков пока выглядят в целом 
успешными, хотя есть и те, кто, 
попробовав это направление, 
отказался от него.

Росбанк купил МКК «Польза-Фи-
нанс» (уставный капитал — 107,8 млн 
руб., специализируется на выдаче 
займов от 15 тыс. до 100 тыс. руб.), сле-
дует из данных ЕГРЮЛ. Согласно доку-
менту, смена собственника произош-
ла 22 декабря 2022 года, предыдущий 
владелец — Андрей Манюхин. Дан-
ных об объеме активов и количестве 
клиентов найти не удалось.

Опрошенные „Ъ“ участники рын-
ка игрока с таким названием не зна-
ют. По оценке гендиректора консал-
тинговой компании «Евроэксперт» 
Екатерины Синогейкиной, сейчас на 
рынке мультипликаторы к капиталу 
составляют примерно 0,7, но в случае 
если «есть более или менее качест-
венный портфель». Госпожа Синогей-
кина полагает, что МКК могла быть 
продана «не дороже 0,5 капитала». 
В Росбанке не ответили на запрос „Ъ“.

Теперь уже у четырех системно 
значимых банков есть собственные 
МФО. Две из них появились в конце 
2021 — начале 2022 года. Это «А-день-
ги», где 73% принадлежит Альфа-бан-
ку, и «Быстрые покупки» Совкомбан-
ка. У TCS Group Holding достаточно 
давно есть «Т-финанс». Из менее круп-
ных, но активных на финансовом 
рынке игроков МФО в РФ можно на-
звать OTP Bank, банк «Синара», «Урал-
сиб», Экспобанк.

Росбанк до сих пор не занимал-
ся микрозаймами. Но крупные бан-
ки располагают базой большого 
числа отказников по своим класси-
ческим продуктам и не хотят терять 
их как клиентов, поэтому часть вы-
дач необеспеченных займов уходит 
на связанные МФО, отмечает управ-
ляющий директор «Иволга Капитал» 
Дмитрий Александров. Росбанк, при-
обретая МКК, мог руководствоваться 
такой же логикой, считает эксперт.

Речь может идти о попытке уси-
лить компетенции Росбанка в розни-
це, полагает директор по банковским 
рейтингам «Эксперт РА» Иван Уклеин. 
«В конце 2022 года наблюдалась акти-
визация крупных банков в розничном 
кредитовании в преддверии внедре-
ния макропруденциальных лимитов 
(в первом квартале 2023 года ЦБ вво-
дит количественные ограничения на 
выдачу потребительских кредитов.— 
„Ъ“),— поясняет эксперт.— Мы не ожи-
даем проблем у банка в этой части при 
текущих вводных, но регулятор четко 
озвучил, что макропруденциальные 
лимиты будут ужесточаться». Среди 
возможных мотиваций Росбанка для 
покупки МКК господин Уклеин назы-
вает «желание обогатить клиентскую 
базу, достичь синергии от кросс-про-
даж продуктовой линейки банка».

По мнению господина Александ-
рова, банк сосредоточится на работе 

в сегменте среднесрочных займов 
(IL) — в таком случае текущих ком-
петенций должно быть достаточно, 
чтобы обрабатывать существующий 
поток заявок. Однако, обращает вни-
мание эксперт, компания предлага-
ет заполнять документы для их по-
лучения офлайн — для заполнения 
заявки выезжает агент, что «выгля-
дит достаточно устаревшей практи-
кой для весьма технологичного сег-
мента МФО».

В то же время председатель сове-
та СРО МиР Эльман Мехтиев допу-
скает, что именно практика выезда 
агентов к потенциальным клиентам 
оказалась привлекательной для Рос-
банка: «Это может помочь банку вый-
ти на новых клиентов в новых регио-
нах присутствия».

Те микрокредитные дочерние 
структуры банков, которые публику-
ют свои финансовые показатели, вы-
глядят достаточно успешными. Так, 
чистая прибыль «Т-финанс» за ян-
варь—сентябрь 2022 года составила 
2,5 млрд руб.— больше, чем у боль-
шинства независимых МФО. При-
быль «ОТП-Финанс» по итогам 2021 
года (4,1 млрд руб.) даже превысила 
прибыль одноименного российско-
го банка (2,8 млрд руб.).

Однако уже известны случаи, ког-
да банки, развивавшие направле-
ние микрозаймов, в итоге отказы-
вались от него. Например, в феврале 
2020 года о запуске «моментального» 
микрокредита на 15 тыс. сообщал 
МТС-банк. Сейчас, как пояснили „Ъ“ 
в банке, такой услуги больше нет по 
причине «отсутствия спроса среди 
тех клиентов, которых банк готов 
кредитовать». В 2022 году банк мо-
дифицировал продукт и использует 
в качестве одного из элементов дру-
гих бизнес-линий, поясняли там, на-
пример при кредитовании покупок 
в магазинах-партнерах.

Ольга Шерункова,  
Полина Трифонова

Росбанк решил помелочиться
Банк купил микрокредитную компанию

1162
действующие 
микрофинансовые 
организации  
значились в реестре ЦБ 
по состоянию  
на 7 января 2023 года

ДИНАМИКА БИРЖЕВЫХ КУРСОВ АМЕРИКАНСКОГО ДОЛЛАРА 
И КИТАЙСКОГО ЮАНЯ (РУБ.)   ИСТОЧНИК: МОСКОВСКАЯ БИРЖА. 
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Человек оказался 
в безвыходной ситуации,  

он не читает весь договор, 
остается без жилья,  
а там семьи, дети.  

Нужно вводить запрет
— Валентина Матвиенко,

спикер Совета федерации РФ,  
2 сентября 2019 года

Ц И Т А Т А
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деловые новости
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По данным „Ъ“, «Роснефть» хочет 
поставлять газ со своих место-
рождений в Красноярском крае 
и Иркутской области в проекти-
руемый экспортный газопро-
вод «Газпрома» «Сила Сибири-2». 
Нефтекомпания обладает запа-
сами в 1,5 трлн кубометров газа 
на месторождениях, следующих 
вдоль трассы будущего газопро-
вода, и обратилась к президен-
ту Владимиру Путину с просьбой 
учесть их при проектировании. 
Аналитики считают, что с уче-
том огромных собственных за-
пасов «Газпром» вряд ли будет 
заинтересован в приеме сырья 
от сторонних компаний.

«Роснефть» просит учитывать име-
ющиеся у компании запасы газа 
в Красноярском крае и Иркутской об-
ласти при проектировании и стро-
ительстве газопровода «Сила Си-
бири-2». Об этом, как утверждают 
источники „Ъ“, президента РФ попро-
сил глава «Роснефти» Игорь Сечин. 
Владимир Путин, по данным „Ъ“, 20 
декабря 2022 года поручил вице-пре-
мьеру Александру Новаку совместно 
с «Газпромом» проработать вопрос.

Газопровод «Сила Сибири-2» из Рос-
сии в Китай мощностью до 50 млрд ку-
бометров в год должен пройти через 
Монголию. Ресурсной базой проек-
та могут стать месторождения Яма-
ла и Надым-Пур-Тазовского региона 
ЯНАО, Ковыктинское месторожде-
ние «Газпрома» в Иркутской области 
и ресурсы Красноярского края. Труба, 
как предполагается, должна соеди-
нить газотранспортную инфраструк-
туру запада и востока РФ, позволив 
газифицировать крупные города Вос-
точной Сибири, не имеющие сейчас 
доступа к магистральному газу. С де-
кабря 2019 года «Газпром» уже постав-
ляет газ в Китай по газопроводу «Сила 
Сибири-1», чьей ресурсной базой яв-
ляются Ковыктинское и Чаяндинское 
месторождения и который должен до-
стичь проектной мощности в 38 млрд 
кубометров к 2025 году.

Учитывая потерю большей ча-
сти европейского рынка в 2022 

году, строительство «Силы Сиби-
ри-2» выглядит единственным реа-
листичным шансом «Газпрома» вос-
становить объемы экспорта газа 
в обозримом будущем. На Россий-
ской энергетической неделе в октя-
бре 2022 года глава «Газпрома» Алек-
сей Миллер заявлял, что компания 
находится на стадии разработки 
сметной документации по проекту. 
Но твердого контракта между «Газ-
промом» и Китаем на поставки газа 
пока нет, сроки строительства также 
не определены.

Трасса «Силы Сибири-2» прохо-
дит поблизости от нефтегазовых ме-
сторождений «Роснефти» с запасами 
на 1 трлн кубометров на юге Красно-
ярского края и еще в 0,5 трлн — в Ир-
кутской области. Глава компании 
просит учесть «объемы независи-
мых производителей для достиже-
ния синергетического эффекта при 
строительстве газопровода», говорит 
собеседник „Ъ“, знакомый с содержа-
нием письма. «Роснефть» — третий 
в стране производитель газа после 
«Газпрома» и НОВАТЭКа и крупней-
ший производитель попутного неф-
тяного газа (ПНГ).

По словам собеседника „Ъ“, 
в письме господин Сечин подчер-
кивает, что газовые месторождения, 
не имеющие доступа к магистраль-
ной инфраструктуре, не могут быть 
монетизированы. Он отмечает, что 
уже сейчас для утилизации 8 млрд 
кубометров ПНГ в год компания вы-
нуждена без технологической необ-
ходимости закачивать его обратно 
в пласт или частично сжигать. Доступ 
к трубе позволит независимым про-
изводителям монетизировать нево-
стребованные запасы газа в регионе, 
снять ограничения по добыче нефти 
на месторождениях с газовыми шап-
ками, снизить инвестиции в обрат-
ную закачку в Восточной Сибири 
и минимизировать сжигание ПНГ.

Российское законодательство 
предполагает штрафы за сжигание 
ПНГ, поэтому нефтяники стараются 
минимизировать его, используя газ 
в генерации и закачивая в пласт для 

повышения нефтеотдачи. Во многих 
случаях такие инвестиции сами по 
себе нерентабельны.

В «Газпроме» от комментариев 
отказались, в «Роснефти» „Ъ“ не от-
ветили.

В 2014 году нефтекомпания уже 
пыталась получить доступ к «Силе 
Сибири», которую «Газпром» постро-
ил в Китай на базе газа Чаяндинско-
го и Ковыктинского месторождений. 
«Газпром» формально не возражал 
против покупки газа у независимых 
производителей, но по внутренней 
цене, однако «Роснефть» хотела про-
давать газ по экспортному нетбэку 
(см., например, „Ъ“ от 2 июля 2014 
года). В итоге «Газпрому» удалось убе-
дить власти, что в «Силе Сибири» нет 
места для других компаний.

Причем тогда собеседники „Ъ“ по-
лагали, что «Газпром» мог закупить 
некоторый объем стороннего газа, 
учитывая сложности с разработкой 
собственных восточносибирских ме-
сторождений и жесткие сроки кон-
тракта с Китаем. Теперь же у «Газпро-
ма» нет таких проблем даже в теории, 
поскольку базой «Силы Сибири-2» 
станут уже запущенные или близкие 
к запуску месторождения Ямала.

«Сила Сибири-2» — единствен-
ный реальный трубопроводный 
маршрут для экспортной монетиза-
ции газа «Газпрома» в ЯНАО, полага-
ет глава консультационного центра 
«Гекон» Михаил Григорьев. При этом, 
добавляет он, заявленная пропуск-
ная способность трубы по сравне-
нию с объемами запасов газа выгля-
дит весьма скромно — лишь 50 млрд 
кубометров в год: «При огромных за-
пасах Бованенковской группы, не-
початых Тамбейском, Малыгинском 
и прочих месторождениях Ямала 
и прилегающих акваторий это край-
не мало. Для сравнения: газопровод 
Бованенково—Ухта обеспечивает 
прокачку более 100 млрд кубоме-
тров. Вряд ли в такой ситуации „Газ-
пром“ будет заинтересован в приеме 
сырья сторонних компаний».

Татьяна Дятел,  
Дмитрий Козлов

«Роснефть» ищет место  
в «Силе Сибири-2»
Компания хочет поставлять газ  
для экспортного проекта «Газпрома»

Рестораны высокого ценового 
сегмента демонстрируют устой-
чивость к кризису. Вопреки об-
щероссийскому тренду на рост 
числа закрытий и снижение 
темпов открытий, в центре Мо-
сквы рестораторы сохранили 
активность в том числе за счет 
адаптации меню и концепций. 
Но в 2023 году число открытий 
заведений в центре Москвы мо-
жет снизиться из-за снижения 
доходов бизнеса и экономии 
на развитии.

В 2022 году в пределах Садового 
кольца в Москве открылось 122 ка-
чественных ресторана, подсчитали 
в NF Group. По данным аналитиков, 
показатель соответствует уровням 
2021 и 2019 годов, когда запустилось 
около 125 и 120 объектов соответст-
венно, и превышает значение 2020 
года, когда открылось 85 новых то-
чек. По оценкам NF Group, полноцен-
ные рестораны обеспечили в 2022 
году в центре Москвы 48% открытий, 
еще 20% пришлось на бары, а 32% — 
на кафе, кофейни, караоке и иные 
форматы.

Ситуация в центре Москвы отли-
чается от общероссийской. Согласно 
исследованию сервиса автоматиза-
ции кафе и ресторанов r_keeper, осе-
нью 2022 года число закрытий кафе 
и ресторанов по стране выросло на 
25,7%, а количество открытий снизи-
лось на 3,8% год к году. В итоге за чет-
вертый квартал число работающих 
точек снизилось на 10,4% из-за слож-
ностей с закупкой продуктов, сниже-
ния трафика, ошибок в выборе лока-
ций и «общей неопределенности».

Как отмечают в NF Group, начало 
2022 года выдалось непростым для 
рынка, но часть рестораторов смогла 
быстро адаптироваться за счет обнов-
ления меню, пересмотра концепции 
и поставщиков. Директор направле-
ния стрит-ритейла NF Group Ирина 
Козина отмечает, что наибольшую 
устойчивость показали заведения 
ценового сегмента «люкс» и «преми-
ум», которые незначительно зависят 
от внешних факторов и имеют посто-
янных клиентов. Хотя части таких 
ресторанов пришлось скорректиро-
вать ассортимент, а некоторые сде-
лали акцент на блюда из локальных 
продуктов, добавляет она. По данным 

NF Group, 66% открывшихся в 2022 
году ресторанов в центре Москвы 
работают со средним чеком 1–3 тыс. 
руб., а 8% — более 3 тыс. руб. Лидиру-
ют концепции с европейской и автор-
ской кухней.

Основатель сети гастрономиче-
ских баров «Раковая» Евгений Ничи-
пурук указывает, что число открытий 
ресторанов в центре Москвы не свя-
зано с ростом трафика и финансовых 
показателей в отрасли. По его словам, 
многие проекты были задуманы еще 
в 2021 году, когда были сняты ограни-
чения в связи с COVID-19. Основатель 
Management Factory Евгения Махне-
ва уточняет, что весной—летом 2022 
года открывались заведения, которые 
должны были запуститься еще в 2021 
году, но были заморожены. Евгений 
Ничипурук добавляет, что в общепит 
также стали активно вкладываться 
и непрофильные местные инвесто-
ры, которым вывод средств за рубеж 
стал недоступен. Один из лидеров по 
темпам открытий в центре Москвы 
в 2022 году — ресторанная группа Pin-
skiy & Co — сделала акцент на запуске 
проектов с другими игроками из раз-
ных индустрий, отмечали в NF Group.

Эксперт Franshiza.ru Анна Рожде-
ственская говорит, что хорошие тем-
пы открытий ресторанов в центре 
Москвы также могут объясняться по-

явлением привлекательных вакант-
ных площадей из-за ухода части меж-
дународных брендов. По данным 
NF Group, на стрит-ритейл пришел-
ся 71% открытий ресторанов в центре 
Москвы в 2022 году. Но за год доля фор-
мата сократилась на 18 процентных 
пунктов, а доля открытий заведений 
в бизнес-центрах и гостиницах выро-
сла с 2% до 9%. Ирина Козина связыва-
ет это с возвращением сотрудников 
на рабочие места, а Евгения Махнева 
указывает, что бизнес-центры и отели 
в центре Москвы сегодня отличает от-
носительно стабильный трафик.

Тем не менее новые проекты ресто-
раторы планируют осторожно. Госпо-
жа Махнева зафиксировала тренд на 
адаптацию проектов под новые бюд-
жеты: сметы просчитываются более 
тщательно, некоторые статьи расхо-
дов сокращаются, а штат оптимизиру-
ется. Если раньше рестораторы были 
готовы войти в договор аренды лю-
бой ценой, чтобы открыть заведение 
в модном месте, то сейчас все более ак-
куратны, говорит коммерческий ди-
ректор R4S Group Ирина Буренко. Как 
отмечает Евгений Ничипурук, расту-
щие цены на продукты и алкоголь бу-
дут давить на маржу участников рын-
ка, поэтому 2023 год будет не так богат 
на ресторанные открытия.

Дарья Андрианова

Рестораторы собрались у Кремля
Общепит не снизил темпы открытий в центре Москвы

Власти США приступили к со-
зданию стратегического резер-
ва урана в попытке сократить 
поставки из России. Минэнерго 
страны заключило контракты 
на покупку 800 тыс. фунтов ура-
на с местных рудников, а также 
госконтракт на $14 млн с един-
ственным конверсионным за-
водом для переработки сырья. 
Программа поддержки мест-
ных производителей объемом 
в $75 млн запущена для возро-
ждения атомной отрасли в США. 
Создание запасов на фоне санк-
ционных рисков вполне логич-
но, считают эксперты.

Министерство энергетики США 
заключило первые контракты на по-
ставку урана для создания внутрен-
него стратегического резерва. В част-
ности, министерство купит у пяти 
местных фабрик около 800 тыс. фун-
тов закиси-окиси урана (U3O8) по 
цене от $59,5 до $70,5 за фунт. Для 
сравнения: в 2021 году американские 
АЭС приобрели всего 46,7 млн фунтов 
U3O8 по средней цене $33,9 за фунт.

Госконтракт на $14 млн выиграл 
также единственный в стране завод 

по конверсии сырья Honeywell (при-
надлежит ConverDyn), который будет 
перерабатывать U3O8 в гексафторид 
урана (UF6, сырье для дальнейшего 
обогащения), сообщает S&P Global. 
Власти надеются, что контракт позво-
лит перезапустить Honeywell, закры-
тый с конца 2017 года.

• США — лидер по количеству ра
ботающих атомных реакторов. 
В стране функционируют 92 атом
ных энергоблока общей мощностью 
94,7 ГВт. В 2021 году выработка 
АЭС занимала 19,6% в общем энерго
балансе страны, по данным МАГАТЭ.
Несмотря на это, сейчас США са-

мостоятельно практически не до-
бывают и не перерабатывают уран 
внутри страны. Ежегодно в стране 
добывалось по несколько миллио-
нов фунтов урана, но с 2015 года до-
быча стала резко падать, достигнув 
исторического минимума в 21 тыс. 
фунтов U3O8 в 2021 году. В США так-
же не работают фабрики для конвер-
сии и обогащения урана: отрасль 
фактически остановилась после об-
вала цен на уран в результате ава-
рии на японской АЭС «Фукусима» 
в 2011 году.

Создание стратегического ура-
нового резерва — изначально идея 
бывшего президента США Дональ-
да Трампа. В 2022 году обсуждение 
программы ускорилось после нача-
ла боевых действий на Украине, ког-
да местные власти и операторы АЭС 
стали требовать сокращения поста-
вок урана из России. Общий объем 
программы — $75 млн в год.

Россия — один из основных постав-
щиков урана в США. Например, в 2021 
году РФ поставила в США 6,3 млн фун-
тов U3O8 по средней цене в $22,8 за 
фунт, по данным EIA. Доля России в об-
щей структуре импортных поставок 
закиси-окиси урана составляла около 
14%. Доля России в поставках услуг по 
обогащению урана (наиболее капита-
лоемкое направление) — 34%.

Западные страны не вводили 
санкции на атомную отрасль Рос-
сии, включая добычу и переработку 
урана. Однако цены на уран и услуги 
по его переработке в 2022 году резко 
пошли вверх на фоне желания опе-
раторов АЭС уйти от поставок из РФ. 
Спотовая стоимость услуг по конвер-
сии урана в ноябре и декабре 2022 
года держались на рекордном уровне 

за всю историю наблюдений — $40 за 
1 кг, следует из данных UxC. Цены на 
услуги по обогащению урана, по дан-
ным на конец декабря, составляли 
$125 за единицу работы разделения 
(ЕРР). Средняя спотовая цена на за-
кись-окись урана (U3O8) в декабре со-
ставила около $48 за фунт.

На фоне волатильности цен на 
газ и развития нестабильных ВИЭ 
атомная генерация снова становит-
ся одним из ключевых элементов 
энергетики, особенно в рамках при-
нятых обязательств по декарбониза-
ции, что относится в первую очередь 
к странам G7, говорит Олег Дуди-
хин из Kept. Несмотря на то что доля 
цены урана в стоимости киловатт-ча-
са АЭС составляет менее 10%, в свя-
зи с актуализацией их роли, а также 
доминирования РФ и Казахстана на 
рынке урана, логично, что западные 
страны создают свои хранилища за-
пасов урана, считает он: «Подобные 
хранилища могут служить для ком-
пенсации ценовых колебаний, а так-
же быть запасом на случай введения 
санкций, которые могут быть нало-
жены любой из сторон».

Полина Смертина

США копят уран
Власти страны начали пополнять стратегический резерв сырья

В документе говорится, что про-
грамма должна быть на 100% профи-
нансирована монополией, «в том чи-
сле за счет дополнительной целевой 
надбавки к тарифам, сборам и плате 
за перевозку грузов и услуги инфра-
структуры при перевозках грузов, 
выполняемые ОАО РЖД, и других 
возможных инструментов государ-
ственной поддержки».

В более ранних вариантах (см. „Ъ“ 
от 21 декабря 2021 года) существую-
щую надбавку на капремонт предла-
галось резко поднять. Впрочем, в 2023 
году она уже находится на уровне 5% 
(это соответствует сборам примерно 
в 90 млрд руб.), а в 2024 и 2025 годах 
должна повыситься до 7%. Ранее пред-
лагалось закрепить надбавку на этом 
уровне до 2035 года, но сейчас в до-
кументах об этом не говорится. Меж-
ду тем именно неясность источни-
ков финансирования была одним из 
основных препятствий к принятию 
программы. В частности, Минэконо-
мики не согласовывало ее без под-
тверждения актуальности и обосно-
ванности динамики затрат, следует 
из документов Минтранса по итогам 
совещания в министерстве 16 декаб-
ря. Представитель РСПП на том же со-
вещании говорил о целесообразно-
сти утверждения программы только 
по итогам определения источников 
финансирования.

В ОАО РЖД отмечают ряд рисков 
программы. Как высокие монополия, 
в частности, оценивает риск ценового 

давления, то есть опережающее удо-
рожание материалов верхнего стро-
ения пути, оборудования, машин 
и механизмов, риск недофинансиро-
вания и зависимости объемов работ 
от темпов обновления парков необхо-
димой техники. Средними названы 
риски неосвоения прогнозных объ-
емов перевозок, в частности, на Вос-
точном полигоне, и необходимости 
корректировки показателей. Впро-
чем, в конце 2021 года, когда рассма-
тривались более сжатые сроки про-
граммы (с выходом на нормативное 
состояние к 2030, а не к 2035 году), 
серьезные риски невывоза грузов 
(275 млн тонн в 2020–2030 годах) про-
гнозировались только в такой конфи-
гурации, а при растяжении сроков до 
2035 года, как предполагалось, они 
должны были сняться.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров полагает, что главный 
вопрос в том, насколько ОАО РЖД 
в состоянии реализовать такие мас-
штабные планы без ущерба для клю-
чевых проектов, в первую очередь 
Восточного полигона, то есть моби-
лизовать трудовые ресурсы, техни-
ку и так далее. Распределение работ 
по направлениям в краткосрочной 
перспективе целесообразно было бы 
скорректировать, полагает он: сей-
час вопросы вызывает недостаточное 
внимание к финансированию на под-
ходах к портам юга, где работы следо-
вало бы активизировать, тогда как на 
северо-западе их можно отнести на 
более поздний срок.

Наталья Скорлыгина

Пути программы 
неисповедимы

По словам Дмитрия Горина, ре-
акция туристов будет понятна 9 ян-
варя, так как в период новогодних 
каникул продажи туров в целом не 
слишком высоки.

Таиланд с осени держится в числе 
наиболее востребованных зимних 
направлений для организованных 
поездок у российских путешествен-
ников. По словам господина Горина, 
в октябре страну посетило 48 тыс. ор-
ганизованных туристов из РФ, а в но-
ябре и декабре — по более 100 тыс. 
человек, что соответствует уровню до 
пандемии. В Travelata.ru называли 
Таиланд вторым по спросу зарубеж-

ным направлением на зимний пери-
од с 17% продаж против 18% у Египта.

Туроператоры пока не информи-
ровали клиентов о возможностях по 
оформлению возвратов купленных 
туров в Таиланд. Основатель агент-
ства «Персона грата» Георгий Мохов 
поясняет, что с юридической точки 
зрения речь пойдет об отказе от по-
ездки со стороны путешественника: 
«Наличие сертификата о вакцина-
ции — правило въезда в страну, ко-
торое путешественник, равно как 
и визовые и таможенные нормы, 
должен соблюдать согласно закону 
о туристской деятельности». Хотя, 
добавляет эксперт, туроператор ис-
ходя из своих возможностей может 

сдвинуть сроки поездки и предло-
жить альтернативное направление.

Дарья Домостроева говорит, что 
возврат средств в случае отказа от 
тура будет состоять из двух частей: 
авиабилета и отеля. По ее словам, 
с получением средств за размеще-
ние могут быть сложности: в панде-
мию отели Таиланда фактически не 
возвращали средства за сделанные 
брони. Собеседник „Ъ“ на туррын-
ке сомневается, что при средней сто-
имости тура в Таиланд 200 тыс. руб. 
многие захотят оформить аннуля-
ции — скорее граждане будут ис-
кать способы оперативно оформить 
справку или получить сертификат.

Александра Мерцалова

На прививку в Таиланд

Зарубежная поездка —  
это серьезное, 

ответственное и очень 
рисковое предприятие

— Мария Захарова,
представитель МИД РФ,  

«Интерфакс-Туризм», в 2020 году
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Российские производители 
электроники просят правитель
ство увеличить ввозные пош
лины на импортную светотех
нику и компоненты для нее 
в среднем на 10–15%. Такой шаг 
призван стимулировать спрос 
на отечественные компоненты: 
сейчас при производстве круп
ных партий некоторые участ
ники рынка используют не рос
сийские, а более дешевые ази
атские компоненты. Но даже 
сами отечественные произ
водители светотехники разо
шлись в оценках меры. С одной 
стороны, они называют пред
ложение «запоздалым», а уро
вень роста пошлин «недостаточ
ным». С другой — говорят о ри
ске появления на рынке боль
ших объемов контрафакта и се
рого импорта.

„Ъ“ ознакомился с письмом ген-
директора «Консорциума Светотех-
ника» (в него входят 68 компаний, 
среди которых АО «Ангстрем», АО 
«Орбита» и др.) Ольги Грековой от 15 
декабря директору департамента ра-
диоэлектронной промышленности 
Минпромторга Юрию Плясунову. Го-
спожа Грекова в документе предла-
гает повысить ввозные таможенные 
пошлины на импортную светотех-
ническую продукцию и компоненты 
для светотехники в среднем на 10–
15%. Например, пошлины на им-
портные светодиодные лампы могут 
вырасти с нуля до 5%, на пластмассо-
вые люстры — с 12% до 20%, на све-
тодиодные медицинские люстры — 
с 5% до 35%. Всего в перечне 106 
позиций, на которые предлагается 
увеличить пошлины (см. таблицу).

В конце 2022 года Минпромторг 
сам предложил отраслевым кон-
сорциумам направить предложе-
ния по повышению таможенных 
пошлин на ряд товаров, рассказа-
ли „Ъ“ собеседники на рынке ми-
кроэлектроники. В министерстве 
„Ъ“ сообщили, что обращение «бу-
дет рассмотрено в установленном 
порядке».

В 2022 году российские произво-
дители электроники уже несколько 
раз предлагали правительству вве-
сти меры таможенного регулиро-
вания для поддержки отечествен-
ных производителей оборудования. 

Осенью ГК «Аквариус», Минциф-
ры, Минпромторг и ФТС обсужда-
ли идею повысить на 5% ввозные 
пошлины на потребительскую элек-
тронику и вычислительную техни-
ку (см. „Ъ“ от 9 ноября и 28 декабря 
2022 года). Также речь шла о запре-
те параллельного импорта компью-
теров и ноутбуков брендов Dell, HP, 
HPE, Acer, MSI, аналоги которых со-
бираются в России.

Российский рынок светотех-
ники, поясняет GR-директор МСК 
«БЛ Групп» Евгений Долин, делит-
ся на три сегмента: уличные и про-
мышленные светильники, где око-
ло половины рынка занимают 
российские производители; быто-
вое освещение (люстры, настоль-
ные светильники), где российские 
компании занимают около 10% рын-
ка, и лампы всех видов (светодиод-
ные, накаливания). В последнем сег-
менте, по оценке господина Долина, 
российские компании занимают 
2–3% внутреннего рынка. Годовой 
оборот каждого из трех сегментов 
составляет 50–55 млрд руб., уточ-
няет эксперт. В числе крупнейших 
производителей он называет ООО 
«ПК „Клевер“», GS Group, ТПК «Вар-
тон» и других.

Повышение пошлин на импорт-
ные диоды действительно потенци-
ально может стимулировать спрос 
на российские компоненты для све-
тотехники, признает собеседник 
„Ъ“ в крупном российском произ-
водителе компонентов. «Сегодня 
ряд средних и небольших произво-
дителей светотехники производят 
мелкую партию оборудования с рос-
сийскими компонентами, получают 

сертификат, подтверждающий рос-
сийское происхождение и дающий 
преференции на госзакупках, а уже 
при производстве крупных партий 
используют не российские, а более 
дешевые азиатские компоненты, 
снижая себестоимость изделий,— 
поясняет источник „Ъ“.— Если по-
высить ввозные пошлины на дио-
ды, мы сможем выровнять в цене 
российские и азиатские компонен-
ты и сделать эту схему если не беспо-
лезной, то менее прибыльной».

В то же время операционный 
директор ТПК «Вартон» (россий-
ский производитель светильни-
ков и светотехнического обору-
дования) Сергей Мордавченков 
называет повышение таможенных 
пошлин на 10–15% «запоздалой 
и недостаточной» мерой, которая 
приведет только к росту цен. «Для 
стимулирования развития и лока-
лизации производства на террито-
рии РФ требуется увеличение пош-
лины минимум до 20%»,— полагает 
топ-менеджер.

Если подобные заградительные 
пошлины введут, то, скорее всего, 
начнется торговая война с евразий-
скими странами, а ту технику, кото-
рая будет облагаться дополнитель-
ными пошлинами, начнут ввозить 
через параллельный импорт, что уве-
личит объем контрафакта на рынке, 
подчеркивает Евгений Долин: «Рос-
сийским производителям поможет 
только снижение пошлин на ввоз 
комплектующих и переговоры о воз-
можном снижении пошлин со стра-
нами потенциального экспорта».

Никита Королев,  
Тимофей Корнев

Люстрам прикрутят свет
Ввозные пошлины на светотехнику могут увеличиться

«Столото» оспаривает реше
ние Роспатента об  отказе 
в  регистрации товарного 
 знака «Scratch lotto скрэтчло
то». Служба считает, что сло
ва не обладают различитель
ной способностью: так называ
ют все моментальные лотереи 
со стираемым защитным сло
ем. Компания же намерена до
биваться регистрации товарно
го знака, чтобы развивать этот 
вид розыгрышей. Юристы счи
тают шансы на регистрацию 
знака без доработки низкими.

„Ъ“ обнаружил в картотеке арби-
тражных дел, что суд по интеллек-
туальным правам 6 февраля рассмо-
трит заявление распространителя 
лотерейных билетов АО «Техноло-
гическая компания „Центр“» (бренд 
«Столото»), в котором компания пы-
тается оспорить решение Роспа-
тента об отказе регистрировать 
товарный знак. Речь идет о комби-
нированном обозначении со сло-
вами «Scratch lotto скрэтч-лото»: со-
гласно базе документов Роспатента, 
ведомство отказало в регистрации 
еще 9 февраля 2022 года.

В заключении говорится, что 
словесные элементы «Scratch lotto 
скрэтч-лото» не подлежат охране, 
поскольку «не обладают различи-
тельной способностью и занимают 
в заявленном обозначении домини-
рующее положение».

В «Столото» в ответ на реше-
ние возражали, что аналогичный 
товарный знак по свидетельству 
№454774 Роспатент уже регистри-
ровал: он принадлежал офшору 
с Виргинских островов «Смартгей-
мз Холдингс Лимитед» (срок ох-
раны закончился в октябре 2020 
года). В Роспатенте утверждали, 
что именно по классам, связанным 

с лотереями, зарегистрировать обо-
значение нельзя, так как словами 
«скрэтч-лото» называют разновид-
ность лотереи.

• «Скрэтч-лото» («scratch» в перево-
де с английского «царапать» или 
«соскребать») — моментальная 
(бестиражная) лотерея с использо-
ванием билетов с непрозрачным 
легкостираемым защитным слоем. 
Билеты таких лотерей отличают-
ся от других видов низкой стоимо-
стью и возможностью сразу узнать 
о выигрыше или проигрыше 
(не ждать розыгрыша). Момен-
тальные лотереи считаются од-
ним из самых быстрорастущих сег-
ментов рынка.

Портфель лотерейных продук-
тов, распространяемых «Столо-
то», регулярно обновляется, среди 
рассматриваемых вариантов есть 
и «Scratch lotto скрэтч-лото», сооб-
щили „Ъ“ в «Столото», назвав по-
лучение охраны товарного знака 
до запуска продукта «нормальной 
сложившейся практикой бизнеса». 
«Мы будем добиваться регистра-
ции товарного знака по заявке»,— 
подчеркнули в компании. Там доба-
вили, что уже развивают десять 
моментальных лотерей под брен-
дами «Спортивный сезон», «Вперед 

к победе» и др. В Роспатенте не от-
ветили „Ъ“.

Тот факт, что ранее Роспатент за-
регистрировал похожий товарный 
знак, ни к чему не обязывает в на-
стоящем, считает управляющий 
партнер Enterprise Legal Solu-
tions Юрий Федюкин. «Я бы назвал 
шансы достаточно низкими, по-
скольку обозначение „scratch lotto 
скрэтч-лото“ действительно пред-
ставляет собой просто описание 
на английском языке с транскрип-
цией на русский общего механиз-
ма взаимодействия с лотерейным 
билетом, применяемого и други-
ми организаторами лотерей»,— го-
ворит он. С этим согласен управля-
ющий партнер компании «Зуйков 
и партнеры» Сергей Зуйков: «Есть 
вероятность, что суд по интеллек-
туальным правам отменит реше-
ние Роспатента, так как он мог за-
регистрировать знак для товаров 
16-го класса — картон и бумажные 
изделия. Но „Столото“ эти товары 
не сильно нужны».

Если оспорить решение Роспа-
тента в суде не получится, «Столото» 
может попытаться заново получить 
охрану, представив доказательст-
ва широкого использования заяв-
ленного обозначения, в том числе 
подтверждающие результаты соцо-
проса, отмечает партнер Semenov 
& Pevzner Юлия Ярных. Чтобы по-
высить шансы на регистрацию обо-
значения, его можно доработать, 
добавила юрист фирмы «Интел-
лектуальный капитал» Кристина 
Воженникова. «К словам „scratch“ 
и „lotto“ следует добавить еще ка-
кой-либо фрагмент, так чтобы 
он не был доминирующим в обо-
значении, и шансы на регистрацию 
повысятся»,— сказала она.

Валерия Лебедева

Суд сыграет 
в моментальную лотерею
«Столото» борется за регистрацию товарного знака

Предлагаемые изменения ввозных таможенных пошлин на светотехнику
Наименование товара ТН ВЭД Текущий  Предлагаемый  
  размер пошлины  размер пошлины  
  (%) (%)
Модули светодиодные (LED), прочие 8539 51 900 9 0 5

Светильники электрические из керамики 9405 29 001 9 15 20

LED-светильники 9405 21 003 1 5 35

LED-вывески  9405 61 000 3 12 20

Гирлянды для украшения новогодних елок 9405 39 000 0 15 20

Медицинские люстры, предназначенные 9405 19 003 1 5 10 
для использования с лампами накаливания

Люстры, предназначенные для гражданских  9405 19 003 4 5 10 
воздушных судов

Части ламп и осветительного оборудования 9405 99 000 1 5 10 
для медицинских целей

Источник: «Консорциум Светотехника».

Высокие цены на сельхоззем
ли на юге России не отпуги
вают часть участников рын
ка от экспансии в эти регио
ны. Так, «БиоТон» главы Союза 
экспортеров зерна Эдуарда Зер
нина стал владельцем ставро
польского хозяйства с более чем 
15 тыс. га земель оценочной сто
имостью до 2,5 млрд руб. Сниже
ние доходности в растениевод
стве может вызвать рост про
даж небольших хозяйств.

«Био-Тон» председателя правле-
ния Союза экспортеров зерна Эду-
арда Зернина стал владельцем ООО 
«Агропромышленная корпорация» 
(АПК) в Ставропольском крае. Изме-
нения в ЕГРЮЛ внесены в конце дека-
бря 2022 года, обратил внимание „Ъ“.

АПК занимается растениеводст-
вом и производством молока, писа-
ли местные СМИ. В конце 2017 года 
в сообщении об открытии окруж-
ным офисом ВТБ предприятию кре-
дитной линии в 100 млн руб. зе-
мельный банк АПК оценивался 
в 15,5 тыс. га, а животноводческие 
активы — в 1,2 тыс. голов крупно-
го рогатого скота. Эдуард Зернин со-
общил „Ъ“, что «Био-Тон» покупает 
весь бизнес АПК и планирует раз-
бираться с хозяйством с учетом пер-
спектив местного рынка. Связаться 
с представителем АПК 8 января „Ъ“ 
не удалось.

«Био-Тон» называет себя круп-
нейшим производителем подсол-
нечника в стране. Также выращи-
вает пшеницу, кукурузу, ячмень, 
горох и т. д., развивает мукомоль-
ное производство. Земельный 
банк — около 500 тыс. га в Повол-
жье, что на июль 2022 года соответ-
ствовало седьмому месту рейтинга 
крупнейших латифундистов по вер-
сии BEFL. Выручка ООО «Компа-
ния „Био-Тон“» в 2021 году выросла 
на 20,9%, до 10,97 млрд руб., чистая 
прибыль была 4,63 млрд руб.

Для «Био-Тон» покупка АПК ста-
нет первой сделкой на юге России. 
Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов оценивает стоимость сельхоззе-
мель в Ставропольском крае в 100–
160 тыс. руб. за 1 га. Таким образом, 
15,5 тыс. га могли обойтись в 1,55–
2,5 млрд руб. По словам источника 
„Ъ“ на рынке, «Био-Тон» сегодня рас-

сматривает для экспансии юг Рос-
сии. Господин Зернин отметил, что 
«Био-Тон» постоянно смотрит ак-
тивы и на юге, и в центре страны, 
и в Поволжье.

Инвестиционный банкир Илья 
Шумов говорит, что Ставрополь-
ский край остается одним из реги-
онов, где преобладает большое ко-
личество независимых фермерских 
хозяйств, а доля крупнейших зем-
левладельцев в выручке региона 
остается невысокой. На рынке сей-
час много предложений по продаже 
земельных активов в Ставрополь-
ском крае, но в связи с ростом рента-
бельности растениеводства условия 
на рынке в последние годы диктова-
ли продавцы и цены на такие активы 
держались около верхних диапазо-

нов, указывает он. Так, продолжает 
господин Шумов, отдельные наделы 
продаются уже несколько лет и из-за 
переоцененных ожиданий собст-
венников так и не реализуются.

Гендиректор Института конъюн-
ктуры аграрного рынка Дмитрий 
Рылько отмечает, что предложение 
земельных активов на юге России 
растет, но цены не показывают ни-
каких признаков снижения. По его 
словам, ценник поддерживает рас-
чет основной массы участников рын-
ка на восстановление доходности, 
а также активный интерес к сельхоз-
землям со стороны непрофильных 
инвесторов. Так, в декабре 2022 года 
структура владельца корпорации 
AEON Романа Троценко, опередив 
трех других претендентов, выкупи-
ла у банка «Траст» предприятия агро-
холдинга «Ростагро» с 240 тыс. га зе-
мель в Пензенской и Саратовской 
областях за 18,76 млрд руб. при на-
чальной цене 14,4 млрд руб.

Аналитики «Технологии дове-
рия» (ранее PwC Россия) отмечали, 
что рынок слияний и поглощений 
(М&A) в аграрном секторе в 2022 году 
был очень активным в основном 
из-за желания иностранных компа-
ний уйти из РФ, а также ограниче-
ний для свободного движения ка-
питала и накопления ликвидности 
внутри страны. По подсчетам Ильи 
Шумова, в 2022 году число сделок 
M&A в аграрном секторе год к году 
снизилось с 57 до 40, а объем в день-
гах сократился на 15%, до $2,5 млрд. 
Ключевыми драйверами были про-
дажи земельных активов, среди ко-
торых земли «Юга Руси», чешской 
PPF Group и др. По словам Ильи Шу-
мова, в ближайшие два года в расте-
ниеводстве ожидается сокращение 
рентабельности, что может вызвать 
продажу небольших хозяйств, сни-
зить аппетиты продавцов и ускорить 
консолидацию на рынке.

Анатолий Костырев

Агрохолдинги идут на юг
«Био-Тон» покупает хозяйство в Ставропольском крае

на 16 процентов
увеличился объем  
целевых отчислений 
«Столото»  
по итогам девяти  
месяцев 2022 года

Наш агропром  
в настоящее время 

достаточно устойчив 
к стрессам

— Дмитрий Патрушев,
глава Минсельхоза,  

в интервью РБК  
в октябре 2022 года

Ц И Т А Т А
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ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Офелия  
проявила талант
Спектакль Флорентины  
Хольцингер в берлинском 
«Фольксбюне»

Спектакль Флорентины Холь-
цингер «Ophelia’s Got Talent», ко-
продукция «Фольксбюне» и фе-
стивалей Голландии, Австрии и 
Швейцарии,— один из главных 
берлинских хитов. Каждый показ 
собирает у театра такие толпы 
страждущих, какие бывали в луч-
шие годы руководства Франка 
Касторфа. О том, какие таланты 
открылись у Офелии и зачем все 
это нужно, рассказывает  Алла 
Шендерова.

ижу „Фольксбюне“… Со-
бираюсь спрыгнуть… Давайте-ка 
проверим, если ли у нас талант» — 
на экранах по бокам сцены появля-
ется пиратка в треуголке и с золо-
той фиксой на переднем зубе. Это 
Аннина Махаз, она и станет про-
тагонисткой шоу, которое можно 
было бы назвать «А ну-ка, девуш-
ки», если бы венская хореограф 
и перформер Флорентина Холь-
цингер знала об этой советской 
 передаче.

Выпускница Школы искусств 
Амстердама 36-летняя венка Холь-
цингер, видимо, впитала дух вен-
ского акционизма: любую рабо-
ту она начинает с размышлений 
о том, «что сделать, чтобы всех по-
разить». В 2012-м ее танцевальный 
моноспектакль «Silk», показанный 

на фестивале «Импульстанц», полу-
чил приз Jardin d’Europe. В 2021-м 
Рене Поллеш, призванный вернуть 
жизнь в чуть было не уничтожен-
ный чиновниками «Фольксбюне», 
позвал ее в театр. «Офелия» — ее тре-
тья работа на этой сцене. И она дей-
ствительно поражает.

В спектакле много обнаженной 
натуры — все 14 участниц обнаже-
ны частично или полностью. Но 
здесь нет ни униформы, ни обяза-
ловки: Аннина Махаз носит треу-
голку и белую рубашку, под которой 
нет штанов — только ботинки. На 
фантастически стройной Мелоди 
Алии лишь высоченные сапоги — 
такие носят венецианцы во время 
затоплений. Кто-то из девушек то-
плес, но в брюках. Самая бесстраш-
ная — участница в инвалидном кре-

сле — обнажается по ходу действия, 
спрыгивает с кресла и танцует из-
ящный стриптиз вокруг обычного 
вантуза, как вокруг шеста. В общем, 
каждая одета или раздета по-своему 
и каждая по-своему избавляется от 
стигм, веками накладываемых на 
женское тело.

На почти пустой сцене команда 
из четырех дам постарше оценива-
ет молодых участниц, демонстри-
рующих разные таланты. Шпаго-
глотательница Фиби осуществляет 
своего рода «гастроскопию» с ис-
следованием своего «внутреннего 
океана» (поднесенная к животу ка-
мера транслирует наличие в нем се-
ребряных рыбок). Во время номера 
лихая пиратка Офелия оказывает-
ся слишком эмпатичной и отвора-
чивается — как и добрая половина 
зала, но операция проходит успеш-
но. Сложнее с номером «Гарри Гу-
дини» — его исполняет Нетти Ню-
ганен, ныряющая в стоящий на 
авансцене аквариум в кандалах. 
Электронные часы отсчитывают 
секунды, дамы на сцене и зрители 
в зале завороженно смотрят, как Не-
тти, извиваясь, освобождается от 

цепей. В последние секунды что-то 
идет не так, Нетти сводит судорога, 
одна из девушек ныряет в аквариум 
и помогает ей выбраться. Тут на сце-
ну первый и единственный раз вы-
ходят мужчины — монтировщики. 
Убедившись, что девушка вне опас-
ности, они тактично уходят. Те, кто 
смотрит спектакль не впервые, ут-
верждают, что все это так и задума-
но. Речь о ценности человеческой 
жизни: никакой смертельный но-
мер ее не стоит, вот о чем говорит 
Хольцингер, резко меняя формат 
спектакля. Матросский танец, ко-
торый вся команда танцует во вре-
мя перестановки, становится од-
ной из самых ярких сцен. В конце 
ее женщины в изнеможении пада-
ют друг на друга, а публика вопит 
от восторга.

При этом зрители «Офелии» 
не только женщины. В зале очень 
много пар. Некоторые даже прихо-
дят с детьми, несмотря на «18+» на 
афише. Детей (девочек) в какой-то 
момент Офелия позовет и на сце-
ну — и они с визгом оккупируют ак-
вариум в глубине сцены, нарядив-
шись в маски и русалочьи хвосты.

Ведь действие, как следует из 
программки, происходит «в су-
мерках „эры Водолея“, когда чело-
вечество, наигравшись в техноло-
гии, вспоминает о гуманитарных 
проблемах и коллективной ответ-
ственности». Наследницы и под-

руги Офелии «парят над глубина-
ми и безднами, вспоминая о своих 
предках: Леде, Мелузине, Ундине, 
нимфах, нереидах и сиренах…». 
Впрочем, вспоминают они не толь-
ко о них, но и о многом другом, 
о чем театр веками предпочитал 
молчать.

Розовый восход над лазурной 
водой сменяет лиловая и пурпур-
ная буря (изысканный свет в спек-
такле — работа Анне Миуссен), но 
штормовой ветер не может согнуть 
участниц: они остаются единой ко-
мандой. Борются со стихией, плава-
ют и воспаряют: в кульминацион-
ный момент над сценой появляется 
желтый вертолет, и участницы це-
пляются за него, издавая оргастиче-
ские стоны и демонстрируя чудеса 
акробатики.

Этот спектакль, как и преж-
ние работы Хольцингер, многие 
сравнивают с нашумевшей «Горой 
Олимп» Яна Фабра (см. „Ъ“ от 8 июля 
2015 года). Но Фабр, в прошлом году 
получивший хоть и условный, но 
все же приговор по обвинению 
в харрасменте и нарушении гра-
ниц (основание — групповой иск 
его бывших танцовщиц и танцов-
щиков), сегодня не в моде.

Может быть, через 20 лет мы уз-
наем нечто подобное и о Флорен-
тине Хольцингер. Но сегодня от ее 
шоу веет таким драйвом и такой не-
вероятной свободой, что об этом не 
хочется и думать. Если уж сравни-
вать с чем-то это слегка затянутое 
действо (после эффектнейшего но-
мера с «приводнением» вертолета 
следует еще три финала, каждый 
из которых может вырасти в спек-
такль), то с античными «Элевсин-
скими мистериями». Про них на-
писано горы книг, а на самом деле 
почти ничего не известно. Кроме 
того, что участвовать в них могли 
лишь женщины и страсти их не ве-
дали предела. «Офелия» явно из это-
го же ряда.

«В

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Художник дикий и домашний
Оскар Кокошка в Париже

В Музее современного искусст-
ва города Парижа открылась вы-
ставка «Оскар Кокошка. Дикарь 
из Вены»: 150 произведений, 
в том числе 75 картин выдаю-
щегося австрийского художни-
ка ХХ века. Рассказывает кор-
респондент „Ъ“ во Франции 
Алексей Тарханов.

азвание понятно: у Ос-
кара Кокошки (1886–1980) была ре-
путация патентованного дикаря. 
Отправившись завоевывать Вену, 
уроженец крошечного Пёхларна, об-
рившись налысо, раздражал общест-
во своими скандалами, романами, 
картинами. Он считался отличным 
портретистом, особенным — его 
портреты заказывали храбрецы, 
рискнувшие заглянуть себе в душу 
его глазами. «Я могу видеть людей 
сквозь кожу»,— говорил художник. 
Его друг архитектор Адольф Лоос 
даже предложил ему выкупать те 
портреты, от которых все-таки отка-
жутся испуганные заказчики.

В начале выставки на его карти-
нах — персонажи императорской 
Вены, еще не знающие, что им при-
готовил ХХ век. Вроде художествен-
ного критика, мецената, культуртре-
гера создателя «Der Sturm» Герварта 
Вальдена (Георга Левина), которого 
Кокошка считал «абсолютным пред-
ставителем современности». Впере-
ди у героя портрета 1910 года — сла-
ва в Германии, бегство от фашизма 
в СССР и смерть в саратовской тюрь-
ме в 1941 году.

Особый раздел посвящен его 
кукольному роману, вошедшему 
в историю искусства и психиатрии. 
Расставшись со своей подругой Аль-
мой Малер, он заказал художнице 
театра Гермине Моос изображение 
предмета своей безумной любви 
в натуральную величину и с самыми 
подробными деталями тела. С этой 
куклой он нянчился всем напоказ. 
В отличие от реальной Малер, она 
была буквально набитой дурой, по-
слушной и бессловесной. Возмож-
но, именно то, что и было нужно 
Кокошке. Поигравшись с ней, он ис-
кромсал ее на куски, отрубил голову 
и выкинул на помойку. На память об 
этом два великолепных автопортре-
та с куклой, в которых сам художник 
походит на манекен с безумным ис-
пуганным лицом и огромным подбо-
родком Щелкунчика.

Расставшись с возлюбленной, 
Кокошка отправился на фронт слу-
жить в драгунах, продав свой знаме-
нитый парный портрет «Невеста ве-
тра» за цену кавалеристской лошади. 
Фотографический портрет красав-
ца в высокой каске есть на выстав-
ке. Был трижды ранен русскими пу-
лями и штыками, побывал в плену, 
закончил фронтовым рисовальщи-

ком. Несколько графических листов, 
изображающих разбитые снаряда-
ми дома и солдат, грабящих захва-
ченное село, есть на выставке. Обыч-
ная война, какой она была и какой 
остается.

Трудно поверить, но ветеран Пер-
вой мировой, знакомец Климта 
и Шиле, классик искусства ХХ века — 
почти что наш современник. Родив-

шийся в 1886 году в давно исчезнув-
шей Австро-Венгерской империи, 
художник умер в 1980 году в тихой 
реальной Швейцарии. Не так-то 
сложно найти в его творчестве и би-
ографии созвучия нашему времени. 
Тем одна ретроспектива и отличает-
ся от другой — не только подбором 
вещей, пространством и дизайном, 
но еще и контекстом.

В мирные времена он много пу-
тешествовал, преподавал в Герма-
нии, пользовался огромным ав-
торитетом в родной Австрии, его 
выставки имели успех в Англии 
и Франции. Вместе со всей Европой 
он знал и хорошие годы, и сквер-

ные. В 1930-х Оскар Кокошка был 
записан нацистским искусствове-
дением в «дегенеративные худож-
ники» и гордился этим клеймом 
врага режима, хотя сотни его работ 
были изъяты из музеев, а многие по-
гибли. В 1934 году он перебрался из 
Вены в Прагу, в Чехословакию, быв-
шую часть империи. Так русские ху-
дожники бежали от большевиков 
в Финляндию, или Латвию, или Гру-
зию. Когда и там его настигли фаши-
сты, он уехал с женой в Англию, где 
провел всю войну.

Кокошка поддерживал иммиг-
рантские группы, объединявшие 
немецких и австрийских художни-
ков и литераторов, их противостоя-
ние фашизму за рубежами рейха, их 
стремление поддержать разрушен-
ную славу немецкого языка и немец-
кой культуры, но ссорился как с «пло-
хими», так и с «хорошими». Гонорар, 
который ему причитался за портрет 
советского посла Ивана Майского, 
он потребовал отправить на лечение 
участников Сталинградской битвы: 
половину советским солдатам, поло-
вину — немецким.

После войны Кокошка стал под-
данным Британии, вернув себе пра-

ва свободного человека с «железны-
ми документами». С Австрией он 
примирился, даже принял в конце 
концов торжественно возвращен-
ное ему гражданство, но ни Вена, ни 
Берлин его больше не привлекали. 
Кокошка предпочел Швейцарию, 
причем не немецкую, а француз-
скую ее часть. Жил возле Монтрё, 
любовался озером Леман, писал 
картины. Сорок два года прошло со 
времени его смерти, его гонители 
давно сгнили, его работами восхи-
щаются в Париже, затем они поедут 
в Бильбао.

На этой ретроспективе он пред-
стает художником очень разноо-
бразным, а не только гениальным 
портретистом. Прекрасны его пей-
зажи, в которых он с такой же сво-
бодой подходит к портретам горо-
дов и гор: Доломиты, Марсель, Прага 
и узнаваемы, и незнакомы в одно 
и то же время. На выставке показа-
ны и его графические листы, и пар-
титуры его опер, и обложки его книг. 
И его политические аллегории. Во 
время Второй мировой, в своей ан-
глийской иммиграции, он пишет 
картины, в которых представляет 
мировую катастрофу в виде быто-
вых сценок, где страны изображают 
главы государств или аллегориче-
ские животные. Странные мизансце-
ны, в которых сходились Черчилль 
и Муссолини, Гитлер и Рузвельт, лев 
и единорог менее всего годились для 
пропаганды, они способны были по-
ставить в тупик кого угодно, кроме 
их создателя. Эти вещи и сегодня вы-
глядят все так же дико. Но гораздо бо-
лее тревожно.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Женщина на борту
в фильме «Лили и море»

В прокат выходит «Лили и море» 
(Grand Marin) — полнометраж-
ный режиссерский дебют рос-
сийско-французской актрисы 
Динары Друкаровой. Юлия Ша-
гельман считает стремление 
главной героини фильма бро-
сить все и сбежать на край света 
вполне понятным.

рупкая женщина в потертой 
кожаной куртке выходит на берег 
моря. Она, кажется, вышла из ниот-
куда и пришла в никуда — в малень-
кий рыбацкий поселок, где прохо-
жие редки, а все немногочисленное 
местное население плюс наемные 
работники, моряки и рыбаки, соби-
раются по вечерам в единственном 
обшарпанном баре. Действие разво-
рачивается в Исландии, но здешние 
пейзажи далеки от открыточных ви-
дов гейзеров, фьордов и северного 
сияния. Бледные краски, голые пу-
стыри, проржавевшие суда, и даже 
море выглядит не романтично, а буд-
нично — туда отправляются рабо-
тать, а не искать приключений.

Работу ищет и главная героиня 
(Динара Друкарова), вскоре мы уз-
наем ее имя — Лили, но больше 
ничего. У нее нет ни биографии, 
ни прошлого, причины, по кото-
рым она оказалась в этой точке вре-
мени и пространства, так и оста-
ются непроясненными до конца 
фильма. Она говорит по-английски 
и по-французски, на обоих языках 
с акцентом, дополняющим впечат-
ление от нее как от чужачки, чей дом 
остался где-то далеко, если он у нее 

вообще когда-нибудь был. Лили хо-
чет устроиться на рыболовецкое суд-
но, но у капитанов вызывают скеп-
сис ее пол и отсутствие опыта, а то, 
что у нее нет необходимых докумен-
тов, ставит окончательную точку во 
всех «собеседованиях». Ночь ей при-
ходится провести на берегу в спаль-
нике, но на следующий день она 
упорно продолжает свои поиски.

Наконец находится франкогово-
рящий капитан по имени Ян (Сэм 
Лаувейк), который берет незнаком-
ку в свою команду и немедленно 
дает ей прозвище Воробушек. Так 
Лили вливается в небольшой меж-
дународный экипаж, состоящий ис-
ключительно из мужчин, где никого 
особо не интересует ее история, да 
по большому счету и она сама. Ген-
дерная динамика тоже остается за 
бортом — условия в море одинако-

во суровые для всех. Ценятся здесь 
прежде всего профессиональные 
умения и сноровка, и единственной 
женщине в команде никто не соби-
рается делать скидок, как, впрочем, 
и донимать ее вниманием. В целом 
команда сразу принимает Лили, за 
исключением только Джуда (Бьёрн 
Хлинур Харальдссон), который даже 
занимает выбранную ею койку, так 
что спать ей приходится вместе 
с еще одним новичком (Дилан Робер) 
на полу в какой-то подсобке.

Если у Лили и были какие-то ил-
люзии о жизни в открытом море 
(о чем тоже остается только догады-
ваться, потому что говорят в филь-
ме мало), то реальность быстро их 
развеивает. Здесь мокро, холод-
но, работа тяжелая и больше похо-
жа на выживание. Но Лили не жа-
луется, стремясь доказать капитану 
и коллегам, что заслуживает быть 
одной из них, а когда травмирует 
руку, то больше всего переживает, 

что ее больше не возьмут в плава-
ние. Ян проникается к ней уважени-
ем и даже предлагает «повышение» 
вместо другого члена экипажа, кото-
рого выгоняет за пьянство, а заодно 
женитьбу (исключительно для того, 
чтобы выправить визу, конечно), от 
которой Лили легко и без раздумий 
отказывается.

В основу сценария фильма легла 
автобиографическая книга Катрин 
Пулэн «Женщина в море», расска-
зывающая о жизни автора на Аляс-
ке. Но для Динары Друкаровой, в 20 
лет уехавшей из России во Францию 
и начавшей там актерскую карьеру 
заново, это явно очень личная исто-
рия, в которой главной темой стано-
вятся побег в неизвестность и отказ 
от традиционных ролей, которые 
предлагает женщине общество. Ее 
героиня последовательно отвергает 
все, что может привязать ее к одному 
месту или человеку, причем делает 
это, судя по всему, достаточно давно 
и повторяет достаточно часто, чтобы 
этот выбор уже не вызывал никаких 
сомнений. Даже когда отношения 
Лили с Джудом проходят предска-
зуемый путь от врагов к любовни-
кам, их финал оказывается неожи-
данным: здесь мужчина хочет уже 
наконец осесть и пожить спокойной 
жизнью, а женщина снова убегает, 
не давая шанса сформироваться свя-
зям, которые могли бы ее удержать. 
Символом и воплощением свободы 
от них, которая, несмотря ни на что, 
все-таки не дается легко, а требует 
каждодневного преодоления, стано-
вится море — прием, конечно, не са-
мый оригинальный, но неизменно 
действенный.

Свой узнаваемый стиль 
Оскар Кокошка пронес 
сквозь весь XX век 
ФОТО АЛЕКСЕЙ ТАРХАНОВ

Н

Главная героиня фильма 
стремится в море 
ФОТО SLOT MACHINE

Х

«Я могу видеть людей сквозь кожу»,—  
говорил художник. Его друг архитектор 
Адольф Лоос даже предложил ему выку-
пать те портреты, от которых все-таки 
откажутся испуганные заказчики

Этот спектакль, как и прежние работы 
Флорентины Хольцингер,  
многие сравнивают с нашумевшей  
«Горой Олимп» Яна Фабра

У каждой из героинь спектакля свой талант 
ФОТО NICOLE MARIANNA WYTYCZAK
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Первая неделя нового теннисного сезона 
завершилась финалом, который, впол-
не возможно, станет в этом году одним 
из лучших. В решающем матче Adelaide 
International 1, турнира Ассоциации тен-
нисистов-профессионалов (АТР) катего-
рии 250 с призовым фондом $640 тыс., 
Новак Джокович отыграл матчбол и в трех 
сетах за три с лишним часа сломил упор-
ное сопротивление американца Себас-
тьяна Корды. Завоевав свой 92-й титул 
за карьеру, 35-летний серб догнал по это-
му показателю испанца Рафаэля Надаля 
и продлил свою беспроигрышную серию 
из 34 матчей на австралийском континен-
те, которая началась еще в 2019 году.

осле того как в январе прошлого 
года Новаку Джоковичу пришлось со сканда-
лом покинуть Мельбурн из-за отсутствия при-
вивки от коронавируса, необходимой для 
пребывания в Австралии на тот момент, воз-
вращение знаменитого сербского теннисиста 
в эту страну ожидалось с повышенным инте-
ресом. Прогнозы были разные. Однако те, кто 
считал, что австралийская публика настрое-
на к Джоковичу критически, скорее всего, се-
рьезно ошибались. Во всяком случае, первая 
неделя нового года продемонстрировала, что 
на Зеленом континенте его по-прежнему лю-
бят. «Меня здесь поддерживали все, даже кен-
гуру»,— признался в воскресенье девятикрат-
ный чемпион Australian Open, играющий так 
же здорово, как и в конце прошлого сезона.

В Аделаиде, куда Джокович приехал впер-
вые после своей победы в 2007 году, ему до-
велось сыграть пять разных матчей. Среди 
них была и сравнительно легкая встреча 
первого круга с французом Констаном Ле-
стьенном, и серьезная проверка на проч-
ность в 1/8 финала, где другой представи-

тель Франции Кантен Алис дважды доводил 
дело до тай-брейков. Потом были четверть-
финал против канадца Дениса Шаповалова 
и полуфинал против Даниила Медведева — 
наиболее титулованного оппонента Джоко-

вича, не сумевшего воспользоваться его лег-
ким мышечным недомоганием в левой ноге 
и проигравшего за полтора часа.

Но самым ярким и запоминающимся ока-
зался финал. Там будущему чемпиону проти-

востоял американец Себастьян Корда, кото-
рый, занимая в рейтинге 33-е место, в число 
«сеяных» не попал и обыграл нескольких 
сильных оппонентов. Игра получилась упор-
нейшей. Достаточно сказать, что первую пар-

тию Корда взял на тай-брейке лишь с седь-
мого сетбола, ведя перед этим 5:4 и 40:0 на 
своей подаче. Второй тай-брейк остался уже 
за Джоковичем, который после этого надо-
лго покинул корт, а в третьем сете Корда спас 
два брейк-пойнта в четвертом гейме, но в де-
сятом, выигрывая 40:15, все же не выдержал 
напряжения момента, отдал четыре очка 
подряд, в том числе одно — двойной ошиб-
кой. В итоге — 6:7 (8:10), 7:6 (7:3), 6:4 за 3 часа 
8 минут. Пройдя за неделю до старта Austra-
lian Open полноценное испытание на проч-
ность, Джокович выиграл ударами навылет 
на девять очков меньше, чем Корда, но зато 
ошибался почти в четыре раза реже — лишь 
7 раз против 26.

Таким образом, серб продлил до 34 мат-
чей свою австралийскую беспроигрышную 
серию, начавшуюся еще в январе 2019 года. 
Кроме Adelaide International 1 она включает 
в себя три Открытых чемпионата Австралии 
и два командных турнира АТР Cup. Не менее 
примечателен тот факт, что Джокович выиг-
рал свой 92-й титул и догнал по этому показа-
телю Рафаэля Надаля. Впереди лишь трое — 
Джимми Коннорс (на его счету 109 титулов), 
Роджер Федерер (103) и Иван Лендл (94).

Что касается положения в рейтинге АТР, 
то пока серб останется там пятым. Однако, 
поскольку нынешний лидер Карлос Алька-
рас был вынужден отказаться от выступле-
ния на стартующем 16 января Australian 
Open из-за полученной на тренировке трав-
мы ноги, а прошлогодний мельбурнский 
триумфатор Рафаэль Надаль начал сезон 
с двух поражений на командном турнире 
United Cup, завершившемся триумфом сбор-
ной США, скорое возвращение Джоковича 
на вершину выглядит вполне реальным. Для 
этого ему, видимо, будет достаточно поко-
рить Открытый чемпионат Австралии в де-
сятый раз. Учитывая, что с 26 сентября Джо-
кович из 24 матчей проиграл всего один, 
ясно, что именно он и будет в Мельбурне 
главным фаворитом.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Новак Джокович размялся титулом
Вернувшись в Австралию после прошлогоднего скандала, он выиграл турнир в Аделаиде

Главным героем очередного дня 
регулярного чемпионата НХЛ ока-
зался молодой российский фор-
вард «Колумбус Блю Джекетс» Ки-
рилл Марченко, дебютировавший 
в североамериканской лиге лишь 
месяц назад. Он принес свое-
му клубу-аутсайдеру победу над 
мощным «Каролина Харрикейнс», 
сделав хет-трик в основное вре-
мя, завершившееся ничьей — 3:3, 
и реализовав штрафной бросок 
в серии буллитов.

осле этого матча тренер «Ко-
лумбуса» Брэд Ларсен с огромным 
удовольствием рассказывал о хокке-
исте, который внес самый большой 
вклад в успех его клуба. Успех, про-
звучавший довольно громко, учиты-
вая, насколько сильно отличались 
котировки на встречавшиеся в матче 
команды. «Каролина» — лидер диви-
зиона Метрополитен, могучий клуб, 
который, по мнению, например, экс-
пертов ESPN, входит в шорт-лист пре-
тендентов на Кубок Стэнли. «Колум-
бус» — безнадежный аутсайдер того 
же дивизиона: одна победа в деся-
ти предыдущих играх, шансы на 
play-off, хотя впереди еще половина 
регулярного первенства, можно счи-
тать потерянными. Так вот, Ларсен 
уверенно выделял основное, на его 
взгляд, достоинство Кирилла Мар-
ченко — стремление все время учить-
ся, совершенствоваться: «И это каса-
ется не только игры в нападении». 
«Такого человека всегда хочется ви-
деть в команде»,— добавлял Ларсен.

Марченко в представлении, ко-
нечно, нуждался. Он не первый рос-
сийский новичок НХЛ в нынешнем 
сезоне, успевший заявить о себе. 
Первым был его бывший одноклуб-
ник по петербургскому СКА Андрей 
Кузьменко. Он с ходу, практически 
без адаптации не просто закрепил-
ся в основе «Ванкувер Кэнакс», а во-
шел в число его ключевых игроков. 
У Кузьменко прекрасные показате-
ли: с 34 очками (по 17 голов и пере-
дач) он третий бомбардир клуба по-
сле Элиаса Петтерссона и Бо Хорвата.

Но случай Кирилла Марченко 
все-таки гораздо интереснее. Андрей 
Кузьменко, которому в феврале ис-
полнится 27 лет, попал в НХЛ уже ма-
терым игроком, привыкшим быть на 
виду в СКА. Ничего такого про Мар-
ченко не скажешь. Ему 22 года, и на 
самом деле его отъезд в Америку смо-
трелся шагом рискованным. Марчен-
ко недурно играл на юниорском уров-
не, считался безусловным талантом, 
но на уровне взрослом проявить себя 

толком не успел. Он постоянно курси-
ровал между СКА и его фарм-клубом 
«СКА-Нева», проведя там, к примеру, 
весеннюю часть прошлого сезона.

Более того, в фарм-клубе — «Клив-
ленде», играющем в Американской 
хоккейной лиге (АХЛ),— Кирилл 
Марченко очутился и когда покинул 
Россию, подписав контракт с «Ко-
лумбусом». Подняться в НХЛ ему по-
могли и собственная неплохая игра 
в АХЛ, и обстоятельства. «Колумбус», 
вечный середняк, перед этим сезо-
ном казался клубом, который вдруг 
обрел амбиции. На них намекал, на-
пример, контракт с ярким форвар-
дом Джонни Годро, который ради 
«Блю Джекетс» и нового вызова по-
кинул вполне благополучный «Кал-
гари Флеймс». Но очень скоро стало 
понятно, что ничего у «Колумбуса» 
все равно не получается,— нет ни 
надежной игры, ни очков.

В конце концов клубный менед-
жмент, похоже, решил, что надо де-
лать ставку на будущее, плюнув на 
серое настоящее, и активнее дове-
рять молодежи, которой в команде 
немало, в том числе в линии напа-
дения. Речь о Кенте Джонсоне, Ко-
уле Силлинджере, Эмиле Бемстрё-
ме, еще одном россиянине Егоре 

Чинахове. Кирилл Марченко к этой 
компании присоединился в нача-
ле декабря, а за прошедший месяц 
убедил в том, что в ней не затеряет-
ся. Перед матчем против «Кароли-
ны», 15-м в НХЛ, в активе Марченко 
было 5 голов в 14 встречах, а это не 
так уж мало для дебютанта, которо-
му выделяют достаточно скромное 
игровое время — по 12 с половиной 
минут в среднем за встречу. Теперь, 
добавив к этим голам еще три, он, не 
исключено, прокричал о том, что го-
тов покорять и следующую ступень-
ку, бороться за более высокий статус.

По крайней мере, устроенный 
Кириллом Марченко перформанс 
был эффектным. Шайбы он забра-
сывал в разной манере, показы-
вая и скорость, и умение резким 
рывком отклеиться от опекуна, 
и меткий, плотный бросок. А Брэда 
Ларсена настолько впечатлило уви-
денное, что он без колебаний дове-
рил Марченко открывать и серию 
буллитов, хотя до сих пор тот не зна-
чился в перечне игроков, которые 
считались лучшими их исполните-
лями у «Колумбуса». Ларсен не про-
гадал: штрафной бросок у россияни-
на тоже вышел отличным.

Алексей Доспехов

НХЛ

«Колумбус» открыл  
российского новичка
Кирилл Марченко сделал первый хет-трик  
через месяц после дебюта в лиге

Горячая поддержка болельщиков в Аделаиде помогла Новаку Джоковичу выиграть на старте нового сезона 92-й титул 
и догнать по этому показателю Рафаэля Надаля  ФОТО LOREN ELLIOTT / REUTERS
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В понедельник вступают в силу 
новые правила Международной 
федерации футбола (FIFA), ре-
гулирующие деятельность фут-
больных агентов. Нововведения 
в основном сводятся к ограниче-
нию комиссионных, получаемых 
агентами, введению обязатель-
ных лицензий на осуществле-
ние агентской деятельности и ре-
гулярную публикацию сведений 
о доходах, полученных агентами 
по всем сделкам. В FIFA уверены, 
что новый регламент (FIFA Football 
Agent Regulations, FFAR) позволит 
сделать трансферную систему 
более справедливой и прозрач-
ной. Агенты же, только в прошлом 
году заработавшие на игроках бо-
лее $600 млн, полагают, что ре-
форма приведет к краху всей ин-
дустрии, и готовятся обратиться 
в судебные инстанции.

егодня вступил в силу новый 
регламент FFAR, согласованный Со-
ветом FIFA еще в декабре, незадолго 
до начала чемпионата мира в Ката-
ре. В полном объеме FFAR заработает 
по завершении переходного перио-
да — с 1 октября 2023 года. Он пона-
добился, например, для того, чтобы 
дать агентам выполнить одно из тре-
бований нового регламента. А имен-
но: обзавестись лицензией FIFA. Для 
ее получения придется сдавать не-
кий письменный экзамен. К тому же 
лицензия не бесплатная — за ее про-
дление придется ежегодно платить. 

Однако куда больше внимания 
привлекают пункты реформы, ко-
торые касаются денег. Прежние 
правила никак не регламентирова-
ли размер комиссионных, которые 
мог получать агент. Теперь же вво-
дятся довольно жесткие ограниче-
ния. Если футболист получает в год 
$200 тыс. или меньше, ежегодное 
агентское вознаграждение не может 
превышать 5% от зарплаты игрока. 
Если доходы игрока выше $200 тыс. 
(в правилах оговаривается, что в рас-
чет не берутся потенциальные пре-
миальные, а речь идет только об 
уже фактически полученных день-
гах), то комиссионные не могут быть 
больше 3%. FFAR также ограничива-
ет практику двойного, а то и тройно-
го представительства (случаи, когда 
один агент представлял и оба догова-
ривающихся клуба, и самого футбо-
листа). Исключение сделано только 
для команды, покупающей футбо-
листа. В этом случае один агент мо-
жет представлять и клуб-покупатель, 
и игрока. Агентское вознаграждение 
в такой ситуации не может превы-
шать 10% дохода игрока, при доходе 
до $200 тыс. в год, и 6% — при доходе 

более $200 тыс. А в наиболее выгод-
ном положении оказываются аген-
ты, представляющие клуб-продавец. 
Они могут получить до 10% от транс-
ферной стоимости игрока. Не менее 
важным пунктом реформы является 
требование обеспечения прозрачно-
сти сделок. Всем агентам предписа-
но передать в FIFA списки клиентов, 
сроки действия контрактов с ними, 
сведения о полученных по догово-
рам суммах. FIFA со своей стороны 
обязуется публиковать эти сведения. 

Отметим, что реформа затрагивает 
значительные финансовые потоки. 
Согласно данным, опубликованным 
FIFA в декабре, в 2022 году агенты за-
работали $622,8 млн (всего на транс-
феры было потрачено $5 млрд). Это 
почти на 25% больше, чем в 2021-м. 
Впрочем, до рекорда, установленно-
го в 2019-м ($654,7 млн), последнем 
допандемийном году, показатель не 
дотянул. Вероятно, что уже и не до-
тянет, учитывая вводимые ограни-
чения. Примечательно и то, что из 
вышеозначенных $622,8 млн агент-
ских 96,2% выплат пришлось на сдел-
ки с участием европейских клубов. 
Из этого европейского объема 80,9% 
было обеспечено за счет команд все-
го из шести стран — Англии, Италии, 
Испании, Германии, Франции и Пор-
тугалии. Вне конкуренции англича-
не, потратившие на агентские воз-
награждения более $203 млн. Россия 
на почетном седьмом, то есть сразу за 
большой шестеркой лидеров, месте 
с показателем в $18,1 млн. 

Перспектива лишиться значи-
тельной части заработка устраивает 
далеко не всех агентов. Как сообщает 

Daily Mail, многие из ведущих пред-
ставителей индустрии готовы бить-
ся в суде за блокирование реформы. 
Издание сообщает, что в среду в Лон-
доне соберутся ведущие футбольные 
агенты мира, которые как раз и об-
судят свои дальнейшие шаги. Сре-
ди них Джонатан Барнетт (в 2019 
году он признавался Forbes самым 
влиятельным спортивным агентом 
мира), в число клиентов которого 
входят, например, Гарет Бейл и Джек 
Грилиш. Он опроверг утверждение 
FIFA о том, что реформа готовилась 
в тесном сотрудничестве с агентами. 
«Я знаю, что мое имя указано в спи-
ске тех, с кем якобы совещались 
в FIFA. Но я никогда не принимал 
участия ни в каких консультациях. 
Да, я был на встрече, но вместо обсу-
ждения реформы нам просто расска-
зали о том, как будет. Так что я встал 
и ушел. У FIFA и толкового словаря 
английского языка, по всей видимо-
сти, несовпадающая трактовка тер-
мина „консультации“»,— заявил го-
сподин Барнетт.

В заявлении Европейской ассо-
циации футбольных агентов (EFAA) 
отмечается, что действия FIFA гро-
зят полным развалом бизнеса боль-
шинства футбольных агентов. Осо-
бенно тех, которые работают не 
с элитными игроками — а их абсо-
лютное большинство. Согласно дан-
ным FIFA, в 90% случаев агентское 
вознаграждение не дотягивает до 
$1 млн, а чаще всего едва превыша-
ет $100 тыс. Сделок, которые при-
несли агентам более $1 млн (в ряде 
случаев комиссионные превышали 
и $10 млн), в 2022 году было заключе-
но всего полторы сотни. Но именно 
на них приходится почти 65% всех 
средств, выплаченных агентам. То 
есть, как видно, львиная доля дохо-
дов, генерируемых агентами, прихо-
дится на сделки с участием топовых 
игроков, а значит, и обслуживается 
весьма ограниченным кругом по-
средников. 

Тем не менее в заявлении EFAA от-
мечается, что ни один из множества 
агентов, с которыми представители 
федерации общались, не поддержи-
вает действия FIFA. «Мы не требуем 
ничего, кроме регулирования наше-
го бизнеса согласно высоким про-
фессиональным стандартам. Пред-
ложенный FFAR не позволит этого 
достичь,— говорится в заявлении 
EFAA.— Мы не можем оставаться 
в стороне, когда речь идет о разру-
шении всего бизнеса. Как следствие, 
мы инициируем юридические дей-
ствия, направленные против FFAR 
с целью добиться от Европейского 
суда полного блокирования этого 
регламента на территории Европей-
ского союза».

Александр Петров

РЕГЛАМЕНТ

Проценты влияния
Вступает в силу решение FIFA  
об ограничении доходов агентов

Форвард «Колумбуса» Кирилл Марченко забросил все три 
шайбы своей команды в ворота «Каролины» в основное время 
и реализовал послематчевый буллит  ФОТО AARON DOSTER / REUTERS

Один из наиболее 
влиятельных спортивных 
агентов мира Джонатан 
Барнетт опроверг 
утверждение FIFA о том, 
что реформа деятельности 
агентов готовилась 
в тесном сотрудничестве 
с ними  ФОТО PAUL WHITE / AP
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